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АУДИТОРЫ БОЯТСЯ 
КОНКУРЕНЦИИ?

ОЛЬГА ШИШАНОВА

ПОСЛЕДНИЙ ЗАБОЙ 

Напомним, АО «Арсе-
лорМиттал Темиртау» вла-
деет угольными шахтами 
Карагандинского бассейна, 
металлургическим комби-
натом в Темиртау, горно- 
обогатительной фабрикой 
и многочисленными инфра-
структурными объектами в 
городе. Все это компания 
британского миллиардера 
индийского происхождения 
Лакшми Миттала получила 
в ходе закрытой кампании 
по приватизации активов 
еще в 1995 году. 
С тех пор чистая прибыль 

так называемого инвестора 
только возрастала — на-
пример, согласно данным 
из свободных источников, 
только за девять месяцев 
текущего года она состави-
ла 4,5 миллиарда долларов. 
Но все это время ничего 
не было известно о мо-
дернизации производства, 
а в отношении проблем по 
технике безопасности, ус-
ловий труда в шахтах ра-
бочих-горняков положение 
только ухудшалось. 
Все только усугубилось 

после серии аварий с мно-
гочисленными смертельны-

Авария, произошедшая 28 октября на шахте имени Костенко «АрселорМиттал Темиртау», стала 
трагедией не только для карагандинских горняков, но и для всего Казахстана. Третья по счету в 
этом году, связанная с гибелью шахтеров. По официальным данным, погибли 46 рабочих, причем 
останки последнего шахтера, которые опознаны с помощью родственников, не ставших дожидаться 
экспертизы ДНК, были обнаружены под завалами лишь спустя трое суток. В воскресенье, 29 октя-
бря, в Казахстане был объявлен день общенационального траура  

ми случаями, которые с 
трагической регулярностью 
повторялись минимум два 
раза в год. Общее число 
погибших рабочих компа-
нии, по разным данным, 
сегодня приближается к 
цифре 170 человек. 
Причем проблемы в этом 

направлении начались бук-
вально с самого первого 
дня после прихода нового 
владельца. 
Так, уже в ноябре 1995 

года случилась авария — 
в шахте имени Ленина 
произошел взрыв метана. 
Погибли 13 горняков. При-
чиной стал внезапный вы-
брос угля и газа с последу-
ющим взрывом метановой 
воздушной смеси.
Это был первый звоно-

чек, на который, впрочем, 
никто не обратил внима-
ния. Казахстан, как и дру-
гие страны СНГ, пережи-
вал на тот момент период 
лихих 90-х, потому одно-
моментная гибель более 
десятка человек прошла 
практически незамечен-
ной. Конечно, за исклю-

чением родных и близких 
погибших.
Спустя три года — в 

1998 году — там же по-
гибли еще три шахтера из-
за взрыва газа, причиной 
которого, как заявили офи-
циально, послужил техни-
ческий сбой. 
В декабре 2004 года в 

шахте «Шахтинская» прои-
зошел взрыв газа в лаве. 
На момент взрыва там 
находились 89 человек, из 
них погибли 23. Причем 
скончались они, как потом 
определила экспертиза, 
почти мгновенно.
Дальше — больше: 20 

сентября 2006 года взрыв 
метана произошел на шахте 
«Ленинская» возле города 
Шахтинска, где взрывная 
волна накрыла более 4,5 
километра, а людей отбро-
сило от эпицентра взрыва 
на сотни метров. Самая 
масштабная на тот момент 
трагедия унесла жизни 41 
горняка. 
В 2008 году, 11 января, 

произошел взрыв метана 
на шахте «Абайская», где 
погибли 30 человек, а 14 
получили ожоги различной 

степени. Но на поверх-
ность удалось поднять тела 
только семи горняков, тог-
да как 23 шахтера навсег-
да остались похороненны-
ми в разрушенной лаве, 
и 15 января их признали 
погибшими. Осмотреть ме-
сто взрыва комиссия не 
смогла, но был сделан вы-
вод, что произошел взрыв 
метана, а далее началось 
обрушение пород, находя-
щихся над пластом угля, 
— возникли трение и ис-
кра. Наказали тогда трех 
сотрудников шахты — на-
чальника участка, главного 
технолога и главного ин-
женера. Вина работодате-
ля, АМТ, была упомянута 
лишь косвенно. Да и то об 
этом было сказано едва ли 
не впервые до настоящего 
момента, несмотря на уне-
сенные взрывами жизни. 
Но и эта трагедия снова 

никого ничему не научила, 
и в июне того же года про-
изошел новый выброс газа 
на шахте «Тентекская», от 
которого погибли пять че-
ловек. 
В ноябре 2021 года в шах-

те «Абайская» из-за выбро-

са метана погибли шесть 
горняков. Они даже не 
успели воспользоваться са-
моспасателями. Залповый 
выброс достиг 41-процент-
ной концентрации, люди 
погибли на своих рабочих 
местах. Но почему-то в их 
смерти следствие усмотре-
ло виновность метана и ма-
тушки-природы, списав все 
на особые условия. Дело 
было закрыто.
Однако через полгода 

на предприятии АМТ про-
изошло обрушение кровли. 
Пять человек оказались 
под завалом свода недей-
ствующей печи в одном из 
цехов металлургического 
комбината. Четверо погиб-
ли, пятый получил серьез-
ные ранения. 
В июне 2022 года на объ-

ектах компании АМТ сно-
ва погибли пять человек, 
причем в течение недели. 
Четверо — в Темиртау на 
металлургическом комби-
нате, один — на одном из 
котлов ТЭЦ-2. 
Через несколько меся-

цев, в ноябре этого же 
года, в шахте имени Ле-
нина в Карагандинской об-
ласти в одном из забоев 
работала ночная смена 
бурильщиков. Во время 
работы произошел взрыв 
метана. Пятеро погибли 
на месте, еще девятеро 
были госпитализированы с 
различными физическими 
травмами и отравлением 
газом. Странно, но сегод-
ня, спустя год, уголовное 
дело по этому поводу хотя 
и не закрыто, однако никак 
не сдвинулось с места.
И только 18 сентября ны-

нешнего года глава Мини-
стерства по чрезвычайным 
ситуациям Сырым Шарип-
ханов заявил о стопро-
центной вине работодателя 
уже в связи с новым слу-
чаем — пожаром на шахте 
«Казахстанская», произо-
шедшем в минувшем авгу-
сте. В нем опять погибли 
люди — пять горняков. 
Правительство Казахста-

на предпринимало неод-
нократные, хотя и весьма 
робкие, попытки выказать 
недовольство неспособ-
ностью «АрселорМиттал» 
выполнять свои инвести-
ционные обязательства в 
полном объеме, модер-
низировать оборудование 
и особенно обеспечивать 
безопасность работников. 
Правительству вторили де-

путаты. Но почему-то для 
того, чтобы хотя бы поме-
нять инвестора, не говоря 
уже о наказании топ-ме-
неджмента АМТ, понадо-
билось «убить» почти 170 
рабочих предприятия. 
И, наконец, в нынешнем 

сентябре, со слов первого 
заместителя Премьер-ми-
нистра РК Романа Скляра, 
стало известно, что казах-
станские власти ведут пе-
реговоры с потенциальны-
ми инвесторами, которые 
могли бы выкупить данное 
сталелитейное предприя-
тие. При этом он опроверг 
информацию о переговорах 
с российской «Северста-
лью», умолчав и об осталь-
ных возможных игроках. 
Некоторые казахстан-

ские политологи предрека-
ют тяжелый уход со сцены 
высшего руководства «Ар-
селорМиттал Темиртау», 
пусть даже они и подписа-
ли 28 октября «отказную», 
касающуюся смены власти 
на предприятии. 
Тем не менее буквально 

сразу после случившегося 
Президент Касым-Жомарт 
Токаев поручил Правитель-
ству РК прекратить всякое 
инвестиционное сотрудни-
чество с компанией «Арсе-
лорМиттал Темиртау». 
— Компания оказалась 

самой худшей в нашей исто-
рии с точки зрения сотруд-
ничества с Правительством 
и предприятием, — подчер-
кнул президент, параллельно 
поручив правительственной 
комиссии провести рассле-
дование обстоятельств по-
жара, повлекшего гибель 
людей, и привлечь к ответ-
ственности всех виновных. 
Между тем расследова-

ние по факту гибели шах-
теров на предприятии АМТ 
продолжается, и в рамках 
уголовного дела, которое 
было возбуждено накануне 
по статье 277, часть 3, УК 
РК, Генпрокуратура РК уже 
изъяла документацию «Ар-
селорМиттал Темиртау». 
Допрашивают ответствен-
ных сотрудников Угольного 
департамента АМТ, назна-
чены судебные экспертизы. 
Что касается передачи 

предприятия в собствен-
ность РК, то, по словам 
Премьер-министра РК Али-
хана Смаилова, она будет 
завершена в течение бук-
вально одного месяца — до 
30 ноября текущего года. 

Астана

Франция является од-
ним из крупнейших ин-
весторов в Казахстане. 
Страна проявляет интерес 
к значимым для экономи-
ки РК проектам. 

Сейчас они реализуются 
в энергетической, стро-
ительной, аэрокосмиче-
ской, фармацевтической 
отраслях, горнодобываю-
щей и химической про-
мышленности, машино-
строении.

Также напомним, что 
в первом полугодии 2023 
года валовый приток пря-
мых иностранных ин-

Все флаги в гости к нам
Президент Франции Эмманюэль Макрон побывал 
с официальным визитом в Астане, где обсудил с 
Президентом Казахстана Касым-Жомартом Токае-
вым вопросы укрепления торгово-экономического, 
инвестиционного и энергетического сотрудничества, 
а также международную и региональную повестку. 
Также глава государства встречал Премьер-министра 
Венгрии Виктора Орбана и приветствовал высокопо-
ставленных гостей на юбилейном X саммите Органи-
зации тюркских государств

вестиций из Франции 
увеличился в 1,5 раза и 
составил на сегодняшний 
день 458,4 миллиона дол-
ларов. 

В ходе прошедших пере-
говоров были определены 
приоритетные направ-
ления дальнейшего вза-
имодействия, а именно: 
зеленая энергетика, логи-
стика, транзит, сельское 
хозяйство, здравоохране-
ние, цифровизация и об-
разование.

Кроме того, Касым-Жо-
март Токаев уделил осо-
бое внимание развитию 

культурных связей, за-
явив о “необходимости 
продвижения француз-
ской культуры и языка в 
Казахстане”. Тогда как 
Эмманюэль Макрон под-
черкнул, что “в 2023 году 
страны отмечают 15-летие 
со дня подписания согла-
шения о стратегическом 
партнерстве, и Франция 
готова стать ключевым 
партнером Казахстана”. 

— Для участия в деловом 
форуме со мной приехали 
представители 60 компа-
ний. И мы очень наде-
емся, что сегодня будут 
заложены основы истори-
ческих новых партнерств. 
Другие же партнерства 
будут консолидированы 
и укреплены, — заявил 
Президент Франции. 

Понятно, что визиты 
столь высокопоставлен-
ных лиц в РК, да еще сле-
дующие один за другим, 
вызвали большой интерес 

не только у отечественных 
политологов, но и у зару-
бежных экспертов. 

Так, агентство France 24 
заявило о том, что Фран-
ция хочет оставить свой 
политический и эконо-
мический след в этом бо-
гатом энергоносителями 
регионе. Французский 
энергетический гигант 
EDF пытается постро-
ить первую в Казахстане 
атомную электростан-
цию — проект, решение 
по которому должно быть 
принято на референдуме в 
этом году”.

Эксперт из Бельгии Кэ-
трин ван Оффелен отме-
чает в свою очередь, что 
“Казахстан может стать 
“азиатской Женевой”, 
развивая многовекторную 
дипломатию, ведя диалог 
с Китаем и Россией, со 
странами НАТО и Евро-
союза, к которым отно-
сится Франция. Тем более 

что Европейский союз 
стал для Астаны практи-
чески ведущим торговым 
партнером, учитывая 40 
процентов взаимной тор-
говли, и ведущим ино-
странным инвестором. Та 
же Франция входит в пя-
терку стран, инвестирую-
щих сегодня в Казахстан”. 

— Такая дипломатиче-
ская стратегия позволяет 
Астане заявить о себе как 
о некоем балансе даже 
между соперничающими 
державами, — утверждает 
Оффелен.

Об этом же накануне 
визита Макрона в Казах-
стан сообщил и казах-
станский политолог Ураз-
гали Сельтеев, по словам 
которого “в данном слу-
чае системно реализуется 
пошаговый план развития 
широкоформатных дву-
сторонних отношений”.

(Окончание на 7-й стр.)
Ольга Шишанова, Астана

Арман Кенжегалиев назна-
чен председателем правле-
ния государственной кор-
порации “Правительство 
для граждан”. Он окончил 

Казахский гуманитарно-юридический универ-
ситет, университет “Кайнар”, Шеффилдский 
университет. Квалификация по специальности 
“экономист, юрист, магистр в области государ-
ственного управления и государственной по-
литики”. Трудовую деятельность начал в 1999 
году юристом в коммерческой организации. С 
26 мая 2021 года до этого назначения руководил 
аппаратом Министерства цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической промышленно-
сти РК.

Нурлан Алдамжаров стал вице-министром 
водных ресурсов и ирригации РК. Родился 12 
сентября в 1975 году в Ташкенте. В 1999 году 
окончил Ташкентский институт инженеров ир-
ригации и механизации сельского хозяйства по 
специальности “инженер-гидротехник”. Тру-
довой путь начал в 1999 году. До настоящего 
назначения являлся председателем Комитета по 
водным ресурсам Министерства экологии, гео-
логии и природных ресурсов РК. 

Назира Идрисова назначена руководителем 
управления культуры, развития языков и архив-
ного дела области Абай. Родилась 10 июня 1987 
года в селе Бескарагай Восточно-Казахстанской 
области. В 2008 году окончила Семипалатин-
ский государственный педагогический институт 
по специальности “иностранный язык”, в 2011 
году — Семипалатинский государственный 
университет имени Шакарима по специально-
сти “государственное и местное управление”. 
Трудовую деятельность начала в 2009 году. До 
этого назначения работала руководителем от-
дела культуры, развития языков, физической 
культуры и спорта Аягозского района.

Генерал-майор национальной безопасности 
Болат Калмурзаев возглавил департамент КНБ 
по Туркестанской области. До настоящего на-
значения он работал руководителем департа-
мента Комитета национальной безопасности 
Кызылординской области.

Ерлан Кусайын стал заместителем акима Ка-
рагандинской области. Он будет курировать 
вопросы образования, культуры, спорта, моло-
дежной и внутренней политики. Окончил Кара-
гандинский государственный университет име-
ни Букетова по специальности “преподаватель 
казахского языка и литературы”, Карагандин-
ский экономический университет Казпотребсо-
юза по специальности “правовое регулирование 
в сфере экономики”, магистратуру Академии 
государственного управления при Президенте 
РК. Трудовую деятельность начал в 1999 году. 
До последнего назначения занимал должность 
акима Каркаралинского района. 

Жумасейит Сагынгазы возглавил департамент 
казначейства по Актюбинской области. Ранее 
занимал должность главного эксперта — глав-
ного казначея управления отчетности по мест-
ным бюджетам Комитета казначейства Мини-
стерства финансов РК.  

Ляззат Калтаева стала председателем Совета 
по инклюзии при Сенате Парламента РК. 

Генеральным директором — председателем 
правления ТОО “КМГ Инжиниринг” назна-
чен Рахим Утеев. Выпускник КазНТУ имени 
Сатпаева по специальности “геология нефти и 
газа” и французского университета Нанси по 
специальности “геологические науки и ресур-
сы”, магистр, доктор геологических наук. 

Подготовила Ольга Шишанова
Астана 
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Согласно официальной 
информации, предостав-
ленной пресс-службой Ми-
нистерства энергетики, 29 
октября в 21.57 произошло 
аварийное отключение на 
ОРУ (открытые распре-
делительные устройства) 
«Астана ТЭЦ-2». Под огра-
ничение электроснабже-
ния попали 10 подстанций, 
подключенных к ней.  Все-
го без электроснабжения 
осталось более 100 000 
абонентов районов Алма-
ты, Байконыр и Сарыарка. 
Отключение повлияло на 
работу систем водоснабже-
ния и водоотведения. Люди 
жаловались на то, что ста-
ли остывать батареи. 
В течение трех часов 

авария была устранена и 
работа на всех 10 элек-
троподстанциях оператив-
но восстановлена. В 01.06 
30 октября этого года был 
произведен полный запуск 
электроснабжения до потре-
бителей. Ведутся работы на 
АТЭЦ-2 по восстановлению 
основного оборудования 
(турбогенераторы, котлоа-
грегаты и т.д.). 
Как прокомментировал на 

брифинге первый замести-
тель акима столицы Нурлан 
Нуркенов: «Никакого тех-
нологического нарушения 
работы второй станции не 
было. ТЭЦ-2 продолжала и 
продолжает работу в штат-
ном режиме. Аварийная 
ситуация произошла на под-
водящих сетях. Простыми 
словами, это были перебой 
кабеля и перегорание одно-
го из шкафов». 

ТЭЦ КАК ОСНОВА ЖИЗНИ

СТОЛИЧНЫЕ ТЭЦ
Сегодня в Астане есть 

Акмолинская ТЭЦ-1, по-
строенная в 1961 году. Ее 
электрическая мощность 
составляет всего 120 МВт. 
Основной источник электро-
энергии и тепла в столице 
— это ТЭЦ-2. Ее мощность 
— 480 МВт. На станции 
проходит реконструкция, ко-
торая должна быть завер-
шена до конца года. Речь 
идет о расширении станции. 
Так вот, завершение этого 
проекта было запланирова-
но еще на 2016 год. Вы-
ступая летом в Мажилисе 
Парламента, глава Высшей 
аудиторской палаты Ната-
лья Годунова отметила, что 
сорваны все сроки.
«Продолжительность реа-

лизации проекта «Расшире-
ние ТЭЦ-2 города Астаны» 
рассчитана на 7,5 года. Ре-
конструкция этого объекта 
осуществляется с 2009 года 
и должна была завершиться 
в 2016-м. Однако с учетом 
всех продлений завершение 
планируется к концу это-
го года (более 13 лет). По 
завершении строительства 
объекты не принимаются 
эксплуатирующей организа-
цией под различными пред-
логами, а по факту — во 
избежание увеличения на-
логовых обязательств», — 
сообщила она.
Не в лучшем положении 

и строительство в столице 
ТЭЦ-3, которое ведется с 
2011 года, но работы выпол-
нены всего на 64 процента. 
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При этом акимат заявлял 
о готовности в 83 процен-
та. Сам проект стал дороже 
на 40 процентов, или на 36 
миллиардов, и составит 122 
миллиарда тенге. Первона-
чально стоимость оценива-
лась в 86,7 миллиарда тен-
ге. Ожидается, что до конца 
года объект будет запущен. 
Среди причин долгостроя — 
неполное финансирование 
объекта и как следствие  
корректировка сроков. 
Строящаяся первая оче-

редь новой станции позво-
лит обеспечить теплом око-
ло 6,5 миллиона квадратных 
метров жилья. При этом 
в год в Астане в среднем 
строится около 2,5 миллио-
на квадратных метров. Это 
означает, что первой оче-
реди ТЭЦ-3 хватит лишь на 
новые районы.

ЭКИБАСТУЗ
Аким Павлодарской об-

ласти Асаин Байханов 27 
октября в очередной раз 
наведался в город, чтобы 
проверить ход запуска ото-
пительного сезона. 
Согласно официальной 

информации, на Экибастуз-
ской ТЭЦ в работе четы-
ре из 10 котлоагрегатов, 
в резерве — два. Ремонт 
оставшихся четырех котлов 
ведется по графику. 
«На сегодня теплоснаб-

жение запущено во всех 
многоэтажных жилых домах 
и домах частного сектора. 
Из 690 МЖД жалобы по 
теплу имеются в 20 МЖД, 
где при соответствующих 
параметрах температуры 
не обеспечивается рабочее 
давление и как следствие 
отсутствует циркуляция в 
общедомовой системе те-
плоснабжения», — отме-
чается в официальном  
сообщении.
Аким побывал в про-

блемных домах, проверил 
подаваемые параметры, 

встретился с жителями и 
поручил специалистам то-
чечно отработать вопросы 
по каждому проблемному 
дому, разобраться в причи-
нах недогрева и провести 
необходимые работы для 
улучшения теплоснабжения 
данных домов. 
Одновременно с этим 

представители ТОО «Эки-
бастузэнерго» сообщили в 
соцсетях, что 30 октября 
производится временное 
ограничение подачи те-
плоносителя по тепловой 
магистрали номер 3 в 
связи с плановыми рабо-
тами. Под отключение по-
пали 18 многоэтажных до-
мов, 108 частных домов, 
восемь социальных объек-
тов и девять юридических 
лиц. В комментариях го-
рожане пишут, что в ряде 
домов подобные отклю-
чения происходят через 
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день. В других как отклю-
чили, так больше тепла и 
не дали. Люди жалуются 
на ледяные батареи и со 
страхом ждут морозов.

РИДДЕР
В минувшие выходные 

жители города почувствова-
ли, что в квартирах стало 
прохладно: остыли батареи.  
На тот момент выпал снег, 
и горожане всерьез обес-
покоились: что опять случи-
лось на ТЭЦ? Как пояснил 
аким города Даулет Батыр-
баев, в работе два котло- 
агрегата среднего дав-
ления, один находится в  
резерве. 
«Проводятся гидравли-

ческие испытания котла 
высокого давления и пу-
сконаладочные работы на 
редуционных установках с 
высокой стороны, что спо-
собствует снижению нагруз-

ки в дневное время суток. 
Окончание пусконаладочных 
работ редуционных устано-
вок запланировано на 30 
октября текущего года. Дан-
ные работы проводятся для 
безаварийного прохождения 
отопительного сезона», — 
сообщил градоначальник.
При этом он отметил, 

что если понизится темпе-
ратура воздуха на улице, 
то в работу на Риддерской 
ТЭЦ пустят дополнительные  
бойлеры.
Между тем с 7 сентября 

плата за тепло для риддер-
цев изменится — для насе-
ления тариф вырос на 10 
процентов.
Итак, зима близко. Будем 

надеяться, что она будет те-
плой в наших квартирах.

Павлодар
 Фото из открытых 

источников

Урожай

АПК
В последнее время в Казахстане особое 

внимание уделяют аграрному сектору, и 
это неслучайно — продовольственная без-
опасность всегда в приоритете. Из года 
в год растет инвестиционная поддержка 
сельского хозяйства. 

“Сельское хозяйство — наш основной 
ресурс, но он используется далеко не в 
полной мере. Мы имеем значительный 
потенциал для производства органической 
и экологически чистой продукции, вос-
требованной не только в стране, но и за 
рубежом”, — сказал Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев в своем Послании 
народу Казахстана. 

Казахстан занимает первые места в мире 
с точки зрения самых низких уровней при-
менения химикатов в производстве урожая. 
К приоритетным секторам развития АПК 
относятся молоко и молочные продукты, 
фрукты и овощи, масличные культуры, 
глубокая переработка пшеницы, мясная и 
другая органическая продукция. 

“Доля стран Содружества Независимых 
Государств в мировом производстве продо-
вольствия занимает от 10 до 30 процентов”, 
— заявил Министр сельского хозяйства 
Казахстана Айдабек Сапаров на октябрь-
ской конференции государств-участни-
ков СНГ по вопросам сотрудничества в 
области продовольственной безопасности  
в Астане.

Это позволяет нам не только активно 
укреплять продовольственную безопас-
ность республики, но и играть важную роль 
на мировом продовольственном рынке.

По словам министра, следует стимули-
ровать расширение торговли сельхозпро-
дукцией как внутри региона, так и за его 
пределами. При этом министр подчеркнул, 
что для Казахстана страны Содружества 
являются самыми крупными торговыми 
партнерами. В прошлом году торговля ре-
спублики продукцией АПК с государства-
ми СНГ выросла на 23 процента и состави-
ла 6,5 миллиарда долларов.

Основа экономики 

Какая зима ожидает жителей городов, где 
тепло в домах зависит от ТЭЦ? В ряде райо-
нов Астаны 29 октября произошло отключение 
электричества и водоснабжения. Много шума 
наделала распространяемая в мессенджерах 
информация о взрыве на подстанции, которую 
вскоре опровергли. Но большинство пользова-
телей соцсетей сокрушалось о том, что зима 
еще не пришла, а аварии на ТЭЦ уже начались

ИНТЕНСИВНЫЙ ХАРАКТЕР 
В мае текущего года в Минсельхозе России 

состоялись переговоры министров сельского 
хозяйства России и Казахстана Дмитрия Па-
трушева и Ербола Карашукеева. Речь шла о 
развитии сотрудничества в сфере АПК. Рос-
сийский министр отметил, что взаимодей-
ствие между аграрными ведомствами двух 
стран носит интенсивный характер. Среди 
стран ЕАЭС Казахстан занимает первое ме-
сто по экспорту отечественной продукции 
АПК. В прошлом году объем взаимной тор-
говли продовольствием увеличился на 22 
процента. При этом республика стала одним 
из крупнейших импортеров российского 
зерна в мире. В текущем году положительная 
динамика взаимной торговли сохраняется. 

А уже летом те же министры вновь обсу-
дили вопросы взаимодействия двух стран 
в агропромышленном комплексе. Встреча 
прошла в рамках визита казахстанской де-
легации в Москву. Динамика товарооборо-
та сельхозпродукции между странами по-
казывает поступательный рост и по итогам 
прошлого года составила 3,6 миллиарда дол-
ларов. Казахстанский Министр сельского 
хозяйства отметил необходимость продолже-
ния работы по увеличению торговли между 
странами, улучшению ее структуры, расши-
рению номенклатуры поставляемых товаров. 
К слову, сейчас Казахстан экспортирует в 
Россию соль, макаронные и кондитерские 

изделия, рис. Закупает же у россиян в ос-
новном мучные кондитерские изделия, на-
питки, шоколад и масло. 

Был затронут и ряд проблемных моментов 
в части взаимных ограничений по постав-
кам животноводческой и растениеводческой 
продукции. К примеру, у казахстанского 
бизнеса вызывают опасения некоторые ре-
шения МСХ и Россельхознадзора по введе-
нию временных ограничений на ввоз в Рос-
сию семенного материала. 

ПОВТОРЕНИЕ — МАТЬ УЧЕНИЯ?
Стоит отметить, что нынешняя пригра-

ничная встреча станет второй по обсуж-
дению вопросов АПК. Восемь лет назад 
говорилось, что сельское хозяйство станет 
драйвером экономического роста страны. 
Тема актуальна и сегодня, а в чем-то даже 
острее на фоне нынешней геополитической 
истории. Если в 2015 году российский биз-
нес помогал в строительстве маслозавода в 
Северо-Казахстанской области, то сегодня 
эту нишу успешно осваивают китайские 
инвесторы. Неоднозначная ситуация и по 
российской сельхозтехнике, которая долгие 
годы работала на казахстанских полях. Так, 
глава “Астана-Бизнес” Фарид Абитаев счи-
тает, что российская и белорусская техника 
не имеет элементов современных техноло-
гий, в том числе информатизации и роботи-
зации. По данным Министерства сельского 
хозяйства, на начало 2023 года в республике 
есть в наличии почти 150 тысяч тракторов, 
38,7 тысячи комбайнов, около пяти тысяч 
посевных комплексов, 76 тысяч сеялок, 
219 тысяч почвообрабатывающего оборудо-
вания. Средний износ парка составляет 76 
процентов, в том числе тракторов – 80, ком-
байнов – 72 процента.

Есть вопрос и у казахстанских произво-
дителей молока к российским партнерам 
— завоз дешевого сырья из России сказал-
ся на местном бизнесе. Импортное сырье 
гораздо дешевле отечественного, что, ко-
нечно, привлекательно для заводов-перера-
ботчиков. Им-то не важно, чью продукцию 
они перерабатывают. Данная проблема в 
первую очередь коснулась производителей 
приграничных регионов. И, судя по всему, 
эта ситуация будет развиваться, поскольку 
в Россию беспрепятственно заходит и бе-
лорусское молоко. А рынок сбыта сегодня у 
наших соседей не так велик. 

Еще одна проблема — зерно. С начала 
года цены на казахстанскую пшеницу резко 
снизились, в том числе по причине давле-
ния дешевого российского зерна. В апреле 
Казахстан ввел запрет на ввоз зерна авто-

транспортом, но, поскольку продолжились 
поставки по железной дороге, решено было 
ограничить и их, введя жесткие меры для 
борьбы с контрабандой. Видимо, эта тема 
также будет обсуждаться на полях форума.

СОВМЕСТНЫЕ ПРОЕКТЫ
В качестве яркого примера сотрудничества 

можно привести минерально-химическую 
компанию “ЕвроХим” — одного из ведущих 
производителей азотных, фосфатных и ка-
лийных удобрений в мире. История прихода 
компании в Казахстан начинается с 2012 года, 
когда было подписано Соглашение о реализа-
ции инвестиционного проекта “Строительство 
завода по выпуску минеральных удобрений и 
разработке месторождений фосфоритового 
бассейна Каратау в Республике Казахстан” в 
Жамбылской области. На базе горнорудного 
комплекса компания “ЕвроХим” наладила 
добычу фосфоритов до 660 тысяч тонн в год, 
а также построила узел среднего дробления и 
тонкого помола мощностью 640 тысяч тонн 
в год. Сумма инвестиций составила 126 мил-
лионов долларов. В рамках второго этапа на-
чато строительство химического комплекса по 
производству минеральных удобрений. Мощ-
ность производства — не менее миллиона 
тонн продукции в год. Это позволит привлечь 
свыше одного миллиарда долларов прямых 
иностранных инвестиций и создать 1200 но-
вых рабочих мест.

Высокие результаты дает сотрудничество 
омских и казахстанских научных кругов — 
ученые совместно создают сорта зерновых, 
масличных культур и картофеля, что особенно 
актуально для региона в рамках импортозаме-
щения. Правда, при этом 95 процентов семян 
картофеля поступает из-за рубежа. Собствен-
ный семенной и посадочный фонд низкого 
качества. И это проблема обеих стран. 

А вот глава крестьянского фермерского 
хозяйства “Раушан” из Атырауской области, 
будучи неоднократно на форуме в Алтайском 
крае, проявил интерес к импортозамещению. 
Сначала приобрел растворный узел, а в этом 
году уехал с новенькой алтайской машиной 
для внесения удобрений. К слову, совмест-
ных проектов в области АПК у обеих стран 
на сегодня не так уж и много.

Выступая на Красноярском экономическом 
форуме, генеральный директор казахстанско-
го АО “Центр развития торговли QazTrade” 
Нурлан Кулбатыров отметил, что Россия за-
нимает первое место во внешнеторговом обо-
роте Казахстана и является основным торго-
вым партнером страны. 

Марина Попова, Павлодар
Фото Талгата Галимова

В Костанае 7-8 ноября 2023 года со-
стоится XIX Форум межрегионального 
сотрудничества России и Казахстана. 
Приграничный форум может быть 
жарким, несмотря на погоду. Темой 
заседания станет сельское хозяйство 
— основа сильной экономики (разви-
тие АПК, продовольственная безопас-
ность), а также вклад приграничных 
регионов в развитие российско-казах-
станского диалога

ЗЕРНОВАЯ 
ДЕПРЕССИЯ 
Сегодня в Казахстане 

убрано 16,6 миллиона гектаров зерновых 
культур, что составляет 97 процентов от 
запланированной площади. При средней 
урожайности 9,6 центнера с гектара намоло-
чено 15,9 миллиона тонн зерна

Об этом заявили в Минсельхозе, попутно доба-
вив, что в непригодность из-за засухи пришла про-
дукция на площади 9,2 тысячи гектаров, и на лик-
видацию ЧС из резерва Правительства выделили 3,7 
миллиарда тенге.

Однако при этом не было сказано ни слова, что де-
лать с некондиционным зерном, которого особенно 
много оказалось в северных зерносеющих областях. 

Из собранных в Казахстане 10,5 миллиона тонн 
пшеницы около 5,5 миллиона тонн ушло на рефак-
цию, то есть это зерно, непригодное даже на фураж. 
О чем и заявил глава Союза полеводов Виктор Асла-
нов, ссылаясь на итоги осеннего опроса фермеров.

— Все наши опасения по поводу урожая текущего 
года подтвердились. Из урожая 10,5 миллиона тонн 
пшеницы 5,5 миллиона мы ставим как рефакцию. 
Это не фураж, а именно рефакция, — подчеркнул он.

Наихудшая ситуация с качеством зерна, по его 
словам, сложилась в Костанайской области, где на-
ходился эпицентр осадков и проросло до 90 процен-
тов пшеницы. В ВКО и Карагандинской области, 
напротив, посевы сгорели из-за засухи. Немногим 
лучше ситуация в СКО и Акмолинской области, как 
сообщала ранее информационная служба АПК РК, 
там также зафиксировано резкое снижение урожай-
ности и валового сбора.

— Фермеры столкнулись с огромной проблемой, 
когда элеваторы не принимают такое зерно. Никто 
не хочет рисковать, ведь даже маленькая партия 
такого зерна может начать прорастать и заразить 
всю “банку” в зернохранилище, — пояснил глава 
Союза полеводов.

Интересно, что, по его словам, такой ситуации с 
проросшим зерном в казахстанском АПК не пом-
нят даже старожилы, в отрасли царит настоящая 
депрессия. Однако в Правительстве постепенно 
затихают дебаты по поводу мер поддержки сель-
хозпроизводителей.

— Депрессия в АПК на фоне небывалого сниже-
ния качества зерна. Чем она закончится? Весь сектор 
ждет заморозка активности, — заключил эксперт.

Между тем даже сегодня в одном из основных 
зерносеющих регионов Казахстана — Костанай-
ской области — не могут завершить уборку зерна. 
Как сообщили в областном управлении сельского 
хозяйства, регион с прошлой недели накрыли про-
ливные дожди.

— Осадки мешают аграриям завершить уборку 
зерна. Область с прошлой недели накрыли пролив-
ные дожди. Осталось убрать около 200 тысяч гекта-
ров. Это примерно пять процентов всех площадей. 
Сейчас валовый сбор зерна составляет 3,6 миллиона 
тонн. Но много неклассного зерна, — подтвердили в 
областном управлении сельского хозяйства. Кроме 
того, в одну из ночей в регионе выпал снег, темпе-
ратура воздуха опустилась до минус пяти градусов.

Однако стоит вспомнить, что подобная ситуация 
наблюдалась в 2011 году, тогда пшеницу в Акмо-
линской области убирали буквально под снегом. И, 
по счастью, смогли спасти, поскольку большинство 
фермеров исходя из прогнозов РГП “Казгидромет” 
заранее озаботилось местами для просушки и буду-
щего хранения зерновых. С другой стороны, урожай 
тогда был не в пример лучше по качеству, сохранить 
его было легче. 

Добавим, что сегодня в других основных зерно-
сеющих областях — Северо-Казахстанской и Акмо-
линской — уборка уже завершена. В СКО собрали 
3,7 миллиона тонн зерна, в Акмолинской области 
— три миллиона.

При этом установлены следующие закупочные 
цены: на твердую пшеницу 3-го класса и 3-го клас-
са hi-pro — 130 тысяч тенге, на пшеницу 3-го клас-
са с клейковиной от 23 процентов — 120 тысяч, на 
пшеницу 4-го класса — 105 тысяч и на ячмень 2-го 
класса — 65 тысяч тенге. Тогда как о расценках на 
неклассное зерно снова не было сказано ни слова. 

Это дало повод Ассоциации сельхозтоваропроиз-
водителей Костанайской области предложить Пра-
вительству незамедлительно принять новые меры 
поддержки фермеров, чтобы спасти многие хозяй-
ства от банкротства.

— Учитывая огромный объем неклассной пшени-
цы на рынке, фермеры региона считают план закупа 
в 350 тысяч тонн, о котором шла речь на прошлой 
неделе, слишком низким. Только в Костанайской 
области Продкорпорации необходимо закупить три 
миллиона тонн неклассного зерна, чтобы помочь 
аграриям рассчитаться по текущим обязательствам 
и поддержать операционную деятельность хозяйств, 
— заявили в ассоциации. 

А еще Продкорпорации не помешало бы начать 
поиск новых рынков сбыта неклассного зерна, на-
пример в Китай, учитывая полученный объем та-
кого зерна в РК. Кроме того, представители ассо-
циации просят ввести полный запрет на поставки 
фуражного зерна из России, чтобы обеспечить ры-
нок сбыта отечественным фермерам.

Ольга Шишанова, Астана 
Фото Талгата Галимова
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Города в Казахстане, 
как и во всем мире, раз-
виваются. Строятся новые 
дорожные развязки и мо-
сты, школы и магазины, а 
также, разумеется, жилые 
массивы. Причем строят-
ся на тех местах, где уже 
проживают люди. Кото-
рых, таким образом, нуж-
но выселить, лишив права 
собственности. 
Мы сейчас не будем рас-

суждать на тему, насколь-
ко это в принципе спра-
ведливо. Государственные 
люди тоже затрудняются. 
И потому законодатель, 
допуская такое безвинное 
лишение собственности и 
жилья, особо подчерки-
вает, что это возможно 
лишь в исключительных 
случаях.

А ИМЕННО, ЧТО 
ГОВОРИТ ЗАКОН?
В пункте 1 статьи 29 

Закона РК «О жилищных 
отношениях» приведен ис-
черпывающий список ос-
нований для принудитель-
ного прекращения права 
собственности на жилище. 
Оно допускается в следу-
ющих случаях:
— обращение взыска-

ния на жилище вместе с 
земельным участком по 
долгам собственника;
— реквизиция;
— конфискация;
— принудительное от-

чуждение земельного 
участка, на котором рас-
положен дом, для государ-
ственных нужд;
— снос аварийного 

многоквартирного жилого 
дома.
Для справки: рекви-

зиция — это изъятие 
имущества (с выплатой 
стоимости) во время раз-
нообразных чрезвычай-
ных обстоятельств: войн, 
эпидемий, стихийных бед-
ствий и т.п.; конфискация 
— дополнительная санк-
ция за совершение пра-
вонарушения. Если жилье 
было реквизировано, соб-
ственнику на его выбор 
либо выплачивается ком-
пенсация, либо предостав-
ляется благоустроенное 
жилище в собственность. 
Впрочем, если ему так 
дорого реквизированное 
жилище, он может отка-
заться от каких бы то ни 
было компенсаций, тогда 
оно должно быть возвра-
щено после прекращения 
чрезвычайных ситуаций с 
выплатой всех убытков.
Со сносом аварийного 

ЗЕМЛЯ И «КРЫША»

дома тоже все понятно. В 
этом случае собственнику 
государство предоставля-
ет жилище, но, заметьте, 
не в собственность, а в 
пользование.
Кроме того, человека 

могут выселить, если он 
задолжал и судом обра-
щено взыскание на его 
собственность, в частно-
сти на жилище, в котором 
он проживает.
Как видим, все эти при-

чины предполагают вину 
самого человека или не-
кий форс-мажор. Одна-
ко вдобавок законода-
тель присовокупил еще и 
«принудительное отчужде-
ние земельного участка, 
на котором расположен 
дом, для государственных 
нужд», не предполагаю-
щее ни вины, ни форс-ма-
жора. Как бы понимая, 
что это спорная причина, 
он уточняет: принудитель-
ное прекращение соб-
ственности допускается 
только в исключительных 
случаях.
«Под исключительными 

случаями понимается от-
сутствие иного способа 
удовлетворения государ-
ственных нужд», — гово-
рится в пункте 1-1 статьи 
84 Земельного кодекса 
РК.
И вот теперь, после это-

го краткого обзора зако-
нодательства, посмотрим, 
как все происходит на са-
мом деле.

НЕ ЗНАЛИ НУЖДЫ,
НО ПРОИЗОШЕЛ
“ИСКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ
СЛУЧАЙ”
Итак, к собственникам 

приходят представители 
застройщиков и говорят, 
что теперь на этом ме-
сте будет построен новый 
жилищный комплекс. Или 
возведут торгово-развле-
кательный центр. Или про-
бьют дорожную развязку, 
наведут мост, соорудят 
канализационные очист-
ные сооружения. А потому 
прежние хозяева должны 
освободить место. То есть 
продать землю с жилищем 
вновь пришедшим.
А еще эти господа 

утверждают, что вопрос 
решенный, а порой даже 
называют фамилии людей, 
которые на самом деле 
стоят за проектом. Фами-
лии, что называется, на 
слуху. «Заминка» лишь в 
том, чтобы договориться о 

цене. После чего опреде-
ляют свой потолок.
Тут все как в любом 

торге, который — особое 
искусство. Кто-то, может, 
лишь того и ждал, когда 
его халупу снесут и дадут 
взамен благоустроенную 
квартиру. Другие не со-
гласятся ни на какие ус-
ловия — и имеют на то 
полное право. 
Но нас сейчас интересу-

ет другое. Когда на самом 
деле есть эти вышеупомя-
нутые «государственные 
нужды» и «исключитель-
ный случай»? А когда за-
стройщики блефуют?
Казалось бы, все ясно. 

Если школа, парк, дорож-
ная развязка и любой 
другой инфраструктурный 
объект — это государ-
ственные нужды. Если ЖК 
или ТРЦ — очевидные 
коммерческие интересы. 
И тем не менее не все 
так однозначно. Бывает 
и так, что строительство 
нового ЖК — проект, ка-
залось бы, коммерческий 
– оказывается, обусловле-
но действительно государ-
ственными нуждами. Мало 
того, как правило, именно 
так и бывает.
Дело в том, что государ-

ственными нуждами при 
принудительном отчужде-
нии земельных участков 
в исключительных случа-
ях Земельный кодекс РК 
(пункт 2 статьи 84)  на-
зывает разного рода ин-
фраструктурные объекты, 
нужды обороны, ООПТ и 
т.п. А также еще одну.
Основание звучит так: 

«Исполнение генераль-
ных планов населенных 
пунктов, а также строи-
тельство объектов, преду- 
смотренных документами 
Системы государственного 
планирования РК, за счет 
бюджетных средств».  
Собственно, здесь и 

содержится ответ. Если 

построить не только ЖК, 
но в придачу еще и шко-
лу, это будет называться 
реновацией жилищного 
фонда, благоустройством 
жилых территорий, об-
новлением общественного 
пространства… В общем, 
тем, что идеально подхо-
дит под пункт как гене-
рального плана того или 
иного города, так и респу-
бликанской системы гос-
планирования в целом. И 
таким образом подпадает 
под госнужды.

ЗАКОНЫ БЛЕФА
Тем не менее закон 

предлагает прежнему соб-
ственнику три вариан-
та действий. Либо взять 
деньги за сам дом и уча-
сток, включая возмещение 
убытков, либо получить в 
собственность новый дом 
или квартиру (подпункты 
1 и 2 пункта 2 статьи 29 
Закона РК «О жилищных 
отношениях»).
Но есть еще одна воз-

можность — не согла-
ситься. Повторимся, даже 
если формально ситуация 
подпадает под госнужды, 
нет ясности в том, имеет 
ли место исключительный 
случай, то есть, как мы 
уже цитировали, «отсут-
ствие иного способа удов-
летворения государствен-
ных нужд». 
Отсутствие такой аль-

тернативы, если собствен-
ник не согласен отчуждать 
имущество, выявляет суд. 
И, конечно, судебное ре-
шение не может быть 
заранее известным, оно 
зависит от обстоятельств 
дела. В любом случае 
надо помнить, что, со-
гласно Конституции, че-
ловек не может быть ли-
шен жилища иначе как по 
решению суда.
Если речь идет, на-

пример, о строительстве 
новых канализационных 

АЛИШЕР ДУЛАТОВ

очистных сооружений 
(КОС) на месте жилых 
домов, то суд может за-
просто решить, что КОС 
допустимо построить и в 
другом месте, менее под-
ходящем в инженерном 
плане, но не столь обре-
менительном в финансо-
вом отношении. Просто 
потому, что заказчиком 
работ является акимат, 
а значит, платить людям 
компенсацию придется из 
бюджета. То же самое 
справедливо, откровенно 
говоря, и в отношении 
школ и дорожных развя-
зок. 
Если же стройку затея-

ла частная компания, это 
совсем другое дело. Од-
нако и в данном случае 
не следует сразу согла-
шаться с предложением 
застройщика. Почему?
Обычно, чтобы уско-

рить реализацию проекта 
и побудить людей не тя-
нуть с продажей участ-
ков, застройщик прибега-
ет к следующей схеме. Он 
предлагает собственникам 
одну цену, если те согла-
сятся сразу, и другую — 
значительно ниже, если 
не захотят решить дело 
быстро и мирно, без суда. 
Мол, получите по суду 
минимум. Что, разумеет-
ся, блеф: сумму как раз и 
определит суд.
Застройщик прибегает 

к этой стратегии, пото-
му что пытается ограни-
чить компенсацию лишь 
стоимостью земельного 
участка. Другое, мол, его 
не интересует. Но, по-
вторимся, собственнику, 
у которого принудительно 
отчуждают жилище с зем-
лей под ним, должна быть 
предоставлена денежная 
компенсация не только 
земельного участка, но 
и рыночной стоимости 
самого жилища, а также 
возмещение причиненных 

убытков. (Если собствен-
ник выбрал деньги, а не 
другую квартиру. Но вы-
бор именно за ним!)
Из-за этой разницы в 

«ценообразовании», как 
правило, и происходят спо-
ры. И не исключено, что 
лучше вести их в суде, 
поскольку в ходе разбира-
тельства застройщик вы-
нужден будет предъявить 
все документы,  касающи-
еся данного кейса, а соб-
ственнику будет гарантиро-
вано соблюдение всех его 
прав — в том числе и воз-
можность апелляции.
Да и цену можно реаль-

но поднять, если довести 
дело до суда, а уже затем 
официально пойти на ми-
ровую.

P.S. Любопытно, кстати, 
что в перечне оснований 
для принудительного пре-
кращения права собствен-
ности — не только на 
жилище, а вообще на лю-
бое имущество — минув-
шим летом появилось еще 
одно. (Список дан в пун-
кте 2 статьи 249 Граж-
данского кодекса.) Речь 
идет об обращении в до-
ход государства незакон-
но приобретенных активов 
в соответствии с законом, 
принятым 12.07.2023. Но 
при этом аналогичное 
основание почему-то не 
внесено в Закон РК «О 
жилищных отношениях». 
Значит ли это, что если 
незаконным активом яв-
ляется жилище, то есть 
отдельная жилая единица, 
будь то индивидуальный 
дом или квартира, пред-
назначенная и исполь-
зуемая для постоянного 
проживания (подпункт 28 
статьи 2 закона), то его 
в доход государства обра-
тить нельзя? Вопрос от-
крытый, впрочем, это уже 
совсем другая политиче-
ская история.

Собственность охраняется законом, а жилище 
и вовсе неприкосновенно. Это слова из Кон-
ституции, между прочим. Однако, увы, казах-
станцам известно и другое. Своего дома, то 
есть крыши над головой и земли под ногами, 
можно лишиться, при этом безо всякой вины 
или беды. Как то: из-за долгов, конфискации 
или реквизиции вследствие войн и катастроф. 
И это закреплено в законе. Называется «при-
нудительное отчуждение земельного участка, 
на котором расположен дом, для государствен-
ных нужд». Однако есть нюансы. Итак: могут 
ли хозяева отстоять свою собственность и 
в каких случаях? 
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НДС: угроза повышения 

Именно об этом говорится в консульта-
тивном документе регуляторной полити-
ки к проекту Налогового кодекса, которое 
Министерство национальной экономики 
РК незамедлительно вынесло на публич-
ное рассмотрение. Стоит отметить, что 
за несколько лет Налоговый кодекс Ре-
спублики Казахстан претерпел более 50 
редакций. И теперь экономику ждет оче-
редная его трансформация, в том числе 
повышение ставки налога на добавлен-
ную стоимость с 12 до 16-20 процентов. 

“В первую очередь фискальная функция 
— дополнительные 2,4 триллиона тенге 
вместо целевого трансферта в 2 триллио-
на тенге, который мы берем из Нацфон-
да ежегодно. Расходы государства растут. 
Ежегодно мы 3,5 триллиона тратим толь-

ко на помощь по Дорожной карте бизне-
са, “Экономике простых вещей”, в сель-
ском хозяйстве”, — говорит вице-министр 
обозначенного выше министерства. И в 
дополнение к этой информации приво-
дится статистика по НДС соседних стран. 
Например, в России, Беларуси и Армении 
ставка налога составляет 20 процентов, в 
странах ОЭСР доходит до 27. 

Однако подобная информация тут же 
вызвала резонанс в обществе. И первым 
продемонстрировали негативную реакцию 
именно предприниматели. Лицезрев “ве-
сомый”, с точки зрения властей, аргумент 
по ставке НДС соседних стран, они тут 
же вспомнили, что не всегда налог дол-
жен быть больше 20 процентов. В Узбе-
кистане и Кыргызстане, для примера, он 
составляет 12 процентов, в Китае — 13, 
в Южной Корее — 10, а в ОАЭ и Канаде 
— вообще пять. На что чиновники снова 
отреагировали соответствующе, обраща-
ясь к бизнес-сообществу в лице все того 
же вице-министра: “НДС — это не ваша 
налоговая нагрузка, в коэффициенте на-

логовой нагрузки он у вас не сидит. Мы 
вообще не трогаем бизнес”. 

Видимо, этот довод должен был немного 
ослабить резкий выпад со стороны бизнеса 
и перевести диалог в более мирное русло. 
Но страсти, вопреки ожиданию властей, 
утихать не собираются. И это оправданно.  

ЧТО МЫ ЗНАЕМ О НАЛОГЕ 
НА ДОБАВЛЕННУЮ СТОИМОСТЬ?
Достаточно взять в руки чек из кассового 

аппарата любого магазина, и в глаза сра-
зу бросается нижняя строка “сумма НДС” 
в определенном размере. И нет ни одного 
потребителя товара или услуги, который не 
столкнулся бы с НДС в своей жизни. 

В целом налоги — это “законодательно 
установленные государством в односто-
роннем порядке обязательные денежные 
платежи в бюджет, носящие безвозврат-
ный и безвозмездный характер”, говорит-
ся в действующей редакции Налогового 
кодекса Казахстана. 

Однако НДС — это не прямой, а косвен-
ный налог, лежащий в основе каждой вещи 

или услуги. Недаром зачетная система 
НДС признана во всем мире как наиболее 
эффективный способ косвенного налого- 
обложения. Разработал систему взимания 
НДС французский экономист Морис Лоре, 
опробовавший действие налога в одной из 
французских колоний. Убедившись в его 
эффективности, в 1967 году Франция ввела 
его по всей стране.  Со временем НДС стал 
основным косвенным налогом государств, 
входивших в состав Европейского эконо-
мического сообщества, а затем — Европей-
ского союза.

С тех пор НДС вводится на каждой ста-
дии производства вплоть до момента ре-
ализации вещи или услуги до конечного 
потребителя. Например, при производстве 
определенного товара производитель закла-
дывает расходы на закуп сырья, расходных 
материалов, оборудования и прочее не-
зависимо от сферы деятельности: будь то 
промышленность, сельское хозяйство или 
сфера услуг. 

(Окончание на 4-й стр.)
Софья Ибрагимова

Казахстанское общество получило от 
Министерства национальной экономи-
ки серьезную тему для обсуждения. 
Это предполагаемое и предлагаемое 
повышение налога на добавленную 
стоимость в ближайшем будущем
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ЕСЛИ ХАМАС 
ПРИДЕТСЯ ТУГО, 
ВМЕШАЕТСЯ 
ХЕЗБОЛЛА 

Ливанское движение «Хезболла» полномас-
штабно вступит в палестино-израильский 
конфликт, если ХАМАС окажется на грани по-
ражения и тем более, если будет уничтожен, 
сообщила New York Times (NYT) со ссылкой 
на неназванного израильского дипломата

В разговоре с NYT он отметил, что пока “Хезбол-
ла” сдерживает свои атаки на территорию Израи-
ля, чтобы избежать эскалации напряженности. По 
словам дипломата, руководство ливанского движе-
ния считает, что с начала войны ХАМАС уверенно 
противостоит Армии обороны Израиля (ЦАХАЛ) 
и пока не нуждается в активной помощи. Ранее 
The Washington Post со ссылкой на чиновников в 
Администрации Президента США сообщала, что 
официальное правительство Ливана выступает 
против расширения участия “Хезболлы” в войне и 
ведет с ней соответствующие переговоры. 

Сразу после начала боевых действий “Хезболла” 
обозначила свою позицию обстрелами северных 
районов Израиля, а затем и наземными атаками 
небольших групп своих боевиков на военные объ-
екты израильтян. ЦАХАЛ в долгу не осталась и на-
несла ответные удары, после чего население при-
граничных районов Ливана начало покидать дома.

Но с начала уходящей недели ситуация на лива-
но-израильской границе резко обострилась. “Хез-
болла” атаковала сразу несколько израильских 
военных объектов и получила жесткий ответ. С 
разной интенсивностью перестрелки идут каждый 
день. Уже появились погибшие с обеих сторон. И 
опасения, что “Хезболла” вмешается в конфликт 
между Израилем и ХАМАС в полную силу, на-
растают. При этом следует помнить, что матери-
альный, военно-технический и финансовый по-
тенциал “Хезболлы” гораздо выше, чем у ХАМАС 
и государственной армии Ливана. 

“Это станет ошибкой всей их жизни, — преду-
предил представителей “Хезболлы” Премьер-ми-
нистр Израиля Биньямин Нетаньяху, которого ци-
тируют израильские и американские СМИ. — Я не 
могу сказать прямо сейчас, решат ли члены “Хез-
боллы” полноценно присоединиться к боевым 
действиям. Но если движение “Хезболла” решит 
вступить в войну, то оно совершит ошибку всей 
своей жизни. Мы нанесем по ней удар такой силы, 
которую невозможно себе представить, и это будет 
иметь разрушительные последствия как для “Хез-
боллы”, так и для государства Ливан”. 

Ливан пытается избежать войны у себя на юге 
как может. Но дипломатическая активность и.о. 
Премьер-министра Ливана Наджиба Микати сво-
дится лишь к попыткам уговорить соседние стра-
ны и США повлиять на Израиль. А вот воздей-
ствовать на “Хезболлу” Микати не по силам — это 
движение принимает решение самостоятельно или 
с подачи Ирана.

“Хезболла” втягивает Ливан в войну, от кото-
рой он ничего не выиграет, но может многое по-
терять”, — считает официальный представитель 
Армии обороны Израиля Джонатан Конрикус. По 
его словам, “Хезболла” ведет опасную игру. “Они 
нагнетают ситуацию, — говорит он. — Мы видим 
все больше и больше атак каждый день”.

Как сообщила The New York Times, Министр 
обороны Израиля Йоав Галант намеревался на-
нести мощный упреждающий удар по “Хезбол-
ле”, но американское руководство убедило его в 
опасности войны на два фронта. Однако изра-
ильтяне уже дают понять, что их терпение имеет 
пределы. “Если мы поймем, что “Хезболла” на-
мерена атаковать Израиль всерьез, то будем бить 
по голове змеи — по Ирану”, — без обиняков 
заявил в интервью британской газете Daily Mail 
израильский Министр экономики и промыш-
ленности Нир Баркат.

В случае расползания боевых действий по ре-
гиону США не останутся в стороне. С первого 
дня войны Пентагон усилил свою группировку 
на Ближнем Востоке, в том числе направил туда 
две авианосные группы. Это должно было стать 
предупреждением для “Хезболлы” и стоящего за 
ней Ирана не вмешиваться в конфликт. Похоже, 
не подействовало. Проиранские группировки в 
регионе решили сделать мишенью своих атак 
не только Израиль, но и США. Несколько раз 
были атакованы американские военные объекты 
в Ираке.

Кроме того, эсминец ВМС США Carney унич-
тожил у побережья Йемена несколько ракет, за-
пущенных хуситским движением “Ансар Аллах”, 
также близким к Ирану. Куда целили хуситы — 
в американский корабль или израильский город 
Эйлат на побережье Красного моря — осталось 
неясным.

“Мы обеспокоены, — признал госсекретарь 
США Энтони Блинкен в интервью телекана-
лу NBC News. — Ожидаем эскалации со сторо-
ны иранских проксиподразделений против на-
ших сил, нашего персонала”. О том, что Штаты 
видят перспективы эскалации и возросший риск 
атак на свои силы на Ближнем Востоке, заявил и 
глава Пентагона Ллойд Остин. “Если какая-либо 
группировка или страна планирует расширить этот 
конфликт и воспользоваться той неблагоприятной 
ситуацией, которую мы наблюдаем, то мой вам со-
вет: не стоит, — сказал глава Пентагона в интер-
вью телеканалу ABC. — Мы сохраняем за собой 
право на самозащиту. Не будем колебаться, чтобы 
принять соответствующие меры”.

Ранее “на случай чрезвычайных ситуаций” 
Ллойд Остин распорядился развернуть на Ближ-
нем Востоке батарею систем противоракетной 
обороны THAAD и дополнительные зенитные 
ракетные комплексы Patriot, а также привести в 
состояние повышенной боевой готовности две ты-
сячи военнослужащих для возможной отправки на 
Ближний Восток.

Геннадий Андреев
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ОТКУДА ВЕТЕР ДУЕТ
Практически месяц назад, 

4 октября, Мажилис Парла-
мента РК ратифицировал 
Соглашение об аудиторской 
деятельности на территории 
ЕАЭС и передал его в Се-
нат. Целями соглашения 
является создание едино-
го рынка аудиторских услуг 
на территории Евразийско-
го экономического союза 
(ЕАЭС) и обеспечение еди-
ных подходов к организации, 
осуществлению регулирова-
ния и контроля аудиторской 
деятельности.
На первый взгляд ничего 

экстраординарного в этом 
шаге нет, ведь единый ры-
нок подразумевает как со-
вместную работу, так и здо-
ровую конкуренцию, а она, 
как известно, всегда играет 
в пользу конечного потреби-
теля. Однако далеко не все 
аудиторы и депутаты счита-
ют, что соглашение принесет 
реальные выгоды для Казах-
стана.
«Участники рынка отме-

чают угрозу полной утраты 
независимого аудита, сделав 
аудит зависимым от властей 
северного соседа», — с та-
ким заявлением выступи-
ли казахстанские эксперты 
сферы аудита в ходе онлайн 
пресс-конференции на пло-
щадке «Интерфакс-Казах-
стан».
Как было озвучено в ходе 

телемоста, еще в конце сен-
тября Коллегия аудиторов 
заявила о необходимости от-
ложить ратификацию согла-
шения до 2026 года. На тот 
момент аудиторов услышали 
в Администрации Президен-
та РК и отложили ратифика-
цию соглашения до внесения 
изменений в Закон об ауди-
те. Главным в их числе была 
ликвидация Профессиональ-
ного совета по аудиторской 
деятельности (ПСАД). Одна-
ко, как утверждают в колле-
гии, эти поправки так и не 
были внесены по причине… 
противодействия Минфина.
«Любопытно, что ратифика-

ция соглашения совпала с на-
чалом обсуждения Правитель-
ством РФ и Центробанком 
вопроса работы российских 
аудиторов в дружественных 
странах. При этом инициатор 
— российская саморегули-
руемая организация «Содру-
жество» — прямо заявляет, 
что решение госорганов РФ 
позволит расширить присут-
ствие аудиторских фирм в 
дружественных странах и 
«позволило бы создавать 
международные группы, под-
контрольные российским ау-
диторским компаниям». Так 
говорится в релизе.

Постановка вопроса под 
таким углом действительно 
наталкивает на не самые 
позитивные мысли. Но здесь 
хотелось бы сделать неболь-
шую ремарку. Обрывок о 
«подконтрольности» взят из 
статьи российских СМИ, где 
действительно говорится о 
теме расширения возможно-
стей аудиторов. Но из того 
же материала следуют два 
важных момента.
Во-первых, на данном 

этапе речь идет о том, что 
аудиторы только отправили 
письмо в ЦБ и Правитель-
ство с просьбой изменить 
действующие ограничения. 
Говорить о том, взято оно в 
работу или для обсуждения 
преждевременно. 
Во-вторых, что более важ-

но, в тексте говорится о 
вполне конкретном сегменте 
предполагаемой деятельно-
сти. В частности, СРО «Со-
дружество» уточняет, что в 
данный момент «растет за-
прос на аудиторско-консал-
тинговые услуги со стороны 
российских фирм с дочерни-
ми структурами за рубежом, 
компаний, которые собира-
ются выходить на междуна-
родный рынок, и аудируемых 
лиц, работающих в ЕАЭС и 
дружественных странах». 
Как бы «свои» хотят ра-

ботать со «своими». Другое 
дело, ограничатся ли они 
проверкой исключительно 
российских компаний или 
будут проявлять интерес ко 
всему рынку? Ведь предло-
женный текст Соглашения об 
аудиторской деятельности на 
территории ЕАЭС не являет-
ся постоянным, а значит, до-
пускает изменения положе-
ний в ту или иную сторону, 
что также тревожный звонок.

ЛАКОМЫЙ КУСОК
Понятно, что казахстан-

ские аудиторы не хотят де-
литься тем объемом работы, 
который сохраняется сегод-
ня, тем более что как раз 
за счет релокантов он су-
щественно вырос. Согласно 
данным Бюро национальной 
статистики АСПиР РК, по 
итогам 2022 года объем ус-
луг в области бухгалтерско-
го учета и аудита, а также 
консультирования по нало-
гообложению составил 101,8 
миллиарда тенге (в 2021-м 
— 70,3 миллиарда). Это аб-
солютный рекорд за все вре-
мя. Очевидно, такой скачок 
не мог произойти за счет 
моментального роста числа 
и активности исключительно 
казахстанских предпринима-
телей и бизнеса. Существен-

ный вклад в данную динами-
ку внесли именно релоканты.
Но вернемся непосред-

ственно к соглашению. Тема 
интеграции сохраняется уже 
не первый год. Отчетливо 
видны как ее преимущества, 
так и серьезные недостатки. 
Однако, по мнению казах-
станских аудиторов, в мини-
стерстве их игнорируют.
«Разумеется, интервенция 

российских аудиторов невоз-
можна без ослабления кон-
куренции на казахстанском 
рынке аудита. Таким обра-
зом, становятся понятны-
ми действия Минфина РК и 
близкого партнера российско-
го объединения в Казахстане 
— Палаты аудиторов. На-
помним, что именно Палата 
аудиторов РК учредила так 
называемый ПСАД, который 
и возглавил вице-министр 
Даурен Кенбеил», — сказал 
Данияр Нурсеитов, эксперт 
НИИ аудиторской деятельно-
сти и финансовой отчетности.
С его слов, в прошлом 

году Коллегия аудиторов на-
правляла свои возражения к 
проекту закона РК о ратифи-
кации соглашения. Коллегией 
аудиторов было указано, что 
Министерством финансов не 
приведены социально-эконо-
мический эффект и послед-
ствия от ратификации согла-
шения.
Министерство финансов 

обещало включить такой ана-
лиз в пояснительную записку 
к проекту, однако это так и 
не было сделано. Как отме-
тил спикер, аналогичные во-
просы поднимались некото-
рыми депутатами Мажилиса, 
но Минфин не дал вразуми-
тельных ответов. Это, впро-
чем, не помешало провести 
соглашение через Мажилис. 
В свою очередь, Гульмира 

Жармухамбетова, исполни-
тельный директор ПАО «Ин-
ститут аудиторов и аудитор-
ских организаций», отметила, 
что у Казахстана есть нега-
тивный опыт непродуманной 
ратификации различных со-
глашений в рамках ЕАЭС.
«В частности, сертифика-

ты соответствия техническим 
регламентам ЕАЭС стали 
инструментом по ограниче-
нию конкуренции и предпри-
нимательской деятельности 
в сфере подтверждения со-
ответствия продукции. Ра-
тификация Соглашения об 
аудиторской деятельности на 
территории ЕАЭС аналогич-
но приведет к сокращению 
рынка для казахстанских 
аудиторских организаций, а 
казахстанский рынок будет 
открыт для некачественного 
аудита», — утверждает она.
Стоит ли овчинка выдел-

ки? Так ли интересен рынок 
Казахстана? И вот здесь от-
крываются достаточно любо-
пытные цифры. Санкционное 
давление оказало существен-
ное влияние в том числе на 

российский аудит. Это явно 
включает определенный спад 
предложения. В частности, 
по разным оценкам, потери 
российских аудиторов в этом 
году составят от 0,7 до 1,2 
миллиарда рублей (от трех 
до шести миллиардов тенге). 
При этом показатели ауди-
торской деятельности РФ 
составляют чуть более 62 
миллиардов рублей (311,7 
миллиарда тенге). В рамках 
РФ потери не кажутся столь 
большими. Но обратимся к 
местным показателям. В РК 
эта цифра составляет 11,8 
миллиарда тенге, что чисто 
математически могло бы 
полностью перекрыть все по-
тери российского рынка.

ОЧЕВИДНЫЙ БАРЬЕР
Данияр Нурсеитов озвучил 

пессимистичный прогноз для 
казахстанских аудиторов, со-
гласно которому они могут 
потерять около 60 процентов 
рынка.
«Министерством финансов 

РК продолжается политика 
по переделу аудиторского 
рынка посредством аффили-
рованного с государственным 
органом ПСАД. Фактически 
Министерство финансов РК 
расчищает казахстанский ры-
нок аудита в первую очередь 
для российских аудиторов. 
Возглавляет профсовет ви-
це-министр Даурен Кенбеил, 
который недавно утвердил 
прайс-лист для аудиторских 
организаций, обязав их пла-
тить свыше 500 000 тенге за 
прохождение контроля каче-
ства. Это в три раза больше, 
чем при контроле качества в 
профессиональной организа-
ции. Аналогично им утверж-
дены взносы для лиц, жела-
ющих стать аудиторами. При 
этом взнос для кандидатов 
составляет 414 000 тенге за 
шесть экзаменов, что также 
в три раза больше, чем сум-
ма, которую платили канди-

даты до создания ПСАД. Тем 
самым созданы барьеры не 
только для действующих ау-
диторских организаций, но и 
для выпуска новых аудито-
ров», — сказал эксперт.
Хотелось бы верить в то, 

что озвученные казахстан-
скими экспертами риски из-
быточны, однако тот факт, 
что давление обретает си-
стемный характер, говорит 
об обратном. Еще год назад 
зампредседателя правления 
коллегии Владимир Мурашов 
указывал на то, что казах-
станские аудиторы находятся 
под жестким прессингом.
«В Казахстане в течение 

года не проводятся экзаме-
ны по аттестации кандидатов 
в аудиторы вследствие вве-
дения в действие нежизне-
способного ПСАД, создание 
которого также пролоббиро-
вано Министерством финан-
сов. Количество дисциплин 
для получения квалификаци-
онных свидетельств увели-
чится с девяти до 15», — 
рассказал тогда он.
Также он отмечал, что для 

выхода на рынок ЕАЭС в 
штате должно быть не ме-
нее трех аудиторов, однако 
в Казахстане этот показатель 
составляет не менее двух. 
На тот момент число казах-
станских компаний, соответ-
ствующих требованиям для 
оказания аудиторских услуг в 
соответствии с соглашением, 
составило всего 28 процентов 
из всех имеющихся в стране.
Подчеркнем, что по срав-

нению с остальными страна-
ми ЕАЭС казахстанский ры-
нок действительно выглядит 
наиболее желаемым. Судите 
сами — в 2021 году компа-
нии Узбекистана проаудиро-
вали отчетность 6344 орга-
низаций, Беларуси — 4504, 
Азербайджана — 3837, Ар-
мении — 900. По Киргизии 
и Таджикистану этот показа-
тель составил итого меньше 

— 403 и 200 проаудирован-
ных клиентов соответствен-
но. В Казахстане аналогич-
ный показатель составил 19 
850 клиентов.
Сама идея единого рынка 

открывает большие перспек-
тивы, однако, как показывает 
практика, далеко не всегда 
игра ведется на равных.
«Показательным примером 

односторонней экспансии 
российского бизнеса являет-
ся сфера IT. Например, ко-
личество российских IT-пред-
приятий в Казахстане в 2022 
году выросло в три раза (с 
415 до 1,1 тысячи), но при 
этом с 2016-го Правитель-
ство России своим поста-
новлением создало барьер 
для казахстанских постав-
щиков программного обеспе-
чения на российском рынке 
государственных закупок. РФ 
созданы и другие ограниче-
ния в сфере закупок товаров 
и услуг из стран ЕАЭС. На-
пример, в 2020 году приня-
ты законы, согласно которым 
РФ может устанавливать ли-
мит на долю госзакупок това-
ров и услуг из стран ЕАЭС. 
При этом казахстанскими 
правилами госзакупок та-
кие ограничения не предус- 
мотрены», — подчеркнула 
Гульмира Жармухамбетова.
Получается, игра в одни 

ворота? Можно ли такие 
условия назвать здоровой 
конкуренцией? Конечно, нет! 
В том, что Россия ограничи-
ла деятельность своих ком-
паний, вины казахстанских 
аудиторов нет, как и в том, 
что в силу определенных об-
стоятельств российские биз-
несмены релоцировались в 
Казахстан. То есть если и 
допускать российских аудито-
ров на казахстанский рынок, 
то только при равноправных 
условиях, чтобы главными 
критериями выступали каче-
ство, стоимость и время ока-
зания услуг. 

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО
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О том, что интернет полезен, но также не-
безопасен, знают даже дети. И в то же время 
мало кто старается защитить свои техниче-
ские интернет-устройства и себя от взломов, 
угроз, мошенников.       

КАК ОБЕЗОПАСИТЬ СЕБЯ 
И СВОИХ ДЕТЕЙ? 
О правилах безопасности в интернете 

рассказала эксперт Кристина Еремеева — 
PR-директор TikTok в Восточной Европе 
и Центральной Азии. Она представила та-
кие цифры: “Наша компания, обеспечивая 
безопасность своего сообщества, только во 
втором квартале 2023 года удалила почти 
миллион видеороликов в Казахстане. У нас 
работает практически 40 000 сотрудников по 
всему миру, занимаясь обеспечением безо- 
пасности пользователей. Информация об 
удаленных видеороликах и учетных записях 

Аудиторы Казахстана бьют тревогу: коллеги из 
России нацелились на местный рынок и могут 
отнять три его четверти. Разбираемся, есть ли 
повод для беспокойства или на самом деле 
пора бить в колокол
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Интернет как друг и враг
В Казахстане прошла онлайн-встреча 
представителей СМИ с экспертом в 
области безопасности интернета. О 
необходимости соблюдения определен-
ных правил в сети говорится везде и 
постоянно, но тема по-прежнему акту-
альна. Особенно с развитием популяр-
ных приложений 

постоянно публикуется на сайте компании. 
Только во втором квартале 2023-го во всем 
мире было уничтожено 106 476 032 видеоро-
лика по причине нарушения правил сооб-
щества. Из этого количества более 96 про-
центов видео было удалено до того, как на 
него поступили жалобы. В Казахстане за та-
кое же время специалисты изъяли из “эфи-
ра” более 950 000 видеороликов, из которых 
почти 90 видео были удалены в течение пер-
вых 24 часов с момента публикации”. 

Подростки и дети, как правило, чаще все-
го становятся жертвами мошенников ввиду 
того, что эта возрастная категория основ-
ную часть своего времени использует ин-
тернет и, понятно, не всегда советуется со 
взрослыми в случае непредвиденных ситу-
аций, происходящих в сети. Но и взрослое 
поколение нередко попадается на крючок 
тех самых фишеров. 

Кристина Еремеева пояснила, что подход 
безопасности и модерации контента строит-
ся на четырех столпах. Это, во-первых, уда-
ление с платформы контента, нарушающе-
го ее правила. Во-вторых, ограничение по 
возрасту для того, чтобы контент для взрос-
лых могли просматривать только взрослые 
пользователи — от 18 лет и старше. Далее — 
это поддержание стандартов приемлемости 

контента для ленты рекомендаций и предо-
ставление сообществу информации, полезных 
инструментов и ресурсов. 

К примеру, TikTok использует сочетание 
инновационных технологий и команд для 
выявления, проверки и принятия мер отно-
сительно контента, который нарушает еди-
ные правила сообщества пользователей сети. 
Здесь в качестве примера можно привести 
то, что тематика контента сформирована по 
возрастным категориям. В каких-то запре-
щены определенное использование тем, их 
обсуждение. Этот фактор строго контроли-
руется, и в его отношении особое внимание 
уделяется совсем юным пользователям. То 
есть TikTok непосредственно требует ука-
зывать полную дату рождения, не позволяя 
использовать ресурс детям в возрасте до 13 
лет. В компании даже существует обученная 
команда модераторов, которые легко выяв-
ляют “малышей”, и тогда аккаунты юных 
тиктокеров просто блокируются. 

Эти меры принимаются исключительно в 
целях безопасности каждого ребенка, поль-
зующегося интернетом. Во втором квартале 
2023 года по всему миру компания удалила 
18 823 040 учетных записей пользователей 
младше 13 лет.

Особые меры безопасности и ограничений 

в интернете касаются и молодых людей в 
возрасте младше 18 лет. Платформа TikTok 
для этих целей ввела ряд предосторожно-
стей. Среди них обозначены следующие 
пункты: 

- аккаунты лиц младше 16 лет являются 
приватными;

- видео, опубликованные пользователями 
младше 16 лет, нельзя скачать;

- функционал личных сообщений в 
TikTok доступен только владельцам зареги-
стрированных учетных записей в возрасте 
16 лет и старше;

- прямые трансляции могут вести только 
пользователи от 18 лет и старше;

- только пользователи, которым исполни-
лось 18 лет, могут покупать, отправлять или 
получать виртуальные подарки.

РОДИТЕЛИ МОГУТ ПОМОЧЬ 
ПОДРОСТКАМ
Отдавая дань уважения всем, кто озабочен 

безопасностью детей и тинейджеров в ин-
тернете, главную роль в воспитании и защи-
те подрастающего поколения несут все же, и 
в первую очередь, их родители или опекуны.

(Окончание на 5-й стр.)
Ольга Зорина

Личный счет

НДС: УГРОЗА 
ПОВЫШЕНИЯ

(Окончание. 
Начало на 3-й стр.)

Таким образом, идет накопление вновь создан-
ной стоимости, добавленной на каждой стадии 
производства. Сам НДС вносится в бюджет не на-
прямую из средств производителя, а устанавли-
вается как надбавка к цене товара или услуги. И 
тот, кто в итоге продает товар или услугу, передает 
часть средств из этой надбавки в бюджет. 

Отчислению подлежит также часть стоимости 
облагаемого импорта, если речь идет об импор-
те товаров на территорию Казахстана. Именно к 
этому факту взывал вице-министр национальной 
экономики, когда предложил повысить текущую 
ставку НДС, объясняя гипотетическую защиту ка-
захстанских товаров от вытеснения российскими.

Однако некоторые эксперты полагают, что и 
этот аргумент со стороны государства не совсем 
обоснован. Действительно, российские компа-
нии пользуются нулевой экспортной ставкой при 
отправке своего товара в нашу страну. Таковой, 
впрочем, пользуются и наши экспортеры. Вот 
только компания-импортер завозит свой товар на 
территорию Казахстана и платит НДС на импорт 
в размере все тех же 12 процентов. То есть имеет 
аналогичные условия, что и наши производители. 
Значит, обвинять соседние страны в демпинге и 
вытеснении наших товаров на нашем же рынке 
веских оснований нет.

ПРИЧИНА И ПОСЛЕДСТВИЯ
Таким образом, остается единственный довод 

Министерства национальной экономики в горя-
чем желании поднять ставку НДС — расширение 
налогооблагаемой базы для пополнения бюджета. 
Проще говоря, повышение бюджетных доходов.

Но и этот факт привлек внимание и вызвал го-
рячие споры экономистов и бизнес-сообщества. 
Сразу припомнилось такое явление, как “рейга-
номика” (хотя о ней разговор особый), когда пре-
зидент США Рональд Рейган ввел в стране низкие 
налоги в качестве одного из основных стимулято-
ров экономики. И не прогадал — именно пони-
женная налоговая ставка привела к росту бюджет-
ного дохода и позволила многим американским 
компаниям выйти на IPO и подняться в число 
крупных игроков рынка. 

Поэтому эксперты проводят параллели и убе-
ждают власть, что только низкий НДС способ-
ствует росту товарооборота, стимулирует развитие 
производства в различных отраслях экономики, 
выводит компании из “тени” с желанием работать 
честно и открыто. Также напоминают про глав-
ный фактор низкого НДС — инструмент сдержи-
вания инфляции.   

Если поднять НДС с 12 до 16-20 процентов, тог-
да станут очевидными некоторые нелицеприятные 
моменты состояния нашей экономики, а именно: 
Казахстан не входит в число стран, где произво-
дится все. Основную долю товарооборота у нас со-
ставляет импорт.  Налог, включенный в стоимость 
товара или услуги на каждом этапе, не обеспечит, 
вопреки ожиданию властей, регулярных посту-
плений в бюджет. Ведь товар, произведенный на 
территории РК или ввезенный как импорт, может 
пройти весь цикл производства или перепродажи, 
но так и не быть продан. То есть на каждом этапе 
купли и перепродажи очередной поставщик закла-
дывает свой налог НДС, который в конечном итоге 
резко увеличивает цену товара. И даже малейшее 
увеличение НДС приведет к резкому толчку и без 
того заметной инфляции. И тогда спрос со сторо-
ны населения заметно просядет. Об этом уже сей-
час говорят многие известные предприниматели, 
поднявшие вопрос о создании альтернативного на-
логового кодекса. Услышит ли их власть — вопрос 
открытый. Но оставлять эту тему без внимания об-
щества совершенно не стоит. Ведь власть, уверены 
эксперты, прекрасно понимает последствия тако-
го решения, но делает это вполне осознанно, без 
оглядки на негативные последствия и ориентиру-
ясь исключительно на нехватку средств в бюджете.

Вот только решение о повышении НДС с по-
следующим предполагаемым пополнением госу-
дарственного бюджета дела в экономике могут 
обернуть в худшую сторону. Вспомним, как после 
волны запретов на фоне ковида многие компании 
были вынуждены работать на грани выживания. 
И только сейчас они становятся более-менее рен-
табельны в своей деятельности. Если учесть, что 
весь бизнес строится на системе прозрачности, 
официальных зарплатах и отсутствии наличного 
оборота, то уйти от налогов теперь у него не по-
лучится. Значит, компании либо начнут дробиться 
до состояния минимальной пороговой отчетности 
по НДС (то есть стараться войти в число непла-
тельщиков налога), либо уходить в серую зону, 
либо вообще покидать страну в поисках привлека-
тельного налогового режима.  

Но даже эти вероятные шаги не спасут остав-
шийся бизнес от разорения, поскольку новый ви-
ток инфляции будет раскручен, цены поднимут-
ся, а покупательский спрос снизится до нового 
минимума. Про достаток населения уже говорить 
не приходится, ведь жесткая фискальная поли-
тика на фоне растущих налогов будет иметь не 
только экономические, но и социальные послед-
ствия для страны. 

Но здесь бы хотелось вспомнить слова Прези-
дента страны про светлое будущее: “Безотлагатель-
но и кардинально перезагрузив всю экономиче-
скую систему, мы обеспечим процветание нашей 
страны и повысим благополучие народа. Особо 
подчеркну, что в основе стратегии экономического 
развития Казахстана будут находиться интересы и 
потребности наших граждан, то есть она должна 
быть максимально человекоцентричной. Нам не-
обходимо обеспечить справедливое распределение 
национального богатства, чтобы каждый гражда-
нин ощутил плоды поступательного экономиче-
ского развития”.  

Надеемся, что речь все-таки идет о нашем 
народе. 

Софья Ибрагимова
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(Продолжение. 
Начало в номерах 57, 59.)

ЖЕРТВЫ 
КРИМИНАЛЬНОЙ 
ПСИХОЛОГИИ
Необходимость повышения 

безопасности образования 
отнюдь не исчерпывается 
наращиванием технической 
оснащенности школ. «К со-
жалению, не прекращаются 
случаи посягательств и даже 
насилия среди учащихся, что, 
в свою очередь, провоцирует 
детей на суициды, — сказал 
глава государства. — Бул-
линг наносит непоправимый 
ущерб душевному состоянию 
и здоровью детей и подрост-
ков, оказывает негативное 
влияние на процесс обу-
чения, влечет за собой от-
страненность от социальной 
среды и ментальные нару-
шения. Государство должно 
обеспечить защиту прав и 
безопасность ребенка. Необ-
ходимо навсегда искоренить 
буллинг». 
Касым-Жомарт Токаев так-

же сообщил, что в последнее 
время получает письма-обра-
щения от родителей постра-
давших детей. «Откровенно 
говоря, читать такие пись-
ма нелегко. Душа болит за 
детей, ставших жертвами 
криминальной психологии 
подростков и равнодушия 
некоторых педагогов, — при-
знался глава государства. — 
Я поручил Администрации 
Президента взять на особый 
контроль все такие случаи, 
чтобы по закону наказывать 
преступников. Другого сло-
ва для этих людей найти не 
могу. Министерство внутрен-
них дел, Генеральная проку-
ратура должны, наконец, ис-
полнить возложенные на них 
обязанности в части, каса-
ющейся безопасности детей. 
Омбудсмен по правам детей 
должна фиксировать все по-
добные случаи и докладывать 
мне». 
Президент заверил, что 

власти будут принимать са-
мые жесткие меры. «По-дру-
гому разгул насильников в 
школах не остановить. Нужно 
искоренить такое постыдное 
явление, как распростране-
ние криминальной психологии 
в школах, — отметил он. — 
Я поручил ужесточить нака-
зание для лиц, совершивших 
насилие над несовершенно-
летними. Эта инициатива 
скоро будет реализована». 

СОВСЕМ СТРАХ 
ПОТЕРЯЛИ
Действительно, в Казах-

стане не проходит и недели 
без громких инцидентов в 
школьной среде. В ней целый 
ядовитый букет: травля, вы-
могательство денег, вейпы и 
наркотики, детские «шуточки» 
в форме анонимных звонков 
в полицию и другие органи-
зации о «закладке бомбы» 

УГРОЗА ДЕГРАДАЦИИ 
Призывая к новым подходам в образовании, 
Президент Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, 
что его условия должны стать более безопас-
ными. «Школа должна стать самым безопасным 
местом, — потребовал он на Республиканском 
съезде педагогов. — Дети в школе должны чув-
ствовать себя комфортно. Недопустимо, чтобы 
в школу заходили посторонние лица. Поэтому 
во всех образовательных учреждениях будут 
установлены системы сигнализации и видеона-
блюдения»

в общественном месте, кро-
вавые драки и даже изнаси-
лования старшими школьни-
ками малышей. Подобными 
примерами из казахстанской 
действительности уже никого 
не удивишь.
Не снижают нарастание 

потока всей этой грязи ни 
увеличение в школах количе-
ства видеокамер, ни запрет 
входа на территорию учреж-
дения без разрешения ее 
администрации даже родите-
лям, ни школьная медиация, 
ни действующие с начала 
этого года правила профи-
лактики буллинга, ни отлав-
ливание несовершеннолетних 
наркокурьеров и телефонных 
террористов.
Но все это, условно гово-

ря, внешний контур. Безус- 
ловно, необходимый, но 
все-таки внешний, нацелен-
ный на предотвращение и 
фиксацию видимого насилия, 
то есть следствий. А причину 
надо бы поискать внутри — 
в головах детей, подростков, 
их родителей. Не в том ли 
она, что участники процесса 
образования и воспитания, 
как и в целом казахстанское 
общество, стали более тер-
пимыми, выражаясь на за-
падный манер, толерантными 
к предпосылкам серьезного 
негатива, лишь с наступле-
нием которого начинаются 
вопли «Караул!» и «Кто ви-
новат?!»…  
Кстати, поклонникам за-

падной толерантности полез-
но напомнить где, когда и 
почему этот термин получил 
широкое распространение. 
После Великой французской 
революции 1789-1799 годов 
в maison de tolerance пере-
именовали местные бордели, 
ставшие домами толерант-
ности. Их посещали разгро-
мившие Наполеона, в 1814-м 
взявшие Париж и от души 
погужбанившие в столице 
Франции солдаты и офицеры 
русской армии, благодаря ко-
торым термин стал известен 
в России. Где решили не 
заморачиваться tolerance и 
стали называть аналогичные 
заведения просто домами 
терпимости. Причем это на-
звание обрело дополнитель-
ный смысл: бордель — это 
дом, о котором все все зна-
ют, но терпят. Это, так ска-
зать, к слову.
Рискнем предположить, 

что усиленно внедряемая в 
Казахстан модель западной 
толерантности, которую рас-
плодившиеся частные и фи-
нансируемые из-за рубежа 
правозащитные и учебные 
центры до хрипоты «трансли-
руют» обществу, родителям 
и детям, обернулась тем, 
что многие из них «совсем 
страх потеряли». Не тот, что 
превращает человека в при-
способленца, забитого раба 

или вовсе предателя, а, если 
угодно, страх Божий. Кото-
рый еще в I веке нашей эры 
древнеримский поэт Публий 
Папилий Стаций обозначил 
тирадой «Богов впервые в 
мире создал страх». И на 
этой основе через 18 веков 
Фридрих Ницше припечатал: 
«Страх — отец морали».
Любой из нас хоть раз, да 

видел насколько безобразно 
подчас ведут себя современ-
ные трех-, пятилетние дети 
в общественном транспорте, 
магазине, поликлинике, дру-
гих общественных местах. 
Они закатывают истерики, 
визжат как резаные, носятся, 
сметая все на своем пути, с 
ногами залазят на стулья и 
кресла. Короче, выкаблучи-
ваются кому как заблагорас-
судится. И попробуй сделай 
замечание такому ребенку 
и его мамаше. От дитя — 
полный игнор, а от родителя 
рискуешь нарваться на воз-
мущение — мол, это же еще 
несмышленыш. К его шало-
стям надо относиться терпи-
мо и снисходительно.
Не отстают чада постарше, 

в том числе подростки. У них 
на людях две крайности: оди-
ночки согбенно погружены в 
свои смартфоны и не заме-
чают ничего вокруг, а группы 
отроков ржут как лошади и 
громко, преимущественно не-
цензурно, лаются меж собой, 
ничуть не стесняясь окружа-
ющих. Пытаться одернуть ве-
ликовозрастных лбов ростом 
под 180 сантиметров в оде-
жде не меньше 50-го разме-
ра себе дороже. Можно нар-
ваться и на персональную 
порцию мата, и на угрозы, и 
еще на что похуже.
Вот он, уровень «толе-

рантного» воспитания, в 
том числе воспитания роди-
телей сегодняшних детей и 
подростков, в чем обвинять 
школу или вуз — абсурд. 
Неслучайно Касым-Жомарт 
Токаев обратился на съезде 
педагогов к семье: «Мое об-
ращение ко всем родителям: 
не поощряйте своих детей к 
проявлению насилия, нару-
шению общепринятого поряд-
ка и тем более — не защи-
щайте их перед учителями. 
Попустительство в отношении 
подобных поступков из-за 
любви к своим детям может 
обернуться большой трагеди-
ей для них в будущем. Лучше 

сейчас принять профилакти-
ческие меры к нарушителям 
школьной и общественной 
дисциплины, чтобы в даль-
нейшем они не вошли в про-
тиворечие с законом».

ДВЕНАДЦАТЬ 
ЗАПОВЕДЕЙ 
ЭКЗЮПЕРИ
Выработка и реализация 

новых подходов в отече-
ственном образовании без 
серьезной трансформации 
воспитания наверняка обер-
нутся для общества новыми 
разочарованиями. Ведь ин-
теллектуальную деградацию 
зуммеров (2000-2011 годов 
рождения), чем крайне встре-
вожена мировая педагогика, 
не остановить лишь одним 
запихиванием в юные мозги 
все новых и новых знаний. 
Рост насилия, безграмотно-
сти, бескультурья в школьной 
и молодежной среде — это 
ведь тоже очевидные при-
знаки деградации. Уже и 
нравственной, от которой не 
спасают ни турникеты, ни ви-
деокамеры, ни медиация.
Почему воспитание у нас 

хромает на обе ноги и воз-
можно ли еще излечить этот 
недуг, более подробно пого-
ворим в следующих главах 
этих заметок. А пока не 
можем удержаться, чтобы в 
качестве информации к раз-
мышлению и «разогрева» 
дальнейшей дискуссии не 
познакомить читателей с 12 
заповедями человека, кото-
рый не занимался педагоги-
кой, но кажется атлантом по 
сравнению с пигмеями-адеп-
тами современного толерант-
ного воспитания.
Это профессиональный 

летчик и писатель Антуан де 
Сент-Экзюпери. Он прожил 
всего 44 года и загадочно 
погиб (достоверные причи-
ны не установлены по сей 
день) при выполнении боево-
го задания над Средиземным 
морем в 1944-м. Но успел 
оставить такое духовно-ин-
теллектуальное наследие, что 
оно поражает своей акту-
альностью и сегодня. Это в 
полной мере касается его 12 
тезисов о воспитании, 11 из 
которых рассыпаны брилли-
антами по тексту неокончен-
ного философского романа 
Экзюпери «Цитадель». Впро-
чем, судите сами.

(Продолжение следует.)
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(Окончание. Начало на 4-й стр.)
Что для этого нужно делать? Пояснять и 

рассказывать обо всем, что знаете сами, и 
также учиться самим безопасным правилам в 
интернете и смартфонах. 

Специально для этих целей экспертами 
TikTok уже разработаны определенные схе-
мы. Приведем пример — компания имеет 
свой рейтинг “12+” в своих магазинах при-
ложений, и каждый может изучить и исполь-
зовать предлагаемые инструменты родитель-
ского контроля. Это позволит предотвратить 
нежелательную загрузку приложений на 
смартфоне ребенка. Есть и другая функция 
— “Семейные настройки”, которая позво-
ляет настраивать параметры использования 
TikTok. Соединяя свои учетные записи с за-
писями ребенка, родители могут выстраивать 
ограничения для использования этой сети, 
закрывать или полностью отключать доступ 
подростка к неуместным приложениям, кон-
тенту или даже контактам. 

“Семейные настройки” — это не тоталь-
ный контроль за детьми, а забота о том, что-
бы их опыт в использовании приложений 

Интернет как друг и враг
и любых коммуникаций был максимально 
позитивным и избирательным. При этом 
такие настройки не дают доступа взрослым 
к личным сообщениям или к истории ви-
деороликов, просмотренных подростками. 
Соблюдение границ, но ограничение нега-
тивного влияния интернета должны быть 
приоритетными в современной жизни на-
шего сообщества.  

Есть и другие функции настроек интерне-
та, рекомендуемые экспертами, и они уже 
больше подходят для безопасности мен-
тального и физического здоровья.  Назовем, 
например, функции, которые могут кон-
тролировать время в эфире, настройки еже-
дневного экранного времени. К примеру, 
для подростков такие параметры равны все-
го одному часу. Есть также функции “Пе-
рерыв”, “Безопасный режим”. Приложение 
“Отключение уведомлений” помогает всем 
без исключения сконцентрироваться на 
время работы или учебы, или не нарушать 
отдых. Помимо правил и настроек указывае-
мой платформы, существуют общие правила 
безопасного интернета.  

Андрей 
Михайлов

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

К недавно прошедшим октябрьским праздникам 
казахстанцам обещали очередную порцию “демон-
страций”. То, что мы их так и не дождались, может 
свидетельствовать об: а) социальной оскомине, ко-
торая возникла в обществе после января 2022-го; б) 
воле властей и возможностях спецслужб играть на 
опережение. 

Впрочем, возможно, что, а и б сидят ныне на од-
ной трубе.

Хотя события недослучившегося путча 2022-го все 
более отодвигаются в историю и становятся ее до-
стоянием, ощущение недоконченности присутству-
ет в сознании не одних лишь участников, массово 
амнистируемых ввиду того, что они оказались про-
стыми посторонними простачками, которым выпа-
ла случайная возможность погромить и пограбить, 
и они по зову сердца и простоте душевной с вожде-
лением встали на неправильную сторону. Вопросы 
остались у всех тех (а значит, тех всех), кому тогда 
по горячим следам были обещаны скорые громкие 
разоблачения, а также имена и фамилии не толь-
ко руководителей-исполнителей, но и воплотите-
лей-кукловодов той недоношенной “цветной рево-
люции”, которая не прошла в Казахстане во многом 
благодаря отчаянной решимости нашего Президен-
та и незамедлительной подмоги Президента сосед-
него (впрочем, про это сегодня в РК воспоминать 
стыдятся).

Тут явен какой-то спуск на тормозах (так, по 
крайней мере, все выглядит со стороны), что мо-
жет говорить об: а) расследование зашло в тупик и 
ничего существенного не обнаружило; б) рассле-
дование оказалось успешным и выявило то, о чем 
лучше промолчать. Потому как многовекторность 
— основа нашей политики Казахстана. И если вдруг 
откроется, что девственный пушок на рыльце одно-
го ключевого партнера давно перерос в изрядную 
брутальную щетину, то… Что останется?

Демонстрации и митинги — инструменты соци-
ального протеста. Их отличие от обычных стихий-
ных бунтов (“бессмысленных и страшных”) — в 
их управляемости. До трансформации январскими 
событиями вся эта уикендная “активность масс” 
являла собой эдакие дежурные “проявления демо-
кратии” с привычной жвачной “реакцией властей” 
на фоне безразлично-досадливой адаптации всех 
“неучастников” процесса. Митинги в Алматы стали 
столь же обыденными, как и площадные концерты 
попсовых исполнителей. Привычным фоном жиз-
ни мегаполиса. 

Но кто-то ведь все же давал отмашку, по которой 
в определенный момент столько-то заряженных на 
конфронтацию людей оказывается на улице? 

Только не надо говорить про какие-то “стихий-
ные движения”, рожденные в соцсетях и иниции-
рованные каким-нибудь давно свалившим ворова-
тым банкиром! Банкир удачно сбежал и свое вывез. 
Да и не того масштаба это фигура, чтобы на что-то 
рассчитывать в Казахстане. Его в лучшем случае 
использовали по назначению. За неимением бо-
лее подходящего материала. Интернет же — всего 
лишь поле. Вроде того что когда-то пахал в Колхиде 
мифический Ясон. Пашня так и осталась бы паш-
ней, если бы герой не засеял ее зубами дракона. А 
проросшая из нее сила неминуемо смяла бы самого 
искателя “золотого руна”, если бы он не знал пра-
вил и не бросил бы в воинственную толпу копье. 
Простодушная орава изничтожила себя сама, а ге-
рою-победителю досталось все — лавры, богатства и 
бесноватая Медея в придачу. 

Вот вам, если хотите, архаичная политтехнология, 
опробованная веками. Исконный механизм, кото-
рый и ныне лежит в основе всех “цветных револю-
ций”. Проверенный способ, несущий неминуемое 
разрушение одним (большинству) и неизбежное 
обогащение другим (меньшинству). Это у них и на-
зывается “демократией”. Ушлые ребята мастерски 
взращивают толпу. В нужный момент они отойдут в 
сторону. Понаблюдают бойню. А потом, в следую-
щий нужный момент, опять возникнут в поле зре-
ния. Чтобы первыми успеть пошарить по карманам 
павших и увечных.

То, что явные вдохновители всей этой социальной 
свистопляски так и остались в тени, говорит о мно-
гом. Мы ведь поимели дело не с каким-то стихий-
ным протестным движением, а с типичным тестом 
на “цветную революцию”, с помощью которого 
кто-то попытался прощупать почву для дальнейших 
“демократических преобразований” в Казахстане. 
На первом этапе нужно было собрать хоть какую-то 
массовку, “политическое мясо” (в любой стране для 
этого всегда найдется контингент неуспокоенных 
идеалистов, неудовлетворенных ворюг, покупных 
деляг и откровенных идиотов). Собрали. И с ее по-
мощью проверить устойчивость государства (как 
“орудия подавления”) на вшивость. Проверили.

Казахстан, расположенный клином промеж двух 
самых серьезных оппонентов Запада, к сожалению, 
обречен быть ареной высшей нервной деятельно-
сти этих геополитических доместикаторов. Пока мы 
есть, нас будут приручать проверенным способом 
— подкармливая залежалыми пирожками из всяких 
хитрых фондов-кормушек, разобщая с помощью 
СМИ и соцсетей, умерщвляя бдительность обыден-
ностью и незаметно расчленяя. С помощью отра-
ботанных методов “распространения демократии”. 
По количеству линий расчленения РК не очень 
сложный объект для политтехнологов. А по своей 
политической незрелости — весьма реальная почва 
для воплощения “цветных технологий”. 

Первый тест, к счастью, мы провалили. Но лю-
бая слабина власти, а равно и политический вакуум, 
неизбежный при ее очередной передаче, легко мо-
жет поставить нас в один ряд с теми поддавшимися 
странами, будущее которых ныне скрыто в густом 
тумане неизвестности. 

КАЗАХСТАН ПРОВАЛИЛ ТЕСТ 
НА “ЦВЕТНУЮ РЕВОЛЮ-
ЦИЮ”. ЧТО ДАЛЬШЕ?

ГЛАВА 3. БУМЕРАНГ ТОЛЕРАНТНОСТИ

ПРАВИЛА БЕЗОПАСНОГО 
ИНТЕРНЕТА
Есть единые рекомендации по безопасно-

сти: надо придумывать сложные и уникаль-
ные пароли, не связанные с темами, извест-
ными для многих. Нельзя разглашать свои 
пароли, записывать их между строк, нельзя 
отправлять их по электронной почте. При 
необходимости можно отправить пароль со-
общением на телефон и сразу стереть его, а 
также попросить удалить его того, кому он 
был отправлен. Не рекомендуется при реги-
страции на сайтах и в социальных сетях ука-
зывать сугубо личную информацию. Такую, 
как место жительства, номер телефона, место 
работы или учебы. Да, мы привыкли разме-
щать свои фотографии в интернете, но луч-
ше, если на них не будет вашей семьи, дома. 
Желательно не встречаться с теми, кого зна-
ешь только по интернету — в мире довольно 
много случаев мошенничества, когда людей 
грабили. И это еще самое простое преступле-
ние. 

Знакомства в интернете должны быть из-
бирательными, а общение через веб-камеру 

возможно только в случае деловой, род-
ственной или дружественной необходимо-
сти. Если вам поступает сообщение с незна-
комого адреса, у вас просят номер вашего 
телефона или предлагают переписку через 
приложения, лучше такие сообщения не от-
крывать и не отвечать на них. Если от друзей 
или знакомых приходят странные рассылки, 
надо переспросить их о том, отправляли они 
их или нет, так как мошенники часто взла-
мывают аккаунты и пользуются ими в своих 
целях. 

Также стоит понимать, что любая инфор-
мация, размещенная в интернете, должна 
быть перепроверена, а если вы случайно по-
пали на запрещенные сайты и уведомление 
об этом поступает на экран, надо закрыть 
браузер с помощью клавиш ctrl + alt + delete. 
В правила кибергигиены также входят по-
стоянная конфиденциальность, регулярное 
обновление программного обеспечения. 

Пользоваться интернетом необходимо, но 
с каждым днем нужно делать это все гра-
мотнее и безопаснее.  

Ольга Зорина

Антуан де Сент-Экзюпери 

Воспитание имеет приоритет над образованием. 
Создает человека воспитание.
*** 
Ваш долг не убить человека в маленьких людях, 
не превратить их в муравьев, обрекая на жизнь 
муравейника. Меня не заботит, насколько будет 
доволен человек. Меня заботит, сколько будет 
в нем человеческого. Не моя забота — счастье 
людей. Кто из людей будет счастлив — вот что 
меня заботит. А довольство сытых возле кормуш-
ки — скотское довольство — мне не интересно.
***
Не снабжайте детей готовыми формулами, форму-
лы — пустота, обогатите их образами и картина-
ми, на которых видны связующие нити.
***
Не отягощайте их мертвым грузом фактов, обу-
чите их приемам и способам, которые помогут 
им постигать.
***
Не судите о способностях детей по легкости 
усвоения. Успешнее и дальше идет тот, кто мучи-
тельно преодолевает себя и препятствия. Любовь 
к познанию — вот главное мерило.
***
Не учите сыновей и дочерей, что польза — глав-
ное. Главное — возрастание в человеке человече-
ского. Честный и верный человек гладко выстру-
гает и доску.
***
Научите детей почтению, потому что насмехаться 
любят трутни, для них не существует целостной 
картины.
***
Боритесь против жадности к вещам. Юные станут 
людьми, если вы научите их тратить себя, не жа-
лея; если человек не тратит себя, он закостенева-
ет.
***
Научите их размышлению и молитве, благодаря 
им расширяется душа. Научите не скудеть в люб-
ви. Чем заменишь любовь? Ничем. А любовь 
к самому себе — противоположность любви.
***
Карайте ложь и доносительство. Бывает, что 
и они помогают человеку и, на первый взгляд, 
в помощь царству. Но силу рождает только вер-
ность. Нельзя быть верным здесь и неверным 
там. Верный всегда верен. Нет верности в том, 
кто способен предать товарища, с которым вместе 
трудится. Мне нужно сильное царство, и я не со-
бираюсь строить его мощь на человеческом 
отребье.
***
Привейте молодым вкус к совершенству, ибо лю-
бое дело — это путь к Господу, и завершает его 
только смерть.
***
Не учите детей, что главное — прощение и ми-
лосердие. Плохо понятые, обе эти добродетели 
обернутся потаканием нечисти и гниению. Нау-
чите их благому сотрудничеству — общему делу, 
где каждый в помощь благодаря другому. И тогда 
хирург поспешит через пустыню к человеку с раз-
битой коленкой. Потому что речь идет об исправ-
ности повозки. А вожатый у них один. 
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КРИВАЯ 
ПРЕСТУПНОСТИ 
ПОПОЛЗЛА ВНИЗ  
— Арыстангани Расил-

ханович, как в Алматы с 
преступностью?  
— Ситуация стабильная, 

по сравнению с девятью 
месяцами прошлого года по 
всем видам преступлений 
идет снижение.    
— Тяжкие и особо тяж-

кие?.. 
— Количество тяжких со-

кратилось на 33 процента, 
а особо тяжких — на 18,4. 
— Преступления неболь-

шой и средней тяжести?
— Регистрируется сокра-

щение на 26,2 процента.  
— Количество убийств? 
— Снизилось в 3,3 раза.  
— Как с разбойными 

нападениями?
— Сокращение в 2,5 раза. 
— Кражи, как всегда, на 

первом месте?  
— Так и остаются, но 

общее количество краж 
уменьшилось на 40,3  
процента. 
— Квартирные кражи? 
— Упали на 2,8 процента.  
— Что, по вашему мне-

нию, толкает людей на во-
ровство?
— Одна из основных при-

чин — экономическая со-
ставляющая. Ведь воруют, 
главным образом, люди не-
трудоустроенные. 
— Однако есть и воры- 

профессионалы? 
— Да, это серийные 

воры. Они прибывают в 
Алматы из других регионов 
Казахстана, а также из-за 
рубежа. Но у наших сотруд-
ников в борьбе с кражами 
есть определенные успехи. 
Созданы специальные груп-
пы из опытных сотрудников. 
— Лет 15 назад вторую 

строчку после краж зани-
мали грабежи… 
— Сейчас их потеснили 

мошенничества. По сравне-
нию с прошлым годом гра-
бежей стало меньше на 8,3 
процента. Положительную 
роль сыграли улучшение ос-
вещения улиц, увеличение 
количества камер видеона-
блюдения, а также дорож-
но-патрульные экипажи. 
— Как ваши сотрудники 

борются с мошенниками? 
— Что касается мошенни-

честв, то их число начало 
увеличиваться по мере раз-
вития цифровых технологий. 
Преступность ведь быстро 
переформатируется. 
— Есть ли снижение 

данного вида преступле-
ний? 
— Да, по сравнению с 

аналогичным периодом 
2022 года произошло со-
кращение случаев интер-
нет-мошенничества на 6,1 
процента. 
— Где вы находите 

специалистов для борьбы 
в этой сфере?  
— На базе Алматинской 

академии МВД РК создан 
центр по борьбе с кибер-
преступностью, а с 2023 
года там возобновлен ба-
калавриат, где по одной 
из специальностей готовят 
айтишников. Я думаю, что 
в течение ближайших четы-
рех лет мы получим хоро-
ших специалистов в сфере 
IT-безопасности. 
Также мы проводим 

встречи с ведущими специ-
алистами по экономической 
безопасности банков второ-
го уровня. Так, между со-
трудниками полиции и бан-
ковскими служащими идут 
взаимообмен информацией 
и взаимообучение.   
— Как с преступления-

ми в области семейно-бы-
товых отношений?  
—  Их количество сни-

БОЛЕВЫЕ ТОЧКИ АЛМАТЫ 
— НАРКОЛАБОРАТОРИИ 

зилось на 7,1 процента. 
Но, к сожалению, сегодня 
вопрос о бытовом насилии 
все еще стоит достаточно 
остро. Главным образом 
от него страдают женщины  
и дети.
— Таких, с позволения 

сказать, мужчин, которые 
издеваются над своими 
супругами или подруга-
ми и даже избивают их, 
у нас называли комнатны-
ми боксерами. 
— А у нас — кухонными 

бойцами. 
 — Проводился ли ана-

лиз причин этого уродли-
вого явления?  
— Да. Он выявил, что 

правонарушения и пре-
ступления подобного рода 
происходят из-за семейных 
скандалов, конфликтов на 
почве безработицы супру-
га, злоупотребления спирт-
ными напитками, раздела 
имущества, вмешательства 
родственников в семейную 
жизнь, а также ревности. 
— Проводят ли сотруд-

ники полиции профилак-
тическую работу в груп-
пах риска?
— Обязательно! Так, по 

итогам девяти месяцев 
2023 года доля правонару-
шений в сфере быта соста-
вила 0,1 процента от всех 
зарегистрированных пра-
вонарушений. В Алматы, в 
соответствии с данными Ко-
митета правовой статистики 
и специальных учетов Гене-
ральной прокуратуры Респу-
блики Казахстан, в сфере 
семейно-бытовых отношений 
зарегистрировано 26 престу-
плений. Это, повторюсь, на 
7,1 процента меньше, чем в 
прошлом году. 
— Сколько всего пре-

ступлений было соверше-
но? 
— Между супругами за-

регистрировано 10, между 
сожителями — 9, между 
близкими родственниками 
— 7. В целом же за девять 
месяцев 2023 года поступи-
ло 6831 обращение. Глав-
ным образом, конечно, от 
женщин. Но встречались и 
мужчины. 
— Поддерживает ли го-

сударство сотрудников 
полиции в социальном 
смысле? 
— В последнее время 

государство увеличило под-
держку в несколько раз.
Могу перечислить основ-

ные пункты: льготное полу-
чение жилья по госпрограм-
ме. Жилищные выплаты 
за наем жилья, также на 
каждого члена семьи по 96 
750 тенге. Бесплатное ме-
дицинское обслуживание, 
обеспечение бесплатным 
форменным обмундирова-
нием, зачисление детей вне 
очереди в дошкольные уч-
реждения. 
— Какова заработная 

плата офицеров? 
— От 240 тысяч тенге. 
— Сержантский состав 

сколько получает?.. 
— От 180 тысяч.  

НАРКОТИКИ 
ПРОИЗВОДЯТ 
В УСЛОВИЯХ 
КОШМАРНОЙ 
АНТИСАНИТАРИИ
— Как складывается си-

туация на фронте борьбы 
с наркоторговлей?  
— Наркотики — это эпи-

демия, отравляющая наше 
общество. Поэтому в сво-
ем Послании народу Ка-
захстана глава государства 
Касым-Жомарт Токаев при-
звал к общенациональной 
борьбе с синтетическими 
наркотиками.

— Что уже сделано на 
этом направлении борьбы 
с преступностью? 
— На данный момент 

единое досудебное рассле-
дование завершено по 72 
фактам так называемых 
закладчиков, дела направ-
лены в суд.
— Есть ли снижение по 

этим видам преступле-
ний? 
— К сожалению, нет. 

По итогам девяти месяцев 
2023 года нами выявлено 
522 наркопреступления, что 
на 13,2 процента больше, 
чем за тот же период про-
шлого года (выявлено 461 
подобное преступление). 
Кроме того, установлено 
172 факта сбыта нарко-
тических веществ, что на 
83 процента превышает 
показатели 2022 года (94 
факта сбыта). Изъято 670 
килограммов 125 граммов 
наркотических веществ, из 
которых 84 килограмма 194 
грамма гашиша, 567 кило-
граммов 224 грамма ма-
рихуаны и 18 килограммов 
154 грамма синтетических 
наркотиков. Нами предот-
вращено распространение 
как минимум 200 тысяч 
доз «синтетики» на общую 
сумму свыше одного милли-
арда тенге, или более трех 
миллионов долларов США. 
Также мы изъяли свыше 73 
тонн прекурсоров. То есть 
наши сотрудники не допу-
стили изготовления восьми 
тонн синтетических нарко-
тиков, что равно восьми 
миллионам разовых доз. А 
если бы все это дошло до 
потребителя? Это и есть 
рутинная агентурная опера-
тивная работа.
— Есть ли в Алматы 

нарколаборатории? 
— Да, наши сотрудники 

ликвидировали 14 наркола-
бораторий по изготовлению 
синтетических наркотиков. 
Пользуясь случаем, хочу 
попросить граждан сигна-
лизировать в полицию о 
малейших подозрениях об 
изготовлении или распро-
странении наркотиков. 
— Где располагаются 

подобные «учреждения»?
— Обычно в съемных до-

мах и квартирах. Так, на 
территории Наурызбайского 
района шестеро молодых 
людей в возрасте 20-23 лет 
в обычном частном доме, 
который они арендовали, 
организовали производ-
ство «синтетики». Во время 
обыска этого жилища наши 
сотрудники обнаружили и 
изъяли химические реакти-
вы, различные компоненты 
для изготовления синтети-
ческих наркотических ве-
ществ, а также готовые к 
реализации синтетические 
наркотические вещества: 
a-PVP (альфа-пирролидино-
пентиофенон) — свыше 4 

килограммов 600 граммов, 
мефедрон — свыше 300 
граммов и 15 литров пре-
курсора «толуол». Рыноч-
ная стоимость всех изъятых 
наркотических веществ мог-
ла составить 150 миллио-
нов тенге. 
— Скажите, в каких ус-

ловиях производят синте-
тические наркотики? 
— В лабораторных. Когда 

люди слышат слово «лабо-
ратория», они представля-
ют большое светлое поме-
щение с оборудованием, 
пробирками и людьми в 
белых халатах. Но главное, 
все думают, будто там все 
чисто и стерильно. Как бы 
не так! Помимо того что 
наркотики уже сами по 
себе являются вредными и 
опасными ядами, ведущими 
к смерти людей, во всех 
ликвидированных нашими 
сотрудниками нарколабора-
ториях отмечалась ужасная 
антисанитария. Наркотики 
производили буквально по 
уши в грязи. 
— Какое количество 

наркотических веществ 
изъято? 
— Мы не допустили рас-

пространения синтетических 
наркотиков на сумму три 
миллиона долларов США. 
Также в рамках одной лишь 
оперативной разработки 
изъято 72 (!) тонны прекур-
соров. То есть веществ, с 
помощью которых произво-
дят наркотики.
— У нас появляются но-

вые виды синтетических 
наркотиков, попадают ли 
они в список запрещен-
ных? 
— Естественно! Так, в 

июле 2019 года в список 
наркотических средств, пси-
хотропных веществ, пре-
курсоров и их аналогов, 
подлежащих запрету, было 
внесено 89 наименований 
новых синтетических нарко-
тиков. А в начале 2023 года 
в тот же список внесли и 
лекарственный препарат 
«трамадол». Теперь реали-
зовывать его смогут только 
аптеки, имеющие специаль-
ное разрешение, и строго 
по рецепту врача! 
— Что грозит за сво-

бодную продажу таких 
препаратов без рецепта? 
— За это предусмотрена 

как административная, так 
и уголовная ответствен-
ность. Данные действия 
рассматриваются как сбыт 
наркотиков (статья 297 УК 
РК), за что предусмотрено 
лишение свободы сроком от 
5 до 15 лет. 
— Распространяют ли 

«синтетику» в ночных 
клубах и других развлека-
тельных заведениях? 
— К сожалению, да. Де-

партаментом полиции вне-
сены представления в ком-
петентные органы на четыре 

ОЛЕГ ГУБАЙДУЛИН

заведения — два ресторана 
и два ночных клуба. 
— О чем эти представ-

ления? 
— О прекращении их де-

ятельности и лишении ли-
цензий.
— Кто-нибудь из персо-

нала был задержан? 
— Конечно, кроме того, 

в начале текущего года уже 
вынесли приговор в отно-
шении сотрудницы одно-
го из ночных клубов. Она 
получила 10 лет лишения  
свободы. 
В управлении противодей-

ствия наркопреступности 
ДП города Алматы есть две 
линии работы — оператив-
ная и профилактическая. 
Есть оперативники, которые 
занимаются выявлением и 
задержанием наркоторгов-
цев и наркоизготовителей, 
есть инспекторы, которые 
профилактируют данный 
вид преступлений. Один 
из заместителей начальни-
ка управления противодей-
ствия наркопреступности 
курирует чисто профилакти-
ку. Так, на улицах Алматы 
можно увидеть билборды с 
изображениями знаменитых 
спортсменов, артистов и за-
служенных деятелей Респу-
блики Казахстан, которые 
выступают против наркоти-
ков. Эта работа проводится 
нами совместно с управле-
ниями здравоохранения и 
образования акимата горо-
да Алматы. 
Я хотел бы еще раз при-

звать наших граждан сооб-
щать в полицию обо всех 
подозрительных квартирах 
и частных домах, в ко-
торых, возможно, нахо-
дятся подпольные нарко- 
лаборатории.

НАРУШАТЬ ПДД НА
ЭЛЕКТРОСАМОКАТЕ
ИЛИ МОПЕДЕ — 
ПРЯМОЙ ПУТЬ 
В МОГИЛУ 
— Как в Алматы обсто-

ят дела с дорожной ситу-
ацией?
— Благодаря принима-

емым мерам достигнуто 
снижение количества ДТП 
с пострадавшими с 2620 за 
девять месяцев 2022 года 
до 2556 за аналогичный пе-
риод текущего года. Число 
раненых также сократилось 
с 2977 до 2745, погибло 
на одного человека мень-
ше: в 2022 году — 73, а в  
2023-м — 72. 
— Какие факторы ока-

зывают негативное влия-
ние на аварийность в Ал-
маты?  
— Это ежегодный при-

рост населения города 
и ежедневная маятниковая 
миграция около 2 милли-
онов 200 тысяч человек. 
Кроме того, каждый день 
по алматинским дорогам 
ездит более одного милли-

она транспортных средств. 
Конкретно в Алматы за-
регистрировано 616 781 
единица автотранспорта, а 
ежедневно в город въезжа-
ют и выезжают до 398 ты-
сяч транспортных средств с 
иногородней регистрацией. 
Для справки: в Казахстане 
зарегистрировано 4 милли-
она 968 единиц транспорт-
ных средств. Выходит, что 
каждое пятое из них на-
ходится в Алматы. Это 20 
процентов от всех машин в 
Республике Казахстан. 
 — Что вы можете ска-

зать о средствах инди-
видуальной мобильности 
(СИМ) — мопедах и элек-
тросамокатах?
— Ситуация с ними в 

данный момент стала кри-
тической: ДТП с мопедами 
и электросамокатами суще-
ственно участились.  
— Сколько СИМ катают-

ся по дорогам Алматы?  
— По самым скромным 

оценкам, около 50 тысяч. 
— Какое количество 

ДТП произошло у нас с 
электросамокатами с на-
чала 2023 года? 
— Это 25 ДТП. К сожа-

лению, в итоге два челове-
ка погибли, а 27 получили 
ранения. 
— С мопедами?..
— В 292 ДТП с мопедами 

погибли 14 человек. 
Принимаемые МВД меры 

позволили несколько ста-
билизировать ситуацию с 
эксплуатацией самокатов: 
установлены возрастные 
ограничения, требования 
по обязательному использо-
ванию средств защиты, пе-
ревозке пассажиров.
Закон гласит, что управ-

лять мопедами разрешено с 
16 лет, по самокатам воз-
раст не определен, однако 
для движения по проезжей 
части необходимо иметь 
водительское удостовере-
ние. То есть водитель дол-
жен быть не младше 18 лет.
— Однако водители 

средств индивидуальной 
мобильности продолжают 
погибать… 
— К сожалению, да. На-

пример, недавно на улице 
Тимирязева подросток на 
электросамокате угодил под 
колеса самосвала. Тринад-
цатилетний мальчик погиб. 
Установлено, что доступ 
к пользованию электроса-
мокатом ему предоставил 
родственник. Ранее также в 
ДТП с грузовиком скончал-
ся 17-летний водитель мо-
педа. Следует помнить, что 
водители подобных видов 
транспорта являются самы-
ми уязвимыми участниками 
дорожного движения.
Хочу попросить их быть 

аккуратными, осторожными 
и соблюдать ПДД. 

Фото предоставлено 
ДП г. Алматы

О том, какие правонарушения в южной сто-
лице совершают чаще всего, насколько со-
кратилось количество тяжких и особо тяжких 
преступлений, о борьбе с наркобизнесом и на 
другие вопросы, ответил начальник департа-
мента полиции города Алматы генерал-майор 
Арыстангани Заппаров

Территория заблуждений

ТОЛКОВЫЙ 
СЛОВАРЬ 
ЭВФЕМИЗМОВ. 

О МИР, ТЫ — СПОРТ?

В 1981 году в советский и международный 
кинопрокат вышел двухсерийный докумен-
тально-художественный фильм «О спорт, 
ты — мир!». Эту картину, снятую по заказу 
МОК и рассказывающую о XXII Олимпий-
ских играх 1980 года в Москве, только в 
СССР и только в кинотеатрах посмотрело 
около шести миллионов зрителей 

Название фильму дала строка из “Оды спорту” 
основателя современного олимпийского движе-
ния Пьера де Кубертена. Спустя 42 года после 
выхода ленты невозможно сказать, что тенден-
ции современности хотя бы приблизились к 
чаяниям де Кубертена и авторов фильма. Даже 
наоборот. Мира в смысле мирной жизни все 
меньше. МОК умудрился стать политизирован-
ным инструментом разъединения. А большой 
спорт, отражая мировую дестабилизацию, ста-
новится все более жестоким, лживым (допинг) 
и продажным (коррупция).

Как бы там ни было, но спорт давно оказыва-
ет заметное влияние на многие сферы жизни. В 
числе свидетельств — его термины, переставшие 
быть только спортивными.

Например, на боксерском ринге команда- 
окрик судьи “Брэк!” обязывает беспорядочно мо-
лотящих друг друга и “слипшихся” соперников 
сделать по два шага назад. И это же слово может 
остановить сползание публичного или кухонного 
спора к склоке. Также почерпнутый из бокса ра-
унд превратился в этап, промежуток переговоров, 
обсуждения, встречи. Из бокса пришли нокдаун 
и нокаут, ставшие эвфемизмами сокрушительных 
нефизических ударов, означающих вероятность 
или окончательность поражения либо победы 
одной из конкурирующих сторон.

Боксерский клинч (обмен ударами с максималь-
но близкого расстояния) превратился в эвфемизм 
жесткой словесной, психологической схватки.  
Также не только в боксе используется термин 
грогги (от англ. groggy — пьяный, непрочный). В 
боксе это одномоментное, на доли секунды, по-
мутнение сознания атлета, устоявшего на ногах 
после сильного удара соперника. Нечто похожее 
знакомо и гипертоникам с гипотониками, а так-
же людям, не спавшим сутки и дольше. У первых 
двух грогги возникает после резких скачков арте-
риального давления, у третьих — от бессонницы. 
И у всех трех категорий такое состояние может 
длиться намного дольше, чем у боксеров. Пока не 
сделать укол, не принять таблетку — не уснуть.

С высокими шансами на лидерство по рас-
пространенности своей терминологии могут 
претендовать шахматы. Оно и понятно. Ведь 
до сих пор не стихают дискуссии не только о 
родине этого удивительного изобретения (древ-
ние Индия или Персия?), но и о том, что же 
такое шахматы: интеллектуально-мозговая гим-
настика, разновидность математической логики, 
средство познания бытия, научно-практическая 
философия или все-таки спорт? Всего понемно-
гу в этой уникальной игре, и потому шахматные 
термины давно и далеко вышли за ее рамки. 

Широко известное слово “цейтнот” — это сумма 
немецких zeit (время) и not (нужда), то есть не-
хватка времени. Миттельшпиль — также от немец-
ких mittel (средний, центральный) + spiel (игра) 
— середина игры, процесса. Соответственно энд-
шпиль — заключение, финал действа. Цугцванг 
происходит тоже от немецких zug (движение) + 
zwang (вынуждение), то есть вынужденное дви-
жение. В шахматах цугцванг означает положение 
одного из соперников, любой ход которого ухуд-
шает его позицию, в том числе может приближать 
поражение. А сколько таких цугцвангов возникает 
в экономике, политике, социуме?!

Термин пат восходит к латинскому pactum — 
мирный договор. Пат в шахматах — положение 
на доске, когда наступает ход одного из против-
ников, и только главной фигурой — королем. 
Но... Некуда, потому что все клеточки-поля во-
круг под ударом фигур соперника. Такая пози-
ция автоматически фиксирует ничью — мирный 
исход. Он радует хозяина короля, игрока, ко-
торый, как правило, находился в проигрышном 
положении, но досадует его соперника, упустив-
шего вроде бы очевидную победу. В жизни пат 
означает безвыходную ситуацию, которая может 
порадовать разве что вашего заклятого врага.    

Нет единого мнения среди языковедов от-
носительно рокировки. Одни полагают, что это 
слово произошло опять же от немецкого глагола  
rосkiеrеn, другие — что от французского roquer. 
В шахматах рокировка — единственный ход од-
новременно двумя фигурами, королем и ладьей, 
с целью обезопасить первого. А вне шахматной 
доски слово превратилось в устойчивый эвфе-
мизм перестановки, в том числе замысловатой. 
Литературный пример — “В итоге Фадееву с 
великим трудом удалось Софронова спровадить 
в “Огонек”, Ермилова снять с газеты и пере-
кантовать на творческую работу, а меня, оста-
вив одним из своих заместителей, рокировать в 
редакторы “Литературной газеты”, на что я не 
сразу согласился” (Константин Симонов, “Гла-
зами человека моего поколения”).

Американский государственный деятель и по-
литолог Збигнев Бжезинский, выпустивший в 
1997 году монографию “Великая шахматная до-
ска”, сравнил с ней геополитику и всю нашу пла-
нету. Чем оскорбил память о древних создателях 
шахмат. Они установили на шахматной доске 
незыблемые и прозрачные правила для всех без 
исключения. А Бжезинский, сравнивая геополи-
тику с шахматной игрой, продемонстрировал в 
ней беспредел в угоду единственному игроку. Ведь 
книга имеет подзаголовок “Главенство Америки и 
ее геостратегические императивы”.

Андрей Жданов



ВЕГАНСТВО КАК 
ФИЛОСОФИЯ ЖИЗНИ

люди

«Омир-фест» обещает 
стать интереснейшим со-
бытием для нашего города. 
Ожидается около 2000 го-
стей, которые смогут озна-
комиться с идеями и фи-
лософией веганства через 
образовательные лекции, 
практические семинары, 
тематические мастер-клас-
сы и игры для детей. Про-
грамма фестиваля выгля-
дит очень серьезно. Во 
время этого двухдневного 
масштабного мероприятия 
пройдет экоярмарка, где 
будет представлен широкий 
выбор веганских продук-
тов и экологически чистых 
товаров. Кроме этого, ор-
ганизаторы обещают вы-
ступление алматинских му-
зыкантов, что, несомненно, 
создаст отличную энерге-
тику ивенту!
Мы беседуем с Арашем 

Саруи  — организатором 
музыкальных и экообра-
зовательных мероприятий, 
сооснователем компании 
Eco Schmecko  — произво-
дителя первого в Казахста-
не веганского мороженого.

— Араш, как давно вы 
сами следуете идеям ве-
ганства и почему?
— С 17 лет, а сейчас мне 

37. И если первой причи-
ной отказаться от употре-
бления мяса стало просто 
чувство жалости к живот-
ным, то далее этот образ 
жизни приобрел для меня 
более глубокое значение. 
Веганство имеет большое 
влияние на нашу жизнь. 
Столько взаимосвязанных 
нитей, как тончайшая вы-

7

Недавно мир отметил Всемирный день вегана, 
а 25-26 ноября в Алматы состоится веганский 
«Омир-фест». Мы встретились с его организа-
торами, чтобы узнать о философии веганства 
и о том, что ждет гостей на фестивале 

шивка, стежки которой не 
всегда на поверхности.
— Расскажите об этой 

философии подробнее.
— Веганство  — это 

не только питание без 
животных продуктов, но 
цепочка определенных 
принципов и действий. 
Мы заботимся не только 
о себе, но и о нашей пла-
нете и ее здоровье. Ве-
ганы искренне принимают 
ответственность за свой 
след на земле, уменьшая 
экологическую нагрузку 
и содействуя благополу-
чию животных. Но, как я 
уже сказал, все процессы 
взаимосвязаны. Давай-
те «подсветим» эту нить. 
Как, например, употре-
бление мяса оказывает 
ущерб экологии? Про-
мышленному животновод-
ству необходимы большие 
пастбища, для создания 
которых зачастую выру-
бают большое количество 
деревьев. Но и логика 
этого процесса замыкает-

ся на том, что, создавая 
пастбища и выращивая 
корма для скота, человек 
убивает то, для чего было 
затрачено столько ресур-
сов. Кроме этого, про-
мышленное животновод-
ство имеет значительные 
отходы в виде фекалий 
животных, а также парни-
ковых газов, поступающих 
в атмосферу.
Далее можно углубить-

ся в тему, как это влия-
ет на экономику. Приведу 

хотя бы один пример  — 
промышленная заморозка 
мяса требует дополнитель-
ных энергоресурсов.
Многие считают, что жи-

вотные созданы для того, 

чтобы их есть. Но даже 
если допустить эту мысль, 
то отмотав «пленку» назад, 
представив, как было вы-
ращено и убито животное, 
мясо которого попадает на 
ваш стол в виде того или 
иного продукта из супер-
маркета, вы ужаснетесь. 
Это производство  — да-
леко не то традиционное 
животноводство, которое 
существовало веками ра-
нее. Я имею в виду, что, 
как раньше, для выжива-
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ния животных никто не до-
бывает. Это промышленное 
убийство: у животных нет 
никакой возможности ни 
бороться за свою жизнь, 
ни защищаться. Их просто 
выращивают для заплани-
рованного убийства.
— В системе питания 

веганов вообще нет про-
дуктов животного проис-
хождения. Верно?
— Да. И не только мяса, 

рыбы, курицы, но также 
яиц и молочных продуктов. 
Но очень важно понимать, 
что веганство касается 
не только еды, а вообще 
всего, чем пользуется че-
ловек. Наша философия 
подразумевает полный от-

каз от насильственного ис-
пользования животных: в 
том числе, например, от 
одежды из кожи. Веганство 
требует серьезной мен-
тальной отдачи, но взамен 
дает чувство равновесия, 
а также, что подтверждает-
ся многими исследования-
ми, здоровье и долголетие. 

Во многих странах диета 
набирает популярность, а 
продажи веганских продук-
тов во всем мире растут. 
— Правда ли, что ве-

ганство может стать ле-
карством от аллергии?
— Я знаю это по соб-

ственному опыту, так как 
был аллергиком много лет 
до того, как перешел на 
веганство. Молочные про-
дукты в моем случае ока-
зались мощным аллергеном. 
Исключив их из своего ра-
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циона, я выздоровел в тече-
ние короткого срока.
— Какова цель про-

ведения «Омир-феста»? 
Что ждет посетителей?
— На фестивале мы рады 

будем поделиться инфор-
мацией и ресурсами, кото-
рые доступны для всех: как 
выстроить систему, чтобы 

стать веганом и не нав-
редить себе. Цель нашего 
мероприятия  — показать, 
что веганство  — это не 
насилие. Веганство  — это 
легко. Узнаете, как правиль-
но и корректно попробовать 
изменить свои гастрономи-
ческие и другие привыч-
ки. Приходите на наш фе-
стиваль! Мы расскажем и 
покажем все, что знаем и 
умеем сами!

Фото Альфии 
Хасановой

Кино

Альфия Хасанова — экопедагог и органи-
затор мероприятий: «Я бы хотела сделать 
акцент на том, что (верите вы в это или нет,) 
продукт, созданный насилием, влияет на 
ментальное сознание. Остановить насилие 
над животным миром можно, начав с себя. 
Каждый человек может прийти однажды к 
веганству. Есть разные опции и варианты, 
как сделать свою жизнь экологичнее».

СЛАДКИЕ 
СЪЕМКИ

На минувшей неделе на экран вышла 
мелодрама Мади Балжанова «Молочная 
девочка». Это романтическая история, 
в центре событий которой — обычные 
люди с земными профессиями

Главная героиня фильма Жамиля — мило-
видная, начитанная и добродушная девушка, 
работающая кондитером (Асем Мейрамова). 
Она рано осталась без матери, однако ее за 
двоих любит заботливый и нежный отец (Ду-
лыга Акмолда), работающий ветеринаром. 
Кулинарные шедевры Жамили пользуются 
популярностью у местных гурманов, она не-
сет добро всем вокруг. Однажды в кондитер-
скую заглядывает симпатичный парень (Чин-
гиз Капин), обожающий торт “Молочная 
девочка”. Знакомство переворачивает жизнь 
ребят с ног на голову. Но смогут ли молодые 
люди сохранить интерес друг к другу и обре-
сти личное счастье? 

Стоит отметить, что первые зрители ощу-
тили атмосферу французской романтиче-
ской комедии “Амели”. Поклонники актера 
Дулыги Акмолда подметили, что его филь-
мография пополнилась еще одним образом 
отца. Его экранные отцы всегда разные, это 
видно, если вспомнить фильмы “Оралман”, 
“Братья”, “Конокрады. Дороги времени”, в 
театре же он играл короля Лира. Для его пер-
сонажа в сценарии также прописана роман-
тическая линия. Непривычно было увидеть 
Чингиза Капина в картине, где нет олигар-
хов, бандитов, коррупционеров и экшна. В 
фильме также снимались известные актеры 
Ирина Ретюнская, Ерболат Тогузаков, Ири-
на Ажмухамедова, Нургуль Нугуманова.

Режиссер Мади Балжанов рассказал “НП”, 
что снимал свою дебютную полнометраж-
ную ленту по собственному сценарию. “Идея 
создать такую картину появилась, когда я 
снимал рекламный ролик для одной конди-
терской лавки и наблюдал за филигранной 
работой девушек-кондитеров в униформе. 
Они реально стараются подарить клиентам 
радость, — говорит Мади. — Признаюсь, 
сценарий “Молочной девочки” писался под 
конкретную актрису, которую я ранее сни-
мал в короткометражке, но к моменту запу-
ска фильма она вышла замуж и готовилась 
стать мамой. Мы начали искать актрису на 
главную роль и через онлайн-кастинг нашли 
студентку актерского факультета КазНАИ 
имени Жургенова Асем Мейрамову (сама она 
из Астаны). Асем со своей задачей справи-
лась. Съемки проходили в Алматы, в конди-
терской в центре города, а также в пекарне 
технологического университета, где готовят 
кулинаров-кондитеров. В ходе съемок, ду-
блей мы испекли и украсили много тортов, 
а также покупали торты по акции, чтобы 
использовать в качестве реквизита. После 
смены они съедались. Квартира Жамили, а 
также библиотека — это полностью постро-
енные декорации”. 

Оператор-постановщик — Чингиз Абиров, 
художник-постановщик — Еркен Сулейме-
нов, композитор — Николай Красильников.  

Фильм снят при содействии Государствен-
ного центра поддержки национального кино.

“Молочная девочка” вышла в прокат, а 
Мади Балжанов готовится к съемкам новой 
женской истории. Правда, картина под рабо-
чим названием “Ұлпатай” не такая радужная, 
как его дебютная работа. По словам Мади 
Балжанов, она расскажет о падшей девуш-
ке, мечтающей выйти замуж за своего воз-
любленного. Однако парень придерживается 
строгих взглядов и планирует жениться толь-
ко на девственнице. Отчаявшись, героиня 
готова пойти на гименопластику (операцию 
по восстановлению девственности). Такая 
история падшей девушки, которая ищет свет. 
Картина будет снята в жанре гротеска. Ре-
жиссер считает, что данная тема актуальна 
в Центральной Азии, республиках Кавказа и 
других странах. 

Зухра Табаева
Фото предоставлены съемочной группой

АНАСТАСИЯ НАУМЕЦКАЯ

«Омир-фест» пройдет 25-26 ноября в 
пространстве Event Space Forum. Спикера-
ми выступят экоспециалисты Бану-Акку-
мис Куспанова, Меруэрт Салыкова, Эльми-
ра Омарбеков, Мадина Расулова и Григорий 
Мастридер. В один из дней проведения 
будет прямая трансляция встречи с Пите-
ром Сингером  — писателем, автором книги 
«Взаимоотношения человека и животных: 
этические аспекты». Ведущей фестиваля 
будет очаровательная Линда Нигматуллина. 
Музыканты-хедлайнеры: Катерина Летто, 
Илья Скворец, инди-рок-группа «Томко» и 
рок-группа «Культ Диониса».

Первое Веганское общество уч-
редил в 1944 году британец До-
нальд Уотсон. Он сам и придумал 
термин «веган», чтобы обозна-
чить вегетарианцев, не употре-
бляющих в пищу молоко и яйца. 
На это Уотсона, убежденного ве-
гетарианца, подтолкнула жесто-
кость молочной промышленно-
сти по отношению к животным. 

Он прожил 95 лет, что для мно-
гих его последователей стало 
очевидным фактом, влияющим 
на здоровье. Однако полный от-
каз от животных продуктов пер-
вым придумал не он. Философия 
отказа от мяса существовала в 
древней Индии и некоторых сре-
диземноморских странах еще 
2500 годами ранее.

Исследования ученых-экологов 
показывают, что мясомолочное 
фермерство — серьезный источ-
ник тепличных газов. Животные 
производят метан, который вре-
дит озоновому слою планеты. В 
2013 году Продовольственная 
и сельскохозяйственная палата 
организации ООН сообщила, что 
14,5 процента всего парниково-
го газа в мире — это побочный 
продукт фермерских хозяйств. 

Это сравнимо с выделениями 
всех автомобилей, самолетов и 
поездов мира вместе взятых, го-
ворила тогда Би-би-си. В 2016-м 
исследование Оксфордского уни-
верситета показало, что по мере 
того, как земледелие развивает-
ся, чтобы прокормить постоянно 
увеличивающееся население, ко-
личество производимого ферма-
ми парникового газа может до-
стигнуть опасного уровня.

Все флаги в гости к нам
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

— Франции нужен не только казах-
станский уран, но и редкоземельные ме-
таллы. Очевиден также большой интерес 
к сферам транспорта, логистики, водных 
ресурсов, агропромышленного сектора, 
альтернативной энергетики. Уже ведут-
ся переговоры по строительству ветря-
ной электростанции в Казахстане. Сто-
ит обратить внимание и на недавний 
текст поздравления Макрона с Днем Ре-
спублики, где он подчеркнул важность 
развития сотрудничества по вопросам 
здравоохранения и медицины. Тогда как 
Казахстану нужны серьезные европей-
ские инвестиции, но вместе с высокими 
технологиями. Иными словами, ресурсы 
в обмен на технологии. Тогда это будет 
приоритетный и равноценный обмен, — 
заключил Сельтеев. 

Мнение своего коллеги поддержал и 
политолог Ислам Кураев, чем он и по-
делился с корреспондентом “НП”. 

— Полагаю, что Франция думает о рас-
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ширении своего влияния, демонстрации 
новых интересов в лице РК. Для Казах-
стана же это — дополнительные возмож-
ности, потому как Франция — доста-
точно крупная страна, имеющая вес на 
международной арене, в том числе эко-
номический и военный. Скажу больше 
— сейчас РК работает над привлечением 
новых инвестиций, новых крупных игро-
ков, поскольку происходят значитель-
ные изменения, особенно касающиеся 
сферы управления бизнесом и т.п. А еще 
я бы хотел отметить, что в свое время 
в республике довольно широко изучался 
французский язык, да и управление го-
сударством во многом также опиралось 
на французскую систему. 

То есть я наблюдаю сегодня очень 
много точек соприкосновения, с кото-
рыми можно работать, — подчеркнул он.

Что касается официального визи-
та Премьер-министра Венгрии Викто-
ра Орбана, то на высоком уровне было 
поднято обсуждение таких вопросов, как 
дальнейшее расширение казахско-вен-

герского сотрудничества в торгово-эко-
номической, инвестиционной и куль-
турно-гуманитарной сфере. 

— Еще Орбан стал первым европей-
ским лидером, которого Касым-Жомарт 
Токаев принял в статусе Президента в 
апреле 2019 года. Сейчас же у премье-
ра Венгрии сдвоенная цель пребывания 
в Астане — не только обсуждение пер-
спектив казахско-венгерского партнер-
ства, но и участие в юбилейном X сам-
мите Организации тюркских государств. 
Кстати, на этот же саммит приехали 
Эрдоган, Алиев и руководители стран 
Центральной Азии, регулярность встреч 
с которыми тоже сильно возросла. До-
бавлю, что в ОТГ к Казахстану перейдет 
председательство, — рассказал Уразгали 
Сельтеев. 

— В данном мероприятии принима-
ют участие лидеры государств — чле-
нов ОТГ: Азербайджана, Кыргызста-
на, Турции и Узбекистана. Также в 
работе саммита участвуют главы го-
сударств-наблюдателей ОТГ от Вен-

грии и Туркменистана, — подтвердила и 
пресс-служба Акорды. 

Политолог Кураев сделал любопытное 
заключение в отношении стран-наблю-
дателей, и Венгрии в частности. 

— Венгрия хоть и является просто 
наблюдателем в ОТГ, но все же играет 
важную роль в финансировании данной 
организации, принимая активное уча-
стие в развитии многовекторных отно-
шений между странами-участницами. То 
есть присутствие этой страны достаточ-
но масштабное как в рамках ОТГ, так и 
за ее пределами особенно. Поэтому, ду-
маю, Венгрия рассматривает Организа-
цию тюркских государств как серьезное 
направление в перспективе для своей 
внешней политики с возможным заходом 
в эту организацию. Но это в долгосроч-
ной перспективе скорее всего, — предпо-
ложил он в эксклюзивном комментарии 
для “НП”.

Ольга Шишанова 
Астана 
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Здоровье НОЯБРЬ. НАКАНУНЕ 
РОЖДЕСТВА...
Это «накануне» наступает в стране уже в сен-
тябре. На полках магазинов появляются рож-
дественские декорации, игрушки и сладости. 
Через пару недель вдоль дорог начнут устанав-
ливать переносные тумбы с объявлениями о 
продаже елочек. Но есть, разумеется, и другие 
новости. Вот о них и расскажу
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ФИЛАТЕЛИСТЫ 
В НАПРЯЖЕНИИ
В продажу 2 ноября по-

ступит первая в истории 
страны почтовая крипто-
марка с изображением 
Бранденбургских ворот. Как 
передает информационное 
агентство dpa, мотив для 
этой марки, открывающей 
новую серию под названи-
ем «Исторические сооруже-
ния», был сгенерирован ис-
кусственным интеллектом в 
пиксельном стиле. Первые 
250 000 представляют, как 
можно догадаться, особый 
интерес для филателистов 
и любителей новых техно-
логий. Они будут проданы 
в специальных комплектах 
— буклетах, содержащих 
бумажную марку достоин-
ством в 1,60 евро и циф-
ровой код — уникальный 
криптографический токен 
NFT, подтверждающий пра-
ва собственности на циф-
ровой вариант.
Первые пронумерован-

ные 100 комплектов серии 
будут проданы за 99 евро, 
остальные — за 9,90. До-
полнительный тираж марки 
в обычном виде без NFT 
составит 800 000 экземпля-
ров. То есть в общей слож-
ности будет отпечатан 1 
050 000 бумажных марок и 
создано 250 000 цифровых 
сертификатов.
Марки новой серии так-

же оснащены специальным 
матричным штриховым ко-
дом, который в Германии 
используют с февраля 2021 
года. С помощью этого 
кода и мобильного прило-
жения от немецкого по-
чтамта отправители имеют 
возможность отслеживать 
путь писем и почтовых от-
крыток в двух точках, то 
есть получать информацию 
о времени и месте обра-
ботки корреспонденции в 
сортировочных центрах — 
пунктах отправления и по-
лучения. 

ЕЩЕ НЕМНОГО 
О ФИЛАТЕЛИИ
В Германии очень много 

архитектурных достопри-
мечательностей, но лишь 
немногие из них в свое 
время удостоились чести 
быть изображенными на 
почтовых марках. Среди 
них — Дом-музей Альбрех-
та Дюрера в Нюрнберге, 
Корвейское аббатство, в 
котором пару лет назад я 
провела несколько дней. 
Аббатство находится неда-
леко от реки Везер в Вест-
фалии.
Эта бывшая бенедиктин-

ская обитель включена в 
список Всемирного насле-
дия ЮНЕСКО. Инициато-
ром основания аббатства в 
свое время был Карл Ве-
ликий (747-814 годы). Мо-
настырь должен был стать 
форпостом христианизации 
завоеванных этим импера-
тором саксонских земель. 
На территории Германии 
осталось немного значи-
тельных архитектурных 
свидетельств далекой ка-
ролингской эпохи. Корвей-
ское аббатство — один из 
таких уникальных памятни-
ков. 
Дворец и парк Сан-Су-

си в Потсдаме — также 
любимый мотив немецких 
почтовых марок.  В 1983 
году марку, посвященную 
Сан-Суси, выпустила вос-
точногерманская почта, а 
в 1990-м она была включе-
на в последнюю памятную 
серию, выпущенную в ГДР, 
— за несколько месяцев до 
воссоединения Германии.
Прусский король распоря-

дился начать строительство 
этой летней резиденции в 

1745 году. Здесь он отды-
хал от повседневной суе-
ты и придворных. Вместе 
с другими королевскими 
дворцами и парками Потс- 
дама и Берлина дворец 
Сан-Суси также включен в 
список Всемирного насле-
дия ЮНЕСКО.
Квардрига на Брандер-

бургских воротах — самый 
распространенный сюжет 
немецких почтовых ма-
рок. Такую марку начали 
печатать в 2008 году для 
продажи через почтовые 
автоматы. Она была самой 
ходовой в стране очень 
долгое время. 
Сами ворота, к слову, по-

строили в тогдашней прус-
ской столице в 1789-1791 
годах. Проект был разра-
ботан в стиле классицизма. 
Ворота украшает квадрига 
— античная двухколесная 
колесница с четырьмя за-
пряженными конями, кото-
рой управляет богиня По-
беды Виктория. Завоевав 
Берлин, император Напо-
леон приказал перевезти 
квадригу в Париж, однако 
после поражения францу-
зов колесницу вернули на 
место.
Еще одна очень попу-

лярная немецкая почтовая 
марка — это изображение 
Фрауэнкирхе в Дрездене. 
Ее в свое время выпусти-
ли по случаю освящения 
восстановленной церкви. 
Храм, построенный в сто-
лице Саксонии по воле 
курфюрста Августа Сильно-
го в 1726-1743 годах, был 
разрушен во время Второй 
мировой войны в резуль-
тате налетов британской 
и американской авиации. 
Средства на восстановле-
ние поступали не только 
из Германии. Тираж марки 
составил 15 миллионов эк-
земпляров.

Дрезденцы обожают свою 
барочную церковь, которая 
является для них символом 
примирения народов. Со-
гласно статистике, в ней 
ежегодно бывает около 
двух миллионов человек. 
Только за первые десять 
лет после восстановления в 
храме прошло более 1600 
богослужений, 800 креще-
ний, 315 бракосочетаний, 
1150 концертов и 26 000 
экскурсий.
Впрочем, вернемся к 

маркам. Многие филатели-
сты считают, что в самое 
ближайшее время почтовые 
марки станут невероятной 
редкостью, так как люди 
практически перестали пи-
сать друг другу письма. 
Электронная почта и Вот-
сап в почтовых марках не 
нуждаются.

МАНИ, МАНИ, МАНИ...
Если уж об изображени-

ях, то как ни вспомнить о 
деньгах. К слову, даже не 
все коренные жители зна-
ют, что изображено на де-
нежных купюрах. 
В начале 2002 года не-

мецкие марки в Германии 
уступили место евро. На 
банкнотах новой единой 
валюты в Евросоюзе реши-
ли поместить не реальные 
архитектурные памятники 
или портреты знаменитых 
личностей, а изображения 
вымышленных объектов, 
символизирующих разные 
эпохи европейского зодче-
ства. 
На купюре пять евро — 

арка и мост в античном 
стиле, представленном в 
Древней Греции и Риме.  
С правой стороны на сере-
бристых полосках при вни-
мательном изучении можно 
увидеть изображение Евро-
пы, дочери финикийского 
царя. 
На банкноте десять евро 

изображены мосты и арки, 
дверные проемы в роман-
ской архитектуре (между XI 
и XII веками н.э.). 
Двадцатка — готический 

архитектурный стиль. Пять-
десят евро — стилизация 
архитектуры Ренессанса, 
шедевры которой мы мо-
жем видеть в Риме, Фло-
ренции, Венеции и других 
городах, где жили и твори-
ли титаны Возрождения.
Сто евро — архитектура 

в стиле барокко. Арка со 
множеством украшений, в 
том числе с замысловатыми 
скульптурами, и мост, тоже 
украшенный скульптурными 
изображениями, — это и 
есть вычурное барокко, ко-
торое так нравилось монар-
хам эпохи абсолютизма. Их 
дворцы остаются самыми 
посещаемыми достоприме-
чательностями многих ев-
ропейских стран. 
Двести евро — купюра 

желтого цвета с изображе-
ниями архитектуры инду-
стриального общества или 
же стиля модерн. Конструк-
ции из металла и бетона, 
изобретение которого и 
стало одной из предпосы-

лок появления модернист-
ских сооружений, хорошо 
всем знакомы. И хотя кто-
то считает их не очень-то 
красивыми, тем не менее 
именно такие инженерные 
объекты оказались прак-
тичными и недорогими, а 
потому именно они строи-
лись в массовом порядке в 
ХХ столетии. Да и сама по 
себе купюра радует каждо-
го, кто имеет ее в портмо-
не. Равно как и прекрас-
ная фиолетовая пятисотка, 
которая представляет со-
бой типичные контуры со-
временных архитектурных 
сооружений, изображенных 
в фиолетовых тонах. Ван-
товый мост, полотно кото-
рого подвешено к опорам, 
и странноватые окна, явно 
служащие эксперименталь-
ным архитектурным реше-

нием, вряд ли понравились 
бы древним римлянам, 
средневековым рыцарям и 
монахам, французским ко-
ролям и даже европейцам 
80-х годов прошлого века. 
Впрочем, они и далеко не у 
всех наших современников 
вызывают восторг. Но ни-
чего более современного в 
архитектуре пока нет, если, 
конечно, не считать самых 
смелых экспериментов.

ИНДУСТРИИ 
ПРОИЗВОДСТВА 
КОШЕЛЬКОВ ГРОЗИТ 
БАНКРОТСТВО?
Как говорится, живем мы 

в непредсказуемые или, 
напротив, слишком пред-
сказуемые времена. И 
самые различные, самые 
невероятные сценарии в 
мгновение ока могут стать 
реальностью. Не исключен 
вариант, что скоро в Лету 
канут не только почтовые 
марки, но и бумажные 
деньги.
В самые тяжелые корона-

вирусные времена в неко-
торых магазинах и аптеках 
не принимали наличку. За-
платить можно было только 
банковской картой. Ковид 
сдал позиции, а тенденция 
сохраняется... 
О том, что в стране за-

крываются банковские фи-
лиалы, я рассказывала в 
одном из прошлых выпу-
сков.  Все больше насе-
ленных пунктов Германии и 
окраинных городских райо-
нов остается не только без 
банковских филиалов, но 
и без банкоматов. Чтобы 
снять со счета наличные, 
приходится куда-то ехать 
или прибегать к услугам 
супермаркетов. Этот сер-
вис становится все более 
распространенным. Он вы-
годен и банкам, которые 
экономят на установке, об-
служивании и заполнении 
банкоматов. И магазинам 
— они уменьшают объем 
наличных, которые прихо-
дится транспортировать и 
сдавать в те же банки. Но 
для многих клиентов, осо-
бенно пожилых, мысль о 
том, что получить купюры 
и не распрощаться с ними 
на кассе магазинов, крайне 
непривычна. И они не то-
ропятся пользоваться такой 
услугой. 
В последнее время в 

стране все чаще случа-
ются взрывы банкоматов. 
Финансовые преступники 

обычно уничтожают один 
или несколько аппаратов, 
повреждая стены зданий. 
Скрываются с десятками 
тысяч евро, а восстанов-
ление банкомата и поме-
щения обходится банку в 
те же десятки тысяч, если 
не сотни. Нередко новый 
банкомат на месте взрыва 
просто не появляется уже 
никогда. 
Например, во франкфурт- 

ском районе Праунхайм в 
прошлом году были унич-
тожены два банкомата, 
и сберкасса их не вос-
станавливает. Frankfurter 
Sparkasse, в ведении ко-
торой около 180 банкома-
тов, «понимает трудности 
своих клиентов и их же-
лание получить наличные 
деньги на месте». Но... 
Ничего не происходит. По-
скольку при необходимости 
замены сберкасса имеет 
право устанавливать толь-
ко новые банкоматы по-
следнего поколения, кото-
рые не только баснословно 
дороги, но еще и достав-
ка их длится месяцами.   
По данным Федерального 
банка Германии, в стране 
за последнее десятилетие 
количество банковских фи-
лиалов снизилось с при-
мерно 30 до 23 тысяч. По 
сравнению с 2006 годом 
их стало в два раза мень-
ше, а число банкоматов, 
колебавшееся в пределах 
57-59 тысяч, в последние 
годы тоже пошло на убыль.  
Сейчас их не более 55 000. 
В целом же, как считают 
в Федеральном банке, Гер-
мания по-прежнему счи-
тается хорошо обеспечен-
ной банкоматами страной. 
Доступ к отделению банка 
или банкомату для снятия 
наличных в своем насе-
ленном пункте имеют 79,8 
миллиона жителей ФРГ, что 
соответствует 96 процентам 
населения.
По телевидению все 

чаще показывают рекламу 
о том, как удобно и ком-
фортно жить без налич-
ных денег, оплачивая все 
с помощью карты. Многие 
немцы упорно выступают 
против отмены хождения 
наличных, чтобы не по-
пасть в полную зависи-
мость от банков и элек-
тронных способов оплаты. 
Еще они против отказа от 
бумажной валюты вот по 
какой причине: они не хо-
тят, чтобы их конфиденци-

альная информация была 
как на ладони. Потому что 
с помощью интернет-бан-
кинга стало элементарным 
делом отследить что, когда, 
где и за какую цену вы по-
купали. Кстати, эту инфор-
мацию при необходимости 
могут запросить и власти 
(отчего, ясное дело, люди 
тоже не в восторге). 
И, хотя сегодня консти-

туционный суд Германии 
называет предполагаемое 
введение безналичного 
расчета нарушением прав 
человека, стопроцентной 
гарантии того, что права 
эти не нарушатся, никто 
дать не может. Например, 
Deutsche Bank планирует 
уже в среднесрочной пер-
спективе прекратить выда-
чу наличных денег на ок-
нах обслуживания клиентов 
в большинстве филиалов. 
Согласно планам руко-
водства, наличные деньги 
можно будет получить на 
кассе только в некоторых 
крупных отделениях банка. 
Клиенты Postbank, а также 
банков, входящих в Cash 
Group, могут получить до 
1000 евро на автозаправоч-
ных станциях Shell. Услови-
ем снятия денег является 
заправка машины. Можно 
также приобрести товары в 
магазине станции. На Aral 
снять наличные могут кли-
енты ING Diba. 
Проще всего снять день-

ги на кассе в супермарке-
те. При оплате покупки на 
кассе вам бесплатно выда-
дут наличные. Однако не 
более 200 евро на одного 
клиента. Следует учесть, 
что магазины часто уста-
навливают нижний порог 
покупки, которая дает пра-
во на получение наличных 
средств. То есть покупка 
хлеба или пакета молока 
не дает права снять деньги 
со счета и получить их на 
кассе в магазине. Именно 
поэтому немцы по-прежне-
му предпочитают получать 
наличку в своих банках. 
И, хотя многие все чаще 
пользуются электронными 
платежами, большинство 
опрошенных против пол-
ного отказа от наличных 
денег. Только 20 процен-
тов немцев считают, что 
нужно полностью отказать-
ся от наличного расчета. 
Остальные предпочитают 
иметь в карманах и сум-
ках портмоне с купюрами.  

Фото автора

СВЕТЛАНА ФЕЛЬДЕ

Коллекция почтовых марок последних шести лет, на переднем плане марки с самым 
распространенным сюжетом — Бранденбургские ворота

Теперь вы знаете, что изображено на купюрах номиналом 
пять и десять евро...

О ПРОБЛЕМЕ — В ЦИФРАХ
Конечно, в семье бывает всякое. Согласно ста-

тистике ВОЗ, более чем в 45 процентах случаев 
причиной бесплодия является именно мужской 
фактор, 40 процентов приходится на женское 
бесплодие. Все остальное связано с несовмести-
мостью партнеров или редкими заболеваниями. 

По данным российских исследователей из ор-
ганизации урологической помощи, бесплодие 
затрагивает около 48 миллионов супружеских 
пар. Общее число мужчин с бесплодием в Рос-
сийской Федерации в период с 2000 по 2018 год 
увеличилось с 22 348 до 47 886 человек. Налицо 
негативная динамика.

В Казахстане же, согласно докладу “Казах-
станские семьи-2022”, в 2021 году зарегистри-
ровано 21,4 тысячи граждан с бесплодием. Тут, 
конечно, как и с любой медицинской статисти-
кой: цифры крайне неоднозначны, так как люди 
не всегда охотно обращаются за помощью. Что и 
говорить, если в рамках этой же статистики око-
ло восьми тысяч человек являются первичными 
пациентами, то есть это люди, впервые узнав-
шие о своем бесплодии. Стигматизация, страх 
осуждения, да и у нас не очень принято открыто 
говорить о таких проблемах. 

“Надо сказать, что в последние годы во всем 
мире отмечается неблагоприятная тенденция, 
— говорит Игорь Корнеев, доктор медицинских 
наук, член профильной комиссии Министерства 
здравоохранения РФ по специальности “уроло-
гия”. — Не так давно вышла публикация, ко-
торая продемонстрировала, что у мужчин всего 
мира снижаются концентрация и количество 
сперматозоидов в эякуляте. И вот за последние 
несколько десятилетий, где-то с 70-х годов про-
шлого века по настоящее время, эти показатели 
снизились в полтора раза. Это много…”.

ПРИЧИНЫ ИНФЕРТИЛЬНОСТИ 
В Алматы 20-21 октября проходил II Цен-

тральноазиатский конгресс урологов CACU 
2023. Доктора и ученые со всего мира приехали 
поделиться ценным опытом, а также знаниями 
и новыми технологиями. Особое место, конеч-
но, занимали вопросы инфертильности — так 
в научном сообществе называют неспособность 
зрелого организма воспроизводить потомство, 
говоря простым языком, бесплодие.

В медицине, и в целом в обществе, зачастую 
больше внимания уделяется женскому беспло-
дию, что может скрывать мужскую сторону про-
блемы. Коварность заболевания заключается в 
незаметности. Многие случаи мужского беспло-
дия не сопровождаются явными физическими 
симптомами. Это означает, что мужчина может 
не замечать никаких изменений в своем организ-
ме или физическом состоянии, что может ввести 
в заблуждение относительно наличия проблемы. 

К причинам бесплодия относят: гормональные 
проблемы, врожденные аномалии, инфекции, 
воспаления, сексуальные дисфункции, вредные 
привычки, терморегуляцию и, конечно, эмоци-
ональные факторы. Список далеко не полный, 
однако очевидно, что полностью оградить себя 
от всех факторов невозможно. Подробнее разъ-
яснил профессор Игорь Корнеев в коротком ин-
тервью нашей газете.

— Сегодня уже становится понятно, что на 
зачатие ребенка оказывают влияние абсолютно 
все факторы. Не только генетические, которые у 
мужчины заложены с рождения, но также и фак-
торы окружающей среды, образа жизни — курит 
ли он, употребляет ли алкоголь, есть ли у него 
какие-то профессиональные “вредности”, кото-
рые могут на него негативно воздействовать. Ну 
и, конечно, стрессовые заболевания… Дело не в 
сперме, потому что это только автомобиль, но в 
нем ведь сидит пассажир. Оплодотворение яйце-
клетки реализует генетический материал, кото-
рый находится внутри.

(Окончание на 9-й стр.)
Наиль Мивтохотдинов, фото Талгата Галимова

ДИТЯ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ
Физиологические по-

требности, безопасность и потребность в 
принадлежности и любви — это первые 
ступеньки общеизвестной пирамиды потреб-
ностей Маслоу. Обычно это покрывается 
семьей, здесь мы получаем все необходи-
мое. Несмотря на участившиеся нападки на 
институт семьи, особенно на Западе, все же 
кажется, что эту основную ячейку общества 
ничто заменить не сможет. Однако о про-
блеме, которую мы сегодня затронем, не 
принято говорить громко. Тем не менее с 
каждым годом темпы ее роста увеличивают-
ся. Речь о бесплодии 



НА ДАЛЕКОЙ АМАЗОНКЕ

(Продолжение. 
Начало в номерах 58, 59)

ПОЙМАТЬ СВОЮ 
ПИРАНЬЮ
Пираньи — это пресно-

водные микроакулы. Рыбки 
величиной с небольших ле-
щиков, обладающие, одна-
ко, зубками, острыми, как 
осколки стекла, и крепкими, 
как медицинские скальпели. 
В отличие от своих океан-
ских родственников пираньи 
— рыбы партийные, нападая 
стаями, они просто растаски-
вают свою жертву по кускам. 
В бассейне Амазонки (и 

только тут) обитает 18 ви-
дов этих малосимпатичных 
рыбех. Не все они одинако-
во смертоносны. Самым же 
кровожадным нравом обла-
дает не самая великая крас-
нобрюхая пиранья.
Ловля пираний столь же 

азартна, сколь и незамысло-
вата. Разумеется, если есть 
клев. Традиционный лов под-
разумевает два верных спосо-
ба. Во-первых, просто сунуть 
руку в воду да поболтать. И 
как только почувствуешь, что 
«клюет» за палец, живенько 
«подсекай» и вытягивай. Но 
этот метод крайне болезнен-
ный. Им если и пользуются, 
то только неискушенные про-
стачки-экстремалы. Местные 
ловцы предпочитают традици-
онную удочку.
Удочка, используемая для 

лова пираний, примитивна 
донельзя — привязанный к 
любой палке кусок лески с 
крючком. Единственный ню-
анс, крючок крепится к леске 
с помощью стального повод-
ка — нельзя забывать, с ка-
кими зубками имеешь дело! 
На крючок насаживается ку-
сок любого сырого мяса, же-
лательно — с кровью. 
Процесс рыбалки — под 

стать снастям. Никакой ти-
шины соблюдать не требу-
ется, напротив, погружая 
конец удилища в воду, ты, 
вспоминая пушкинского Бал-
ду, начинаешь взбивать омут 
в пену. Помутил — подо-
ждал. Ловись, рыбка… Ры-
вок! Подсекай! 
Какая, однако, силища чув-

ствуется там, в водной мути! 
Когда выхваченная из своей 
стихии трепещущая рыбешка 
мелькает в воздухе, ее раз-
меры даже разочаровыва-
ют. Впрочем, борьба еще не 
кончена — снять скользкую 
бестию с крючка и не по-
терять при этом ни клочка 
родной плоти тоже непросто.

ЗУБАСТАЯ УХА
Зачем ловят пираний? Не 

для того же, чтобы очистить 
безбрежную Амазонию от 
этих острозубых бестий? Ко-
нечно, нет. Дело в том, что 
у пираний есть не только 
вредные качества. Контакт с 
этими безжалостными убий-
цами может принести мас-
су положительных эмоций и 

В завершении прошлого «транша» впечатлений 
об Амазонии мы, наконец, вспомнили того 
злосчастного крестьянина, который переводил 
через речку свою злополучную корову, а когда 
оглянулся, то увидел, что тянет на веревке 
один скелет, начисто обглоданный пираньями. 
Эту историю не повторяет только самый лени-
вый автор. 
Кстати, о коровах. Возможно, они тут и во-
дятся, но мне на глаза, честно говоря, не 
попадались. Может быть, от них остались одни 
скелеты?

приятных ощущений. Если, 
конечно, ваша жизнь не 
оскоплена каким-нибудь бе-
столковым вегетарианством. 
Лично я никогда не ел 

рыбного супа вкуснее (разве 
что уху из осетрины в дель-
те Волги), чем тот, что был 
приготовлен из пираньи, — с 
местными овощами и коре-
ньями, обильно сдобренный 
специями, наваристый и гу-
стой. Жареная пиранья тоже 
хороша — мясо ее упруго и 
конкретно, хотя и с легким 
горьковатым привкусом, ко-
торый, впрочем, легко устра-
няется лимонным соком.
Кстати, про осетров. Рас-

пиаренная визитка Амазон-
ки — пиранья. Что делает 
величайшую реку планеты 
какой-то ущербной. Великой 
воде должна соответствовать 
великая рыба. И она есть. 
Арапайма.
Арапайма — рыбка под 

стать местным рекам. Хотя 
водится она не по всей Ама-
зонии, в черных и кислых 
водах Риу-Негру, например, 
ее нет. Несмотря на разме-
ры, а достоверно измерены 
гиганты в три метра и 170 
килограммов (рассказыва-
ют о пятиметровых экзем-
плярах), нрав у арапаймы 

мирный. К тому же рыба ды-
шит атмосферным воздухом, 
чем и пользуются здешние 
рыболовы, которые просто 
мечут гарпуны в воздушные 
пузыри на воде. 
Как и амазонские крокоди-

лы, нынешние арапаймы име-
ют тенденцию к измельчанию 
(и в итоге исчезновению) — 
мелкие более приспособлены 
к выживанию в условиях то-
тальной охоты (по Дарвину!). 
Так что на рынке в Манау-
се ныне можно видеть лишь 
полутораметровых мальков, 
которых продают под гор-
дым брендом арапайма. (Это 
очень напоминает коренному 
алматинцу те яблоки, которые 
продаются у нас под именем 
легендарного апорта.)

ТРОПИЧЕСКИЙ ЛЕС: 
ЗАЛОГ ВЫЖИВАНИЯ
Раз уж вспомнили о кроко-

дилах, продолжим тему. Ибо 
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Амазония без крокодилов 
— все равно что Казахстан 
без реформ просвещения. 
Но прежде чем перейти к 
крокодилам, остановимся на 
Вэдисоне.
Итак, после первого же 

захода в лес я понял, что 
нужен проводник. Без про-
водника, который знает не 
только все стежки-дорожки, 
но и то, что растет и живет 
вдоль них, тут не разобрать-
ся!
И я нашел Вэдисона — 

славного парня, чувствую-
щего себя в лесу как дома. 
Вэдисон — потомственный 
гид, в жилах его течет ин-
дейская кровь, а в лес он 
начал ходить с десятилетнего 
возраста. Но главное — он 
не только знает, но и любит 
родную амазонскую сельву. 
— Вот, смотри, видишь это? 

— Вэдисон двумя ударами 
мачете вырубает кусок лиа-
ны. — Это когда хочешь пить. 
Он подымает обрубок над 

головой и, раззявив рот, 
ждет, когда из лианы по-
льются на язык капли живи-
тельной влаги.
— А вот это знаешь? — 

Вэдисон царапает кончиком 
ножа соседнюю плеть, из 
которой тут же выступает 
белесый сок. — Это яд. Он 
входит в состав кураре.
Я сравниваю обе лианы и 

не нахожу никаких различий.
— Эта кора, — он скоблит 

своим тесаком ствол како-
го-то дерева, — от малярии. 
Это — хинное дерево.
— А эта… — он ударяет 

по стволу соседнего дерева 
и начинает кашлять. Что слу-
чилось? А, понятно, он, как 
и я, не знает, как сказать 
по-английски «от кашля».
Полдня, что мы проблу-

ждали с Вэдисоном по лесу, 
укрепили меня в том, что я 

ранее почерпнул из учебни-
ков по выживанию. Джунгли 
могут быть гостеприимны к 
пришельцам. Здесь можно 
найти все для жизни. Иметь 
для этого нужно только одно. 
Вэдисона!

НОЧНЫЕ КРИКИ
С наступлением темноты 

джунгли оглашаются како-
фонией невероятных звуков, 
криков, звонов, скрипов и 
шорохов. Сразу трудно со-
образить, кому принадлежит 
тот или иной голос, найти же 
хозяина порой вообще не-
возможно. 
С полчаса я нарезаю круги 

вокруг кустов у своего бунга-
ло в поисках солиста, издаю-
щего громкий звонкий треск. 
Будто кто-то самозабвенно 
лупит в гуще мокрой листвы 
сухими дощечками японской 
погремушки.  Звук затихает 
каждый раз, как только мне 

кажется, что сейчас я увижу 
и разоблачу его обладателя. 
Наконец я сую фонарик в 
глубь розетки какой-то низ-
кой расшиперенной пальмы 
и нахожу источник. Крохот-
ного симпатичного лягушон-
ка, притаившегося в самой 
середине. 
Лягушонок лупоглаз и мил, 

но я удерживаюсь от того, 
чтобы приласкать лупоглазо-
го или взять его в руки. В 
Амазонии есть лягушки, одно 
прикосновение к которым 
вызывает неминуемую и му-
чительную смерть!
Разобравшись с земно-

водным, слышу новый звук 
— тихий свист, принадле-
жащий другому неведомому 
существу. Иду на свист и 
натыкаюсь на… Вэдисона, 
который тащит в руках ав-
томобильный аккумулятор с 
прожектором.
— Хочешь в затопленный 

лес, там можно найти кроко-
дилов? — для чего-то спра-
шивает Вэдисон. 
— Когда? — задаю глупый 

вопрос.
— Сейчас! — получаю ис-

черпывающий ответ.

НАЙТИ КРОКОДИЛА 
В ТЕМНОЙ КОМНАТЕ
И вот мы плывем по чер-

ной воде в утлой (как и при-
личествует законам жанра) 

лодчонке. Двое, с одним 
веслом, среди величавых де-
ревьев, кустов и коряг, кото-
рые через несколько метров 
теряются в дикой и беспро-
светной тьме. 
Вэдисон сидит на носу с 

нашим единственным веслом 
и ловко направляет челн в 
обход препятствий. Ночной 
концерт тут, в самых дебрях, 
впечатляет куда больше, чем 
в лагере — ор стоит такой, 
что не слышно ни плеска 
воды, ни тихого голоса то-
варища!
Изредка Вэдисон отклады-

вает весло, включает свою 

фару и начинает шарить пуч-
ком света по ночному лесу. 
Яркий блик выхватывает из 
темноты, то сидящего над 
головой здоровенного паука, 
то тихо взлетающую птицу, 
то примостившуюся на ко-
ряге древесную лягушку. Но 
крокодила не видно. 
Как и арапаймы (и анакон-

ды!), крокодилы становятся 
все более редкими обита-
телями Амазонии. Там, где 
есть люди, большие рептилии 
имеют все основания все-
рьез опасаться за свои цен-
ные шкуры и предпочитают 
зря не высовываться. Есть, 
наверное, в безбрежном вод-
ном лабиринте места, где эта 
дикая живность по-прежнему 
чувствует себя вольготно и 
защищенно. Это там, далеко, 
где-то — где и сегодня жизнь 
еще проходит без нашего, че-
ресчур навязчивого, участия.
— Крокодайл! — тихий воз-

глас Вэдисона выводит меня 
из размышлений о нелегкой 
судьбе местных хищников.
В свете прожектора впе-

реди вспыхивают два раска-
ленных уголька крокодильих 
глаза. Вэдисон передает мне 
светильник, а сам налегает 
на весла (вернее, на весло). 
Увы, при очередном манев-
ре красные огоньки выпа-
дают из света, и крокодил 
исчезает из поля зрения – 
видимо, ныряет на дно. 
Мы продолжаем поиски и 

еще пару раз натыкаемся на 
зловещие отсветы крокоди-
льих взоров. И каждый раз 
все повторяется — не хотят 
они с нами общаться.

ОДИН В СЕЛЬВЕ
Между тем время идет. 

Лесной концерт постепен-
но стихает. Темнота вокруг 
становится все более густой, 
липкой и непроглядной, а 
воздух душным и зловещим. 
Черные тучи над деревьями 
сгущаются, обещая скорый 
ливень.  
Где мы находимся и как 

далеко заплыли, известно 
только одному Богу. И Вэди-
сону (по крайней мере, так 
мне хочется думать). Я го-
тов повернуть назад, но мой 
проводник явно закусил уди-
ла. Ведь он обещал крокоди-
ла и не хочет терять лица. 
Потому плывем молча.
Наконец Вэдисон оста-

навливает лодку, берет мой 
налобный фонарик, а заод-
но и свой вместе с аккуму-
лятором, вылезает из лодки 
и ушлепывает куда-то вглубь 

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ
 

землеописатель, автор 
географической дилогии 
“к западу от востока. 
к востоку от запада”

леса по колено в воде. Отча-
янный парень! Вскоре огонь-
ки обеих фонарей исчезают, 
а звуки всплесков тонут в 
тишине. Я остаюсь совер-
шенно один в ночном ама-
зонском лесу. Неожиданно 
где-то раздается звук чего-то 
упавшего в воду и громкий 
вскрик, который можно пере-
вести как «Ой, б…!».
— Вэдисон?! — мой соб-

ственный голос звучит хрип-
ло и глухо. — Что случи-
лось?!
А в ответ тишина. Пока я 

сижу и мучительно думаю 
над основным вопросом рус-
ской литературы, мой прово-
дник неожиданно появляется 
совсем с другой стороны — 
мокрый и грязный. И мол-
чаливый, как подобает ис-
тинному потомку индейцев. 
Видимо, парень оступился и 
упал в омут вместе с аккуму-
лятором. Во всяком случае, 
света у нас больше нет, так 
что крокодила тоже не будет. 
А потому можно со спо-

койной совестью возвра-
щаться на базу…

К ИНДЕЙЦАМ
После недельных скита-

ний по джунглям я немного 
утомился от парных эквато-
риальных лесов. Наверное, 
пора к людям. 
Коренные жители Амазо-

нии — индейцы. Так соби-
рательно обозвали предста-
вителей всех встреченных в 
Америке народов испанцы, 
которые некоторое время 
были полностью уверены в 
том, что никакой «америки» 
они не открыли, а всего лишь 
прибыли в Индию, обогнув 
планету «с другой стороны». 
Побывать в самом чреве 

индейских земель и не уви-
деть, как и чем живут ис-
конные обитатели, вряд ли 
простительно. Всем извест-
но, что большинство индей-
цев ныне живут в резерва-
циях. Этаких непригодных 
землях, куда их «загнали 
колонизаторы». В советские 
времена наши прогрессив-
ные публицисты не уставали 
гневно клеймить это позор-
ное явление. Потому-то мне 
непременно хотелось посе-
тить типовую резервацию, 
чтобы своими глазами уви-
деть, как страдают бедные 
краснокожие. 
Я посетил. А о том, что я 

там увидел, расскажу в фи-
нальной части этого очерка.

 (Окончание следует.)
Фото автора

Новости разведки

(Окончание. Начало на 8-й стр.)

Становится все более и более очевид-
ным, что в быстром течении жизни мы 
совсем не успеваем следить за собствен-
ным здоровьем. Доктор подчеркивает не-
обходимость как можно раньше начать 
осознавать последствия  и задумываться 
о важности будущего. 

— Сейчас есть много публикаций о вли-
янии факторов, которые называются эндо-
кринными дизрапторами. Это такие моле-
кулы, которые, в частности, присутствуют 
на продуктах перегонки нефти, на пласти-
ке. Контакты с ними, их присутствие в 
быту, употребление пищи из пластиковой 
посуды может приводить к тому, что они 
оказывают воздействие на организм чело-
века и мешают полноценной работе гипо-
таламо-гипофизарной системы, которая 

регулирует сперматогенез. Нас окружают 
факторы, связанные с производствами… 
Загрязнение воздуха, химические молеку-
лы, которые используются в сельском хо-
зяйстве для предотвращения поражения 
сельскохозяйственных культур, – все это 
факторы, негативно влияющие на спер-
матогенез, повреждающие чувствитель-
ные молекулы и препятствующие успеш-
ному зачатию, — говорит Игорь Корнеев. 
– Также высокие температуры. Темпера-
тура окружающей среды может меняться, 
но мошонка пластична. Для того чтобы 
был оптимальный сперматогенез, темпе-
ратура должна быть на 1,5-2 градуса ниже 
температуры тела… Молодым людям, ко-
торые заинтересованы в зачатии, нужно 
быть осторожными с принятием горячих 
ванн, отдыхом в саунах – это все может 
негативно сказываться на параметрах эя-

кулята и затруднить реализацию репродук-
тивной функции.

ПОСЛЕДСТВИЯ РАЗОЧАРОВАНИЯ
За сухими и почти всегда безэмоцио-

нальными словами врачей всегда стоят 
тяжелые судьбы пациентов. Сейчас ус-
лышать на приеме диагноз “инфертиль-
ность”, конечно, не так страшно, как 30-
40 лет назад. Но это вовсе не говорит об 
отсутствии проблемы. Обращаться за по-
мощью нужно как можно раньше, как и 
думать о будущем. Ведь если дело доходит 
до хирургического вмешательства, шансы 
на выздоровление уменьшаются. 

В реальности из-за бесплодия часто ру-
шатся семьи. Люди разводятся, полностью 
разочаровавшись в партнере — ведь он не 
может даже зачать ребенка. Разочарование 
в себе обращается в депрессию и полную 

апатию, ведь для многих семья является 
важной целью, а иногда и смыслом жиз-
ни. А к чему приводит потеря интереса к 
жизни, мы отлично знаем…

В качестве культурной ассоциации на ум 
сразу приходит антиутопичный художе-
ственный фильм “Дитя человеческое”2006 
года. По сюжету в мире будущего пере-
стали рождаться дети. Экономические и 
социальные основы общества рушатся, а 
на улицах начинается хаос. Повсюду ощу-
щение близкого конца человечества. Дей-
ствие, к слову, происходит в 2027 году. 
Насколько близко мы находимся к году 
вышеуказанных событий, настолько же 
близко мы подходим к более обширной 
интеграции технологий в процесс зачатия. 
Фантазии прошлого о людях из пробирки 
уже не кажутся фантазиями…

Наиль Мивтохотдинов

Дитя человеческое

ДОВЕРИЛИ, 
НО НЕ ПРОВЕРИЛИ
Спецслужбы США практиче-

ски перестали следить за ХА-
МАС и другими радикальными 
палестинскими группировка-

ми через несколько лет после терактов 11 сентя-
бря 2001 года, сосредоточившись вместо этого на 
лидерах “Аль-Каиды”, а позже — на ИГИЛ. Об 
этом пишет The Wall Street Journal (WSJ) со ссыл-
кой на американских чиновников.

По словам собеседников издания, в Вашингто-
не сочли, что ХАМАС никогда не угрожал США 
напрямую, и переложили ответственность на спец-
службы Израиля в уверенности, что они “обнару-
жат любую угрозу”. Провалы в области разведки 
лежат “в основном на Израиле”, но Штаты “также 
должны разделить некоторую вину” за то, что про-
пустили атаку ХАМАС, отметил в разговоре с WSJ 
бывший сотрудник ЦРУ Марк Полимеропулос. 
“Передача цели слежения израильтянам, похоже, 
повлекла за собой последствия”, — считает он.

По словам действующих и бывших чиновников, 
в американских спецслужбах, прежде всего ЦРУ, 
было несколько аналитиков, в обязанность которых 
входило отслеживание событий в секторе Газа до 
нападения ХАМАС, но они, судя по всему, про-
явили формализм, положившись на израильских 
коллег. Директор ЦРУ Уильям Бернс в начале 2023 
года предупреждал в публичных выступлениях о 
росте напряженности между Израилем и Палести-
ной. Однако в ежегодной оценке угроз для США, 
опубликованной в феврале, ни ХАМАС, ни сектор 
Газа не упоминались. Конгрессмены на публичных 
слушаниях не спрашивали об этом руководителей 
разведки.

Бывший аналитик Минфина США Джонатан 
Шанцер, который отслеживал деятельность ХАМАС 
в прошлом, со своей стороны признал, что после 11 
сентября 2001 года внимание к финансовым сетям 
группировки ослабло, поскольку и экс-президент 
США Барак Обама, и действующий лидер Джо Бай-
ден пытались взаимодействовать с Ираном. После 
атаки ХАМАС на Израиль 7 октября газета The New 
York Times писала со ссылкой на источники, что 
разведка Израиля и западные спецслужбы не знали 
о готовящемся нападении.

КНДР ГОТОВА К ЗАПУСКУ 
СПУТНИКА-ШПИОНА

По данным Национальной разведывательной служ-
бы (NIS) Южной Кореи, после двух неудачных по-
пыток Северная Корея готова к новому запуску раз-
ведывательного спутника, сообщает южнокорейское 
агентство Yonhap.

NIS считает, что КНДР получила технологическую 
помощь от России, и вероятность успеха выросла. 
Предполагается, что помощь в области космических 
технологий стала одним из итогов состоявшегося в 
сентябре саммита между северокорейским лидером 
Ким Чен Ыном и Президентом России Владимиром 
Путиным.

Разведслужба также поделилась с журналистами 
информацией о возможной торговле оружием и тех-
нологиями между Северной Кореей и Россией. Пред-
полагается, что КНДР поставила РФ более миллиона 
артиллерийских снарядов и других вооружений, кото-
рые использовались в военном конфликте на Укра-
ине.

NIS также получила разведданные о том, что Север-
ная Корея направила в Россию делегацию экспертов 
по реактивным системам залпового огня примерно в 
середине октября. Кроме того, NIS в сотрудничестве 
с Федеральным бюро расследований США смогла за-
морозить виртуальные активы на сумму 3,5 миллиона 
долларов, украденных Северной Кореей.

Что касается войны между Израилем и группиров-
кой боевиков ХАМАС, NIS сообщила — появились 
признаки того, что северокорейский лидер Ким Чен 
Ын приказал чиновникам разработать меры по ока-
занию всесторонней помощи Палестине. Ранее “Го-
лос Америки” процитировал Посла Израиля в Юж-
ной Корее Акиву Тора, заявившего, что израильским 
властям известно, что ХАМАС использует оружие 
северокорейского производства. В ответ Посол Се-
верной Кореи в ООН Ким Сон назвал выступление 
Тора “беспочвенными слухами”, обвинив Вашингтон 
в стремлении переложить вину за войну на Ближнем 
Востоке на третью страну.

ТАРЫ-БАРЫ, “БАЙРАКТАРЫ”
Офицер Главного управления разведки (ГУР) Ми-

нобороны Украины Владимир Валюх заявил, что 
военнослужащим страны сложно найти ситуа-
ции для использования турецких беспилотников 
Bayraktar TB2. Об этом сообщила американская га-
зета Defense News.

Она уточнила, что Валюх сообщил о применении 
турецких дронов на “мероприятии” (очевидно, на уче-
ниях) в Чехии. “Что касается TB2, я не хочу использо-
вать слово “бесполезный”, но сложно найти ситуации 
для их использования”, — указал офицер. Общаясь 
с журналистами, он также рассказал, что в начале 
2022 года украинские войска намного чаще применяли 
турецкие БПЛА в зоне боевых действий. В настоящее 
время военные продолжают использовать их в опреде-
ленных ситуациях, но это происходит все реже.

Согласно информации издания, причиной по-
служило укрепление и насыщение обороны Воору-
женных сил РФ средствами ПВО. Последний полет 
Bayraktar TB2, который Владимиру Валюху довелось 
наблюдать лично в боевой обстановке, длился всего 
полчаса, после чего дрон был сбит. Ранее в США зая-
вили, что компания из Словении тайно передала свои 
дроны украинским войскам.

Геннадий Андреев 
По материалам информационных агентств
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ИЗ ФРАНЦИИ 
С ЛЮБОВЬЮ

Первый такой фести-
валь состоялся в южной 
столице в ноябре 2022-
го. Также всего неделю 
он проходил в простран-
стве SmArt.Point. 
Этой осенью проект 

объединил произведения 
уже известной алматин-
ским поклонникам искус-
ства художницы Адель 
Желански и лучшие 
французские VR-проек-
ты последних лет. На-
помним, выставка «Если 
ты потерялась, посмо-
три на горы» проходила 
в пространстве галереи 
Esentai с конца июня 
по конец августа этого 
года. В экспозиции было 
представлено 25 произ-
ведений в смешанной 
технике, которые теперь 
перекочевали в один из 
залов Государственного 
музея искусств.
Желански — молодая 
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художница из Франции, в 
своем творческом поиске 
обращающаяся к графике и 
цифровой фотографии. Ее 
притягивают эксперимен-
тальные методы выраже-
ния, сосуществование чело-
века и окружающей среды. 
Произведения девушки 
проникнуты очарователь-
ной сюрреалистичностью. 
Автору удается находить 
неоспоримые связи между 
самыми противоречивыми 
объектами в урбанистиче-
ской среде Алматы.
Адель, искусно обра-

щаясь с техникой нас-
лоения, сталкивает одну 
локацию с другой. Тем 
самым художница стре-
мится показать, что ни-
что не существует в не-
тронутом виде, что все, 
пусть и без нашего ведо-
ма, крепко переплетено. 

Алматы во второй раз посетил фестиваль со-
временного французского искусства «Цифровая 
осень». На этот раз он представлен выставкой 
фотоколлажей мультидисциплинарной художни-
цы Адель Желански и иммерсивными проекта-
ми виртуальной реальности, успевшими завое-
вать ряд наград на престижных конкурсах

ни Абылхана Кастеева. 
Все проекты виртуальной 
реальности разработаны 
ведущими французскими 
VR-студиями либо при их 
активном участии. Эти 
работы награждены глав-
ными наградами Венеци-
анского международного 
кинофестиваля и фести-
валя SXSW в США.
Произведения, попав-

шие в программу фести-
валя «Цифровая осень», 
отличаются форматом, 
длительностью, уровнем 
интерактивности. Всех их 
объединяет максималь-
ное ощущение присут-
ствия. Новейший формат, 
испытать который полу-
чится исключительно в 
очках виртуальной реаль-
ности, глубоко погружает 

в воображаемые миры, 
заставляя переживать 
историю от первого лица.
Посетить выставку 

«Цифровая осень» в му-
зее искусств имени А. 
Кастеева можно до 5 но-
ября включительно.
В стоимость билета вхо-

дит осмотр фотоэкспозиции 
Адель Желански, а также 
получасовой просмотр од-
ной из работ в очках вир-
туальной реальности. Боль-
шая часть VR-проектов 
представлена на француз-
ском и английском языках. 
Некоторые из них доступ-
ны с переводом на русский 
язык. С деталями програм-
мы и оборудованием разо-
браться на месте помогут 
медиаторы.
Показы в музее прохо-

дят с 10.00 до 18.00. По-
следний слот запускают в 
17.30. 
Реализован проект бла-

годаря Посольству Фран-
ции в РК, Французскому 
институту, студии Less 
Media Group, галерее 
Esentai, Французскому 
альянсу в Алматы, ком-
пании 10Tech, а также 
факультету журналистики 
КазНУ имени аль-Фараби.
Сообщается, что с конца 

ноября по начало дека-
бря фестиваль «Цифровая 
осень» побывает в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге и Челя-
бинске, а после завершит 
свое путешествие в Таш-
кенте.

Фото Талгата 
Галимова

ЭЛЬВИРА СЫЗДЫКОВА

Серия ее работ, теперь 
ставшая частью проекта 
«Цифровая осень», явля-
ется итогом двухмесяч-
ного поиска художницей 
неподражаемой идентич-
ности алматинского ре-
гиона. Исследуя концерт 
пейзажа, Адель Желан-
ски попыталась запечат-
леть то, как рождается 
взаимодействие челове-
ка и города, в границы 
которого, вопреки беспо-
щадной урбанизации, еще 
вторгается природа. 
Когда девушка только 

приехала в южную сто-
лицу, расстановка улиц 
и направление города 
сбивали ее с толку. Тог-
да-то она узнала об ис-
конно алматинском спо-
собе ориентироваться 
на местности. «Если ты 
потерялась, посмотри на 
горы», — сказали ей. От-
сюда возникло и назва-
ние будущей выставки.
С 26 октября эта экспо-

зиция, объединившись с 
11 иммерсивными рабо-
тами, в качестве фести-
валя «Цифровая осень: 
присутствие» встречает 
зрителей в музее име-

Жумакын Кайрамбаев — видный де-
ятель изобразительного искусства Ка-
захстана, чье имя известно как в нашей 
стране, так и за ее пределами. В его ра-
ботах изображены традиционные ценно-
сти и мотивы. Произведения автора пол-
ны символических особенностей. При 
этом внешний облик его произведений 
отличается простотой и тонкостью сю-
жета, а внутренняя структура основана 
на глубоком философском содержании. 
Природа, ее неотъемлемая часть — че-
ловек, жизнь, ее счастливые и грустные 
моменты, искусство и любовь к нему, 
моменты, полные детской невинности, 
мечты, надежды, борьба, особенно борь-
ба между жизнью и смертью — главные 
темы творчества художника.

Жумакын Кайрамбаев является не 
только талантливым художником, но 
также и великолепным учителем. Более 
43 лет он преподавал в Академии худо-
жеств имени Жургенова, и каждый его 
ученик нашел после этого свой путь в 
искусстве. Многие из них давно призна-
ны мастерами, которые демонстрируют 
казахстанское искусство не только в 
стране, но и на мировых площадках.

Что касается нынешней экспозиции, 
то зрителю были представлены работы 
как самого мастера, так и казахстанских 
живописцев, продолжающих традиции 
национальной школы изобразительно-

В столичном Национальном музее 
состоялось торжественное открытие 
групповой выставки «След Ангела», 
приуроченной к 70-летию заслуженно-
го деятеля РК профессора Жумакына 
Кайрамбаева, целью которой явился 
показ динамичной эволюции искус-
ства на основе творчества мэтра и 
его учеников- Концерт “Есимдер” — это продол-

жение серии невероятных музыкальных 
событий в нашем театре. Еще год назад 
мы запланировали цикл концертов с 
выдающимися музыкальными деяте-
лями Казахстана, который открыла та-
лантливая солистка Жания Аубакиро-
ва, и с нетерпением ждем продолжения 
этой музыкальной истории с Маратом 
Бисенгалиевым. Ведь каждый концерт 
— это новая возможность раскрыть ве-
ликолепие классической музыки, по-
разить аудиторию и подарить зрителям 
незабываемый опыт. Мы действительно 
гордимся этим проектом и тем, что он 
получил широкое признание и успех, 
— отметил накануне выступления глав-
ный дирижер театра Арман Уразгалиев. 

Так, в первом отделении вечера зри-
тели смогут насладиться двумя произ-
ведениями Арама Хачатуряна. Концерт 
начнется со звучания прекрасного ада-
жио из балета “Спартак” — невероятно 
эмоционального и глубокого произве-
дения. Считается, что в музыке “Спар-
така”, одного их лучших произведений 
Хачатуряна, воплотились наиболее яр-
кие особенности его творчества. Вот 
и эта композиция — гимн верности, 
дружбы и любви, которая погрузит слу-
шателей в драматический мир Спарта-
ка и его стремления к свободе. 

Затем будет исполнен “Концерт для 
скрипки с оркестром” того же компо-
зитора — сильное и драматичное про-
изведение, которое позволит солисту 
Марату Бисенгалиеву продемонстриро-
вать свое уникальное мастерство и вир-
туозность. Несомненно, его талант по-
может передать всю глубину и страсть 

Спартак и Ромео на одной сцене След ангела
В предстоящие выходные на сцене 
столичного театра «Астана Балет» 
состоится концерт «Есимдер» симфо-
нического оркестра театра под управ-
лением главного дирижера Армана 
Уразгалиева. Солист — выдающийся 
скрипач Марат Бисенгалиев

этого концерта, оставив незабываемое 
впечатление у всех присутствующих.

- Я жду этого концерта в новом для 
меня зале и с молодым оркестром под 
управлением Армана Уразгалиева. Будет 
исполнено очень яркое произведение 
— концерт Хачатуряна. Уверен, что нас 
ждет успех. С нетерпением жду встречи 
с любителями классической музыки, — 
поделился Марат Бисенгалиев.

К слову, Марата Бисенгалиева по пра-
ву можно охарактеризовать как само-
бытного, творчески смелого, способного 
к эксперименту и новаторству, полного 
жизненной энергии музыканта. В ду-
ховном облике скрипача ярко выступа-
ют интеллектуальное начало и широкая 
эрудиция. Его талант сочетает в себе раз-
ные виды деятельности, но на концерт-
ной сцене он неизменно и с огромным 
достоинством выполняет свое высокое 
призвание скрипача и артиста. 

Далее, во второй части вечера, прозву-
чит сюита из балета “Ромео и Джульет-
та” Сергея Прокофьева, которая окунет 
аудиторию в мир страсти и романтики 
этой всемирно известной истории. В 
каждом такте музыки будет ощущаться 
трепетное дыхание главной драматур-
гической идеи. Кроме того, этот балет 
Прокофьева отличается глубоким свое-
образием музыки и вполне справедливо 
может считаться одним из наиболее яр-
ких симфонических сочинений. 

Нам остается только добавить, что 
предстоящий концерт станет насто-
ящим подарком для всех ценителей 
классической музыки, где зрители 
смогут насладиться выдающимся ис-
полнением гениальных музыкальных 
произведений, созданных великими 
композиторами.

Мероприятие, как обычно, пройдет 
при поддержке Министерства культуры 
и информации РК. 

Ольга Шишанова 
Астана 

Фото пресс-службы “Астана балет”

го искусства под его руководством. При 
этом на выставке особое внимание сфо-
кусировано на образе лошади, и это свя-
щенное для кочевника животное по-раз-
ному изображено каждым живописцем. 
Иногда — как средство передвижения, 
иногда — как друг, а иногда — и как та-
лисман, перемещающийся между поту-
сторонним и этим мирами.

- Я очень рад, что среди моих учени-
ков разных лет так много талантливых 
художников. Значит, не зря я делился 
с ними своим опытом и знаниями, — 
отмечал Жумакын Кайрамбаев еще во 
время вернисажа, который прошел вес-
ной нынешнего года в Алматы. 

Да и сейчас выставленные произведе-
ния органично и выразительно объеди-
нили традиционное национальное миро-
видение и современный художественный 
контекст. С присущей поэтической ме-
тафорой, глубокими философскими раз-
мышлениями и эмоциональными пере-
живаниями. Искусствоведы говорят, что 
Жумакын Кайрамбаев обрел собствен-
ный неповторимый стиль. Наверное, так 
оно и есть, тем более что художник не-
однократно обращается и к теме казах-
ской истории. Например, в таких карти-
нах, как “Кенесары”, “Портрет Абылай 
хана”, “Абылай хан на белом коне”. 

Остается только добавить, что название 
выставки имеет символическое значение. 
Так казахи называли горсть земли, где 
оставался отпечаток конского копыта. Эту 
горсточку клали под подушку ребенка, ле-
жащего в колыбели. Иногда щепотку такой 
земли, считая, что она обладает целебной 
силой, добавляли в воду и купали в ней 
младенца. А еще в Казахстане сохранились 
камни с изображением лошадиного следа, 
которые называются тулпар тас.

Ольга Шишанова 
Астана

 Фото пресс-службы Нацмузея

Афиша

ТЕАТР ИМЕНИ 
М.Ю. ЛЕРМОНТОВА
Алматы, проспект Абая, 43
Два сапога пара
3 ноября в 19.00 пройдет 

показ комедии Шекспира 
“Укрощение строптивой”. Судьба сталкивает 
лбами строптивую Катарину и еще более строп-

тивого Петруччо. Он хочет выгодно жениться. 
Она уверена, что в целом мире нет достойно-
го ее мужчины. Эта встреча заставит их посмо-
треть по-другому и на себя, и на других. Смогут 
ли они измениться, чтобы стать достойными  
любви?

Все повторяется
7 ноября в 19.00 сыграют спектакль “Реви-

зор”. Постановка выносит на суд зрителя весь 
свод общественных пороков, в числе которых 
глупость, стяжательство, чинопочитание, казно-
крадство, коррупция. 

Разделенные судьбы
8 ноября в 19.00 пройдет показ драмы “Вдовий 

пароход”. Уцелевшие женские судьбы, собран-
ные войной в одной коммунальной квартире. 
Мирное время, способное обесчеловечить даже 
родного сына, рожденного в 44-м. Два времени. 
Два поколения. И один день, связавший воеди-
но несколько судеб.

НЕМЕЦКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
Алматы, улица Папанина, 70/1
Полет жизни
4 ноября в 18.00 сыграют спектакль “Брею-

щие полеты”. В поисках места для посадки со-
храняйте предельно малую высоту. Избегайте 
столкновений с местными жителями, объектами 
архитектуры и предметами быта. Своевременно 
маневрируйте при встрече с детьми, родствен-
никами, соседями. Установите контакт с назем-
ной особью противоположного пола, внедряйте 
свои идеи в ее окружение. Вам будут сопротив-
ляться все. Ничего не бойтесь. Любовь спасет.

КАЗНТОБ ИМЕНИ АБАЯ
Алматы, улица Кабанбай батыра, 110
На все времена
5 ноября в 18.00 пройдет показ балета “Ле-

бединое озеро”. Блестяще исполненная сказоч-
ная история о царевне-лебеде Одетте и принце 
Зигфриде, наполненная бессмертной музыкой 
Чайковского, бережно сохраненной хореогра-
фией, красочными декорациями и костюмами, 
вновь покорит зрителя. 

По велению сердца
9 ноября в 18.00 представят оперу Брусилов-

ского “Кыз Жибек”. Далеко-далеко по степи 
разнеслась молва о невиданных красоте и уме 
Кыз-Жибек. Из дальних краев приезжают жени-
хи, однако лишь встреча с Тулегеном зажгла в ее 
сердце первую любовь. Ослепленный ревностью 
Бекежан, давно влюбленный в Жибек, клянется 
отомстить сопернику. 

ФИЛАРМОНИЯ ИМЕНИ ЖАМБЫЛА
Алматы, улица Калдаякова, 35
Нити любви
5 ноября в 19.00 Евгения Добровольская пред-

ставит поэтический спектакль “Такие разные 
мы”. Анна Ахматова и Николай Гумилев, Мари-
на Цветаева и Борис Пастернак, Белла Ахмаду-
лина и Евгений Евтушенко - их поэзия соткана 
из нитей любви. Страстной, отчаянной, безум-
ной, прекрасной и ужасной. Всепоглощающей и 
всепрощающей. Этот спектакль - попытка услы-
шать друг друга через годы и расстояния.

ДЖАЗ-КЛУБ EVER JAZZ
Алматы, улица Зенкова, 24
Лунные мелодии
9 ноября в 20.00 певица Ирэна Аравина и 

группа Jazz House представят программу песен 

о Луне. Вас ждут мягкое звучание и веселые не-
ожиданные эксперименты с привычными мело-
диями, а также интереснейшие рассказы о лич-
ной и джазовой жизни великих музыкантов. 

МУЛЬТИМЕДИЙНЫЙ МУЗЕЙ 
LUMIERE-HALL
Алматы, проспект Аль-Фараби, 13 к2В
Когда говорят стены
До 31 декабря открыта мультимедийная вы-

ставка “Banksy. Гений или вандал”. Худож-
ник-загадка, провокатор и шутник, он изменил 
массовое представление об уличном искусстве. 
Его ироничные работы, направленные против 
политики, войны, капитализма и морализатор-
ства, становятся предметом охоты журналистов, 
вандалов, критиков и коллекционеров. 

Подготовила Эльвира Сыздыкова
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«КАЙРАТ» УСТУПИЛ 
«ПАЛЬМЕ» ПЕРВЕНСТВО

В прошлом году в ос-
новном раунде Лиги чем-
пионов «Кайрат» с пятью 
очками занял в своем 
квартете только третье 
место, дважды сыграв 
вничью с одинаковым 
счетом 2:2. В первом туре 
с малоизвестным бельгий-
ским «Халле-Гооиком», во 
втором — с «Пальмой». 
Той, которую еще год на-
зад мало кто знал вооб-
ще. В результате сразу у 
трех команд оказалось по 
пять очков, но первая и 
вторая строчки в таблице 
по дополнительным пока-
зателям достались «Паль-
ме» и «Халле-Гооику».  
Эта неудача воспри-

нималась как несчаст-
ный случай, который мо-
жет произойти с любым 
клубом. Тем более был 
шанс реабилитироваться в 
элитном раунде, который 
проходил в Алматы. Но 
домашние стены не по-
могли, и «Кайрат» не по-
пал в Финал четырех.  А 
вот «Пальма» совершенно 
неожиданно стала победи-
телем Лиги чемпионов!
Когда по результа-

там жеребьевки «Кай-
рат» вновь попал в 
одну группу основно-
го раунда Лиги чемпио-
нов вместе с «Пальмой» 
(Пальма-де-Майорка), по-
думалось, что это шанс 
взять реванш за прошлый 
год. Конечно, «Пальма» 
— победитель Лиги чем-

пионов, но ведь «Кайрат» 
— большой клуб, который 
дважды выигрывал лигу. 
Тем более алматинцев 
в межсезонье возглавил 
талантливый испанский 
специалист Марлон Ве-
ласко — человек с вы-
сокими амбициями. Плюс 
команда усилилась легио-
нерами.
Однако история повто-

рилась. Более того, если 
в прошлом году «Кай-
рат» разошелся миром с 
«Пальмой», то в этот раз  
проиграл. 
В мини-турнире, про-

ходившем на площад-
ке «Пальмы» в Паль-
ма-де-Майорка, «Кайрат» 
стартовал матчем с люк-
сембургским «Диффердан-
жем». Алматинцы ожидае-
мо победили соперника со 
счетом 4:2, однако эта по-
беда является уверенной 
только по счету. По игре 
же такого не скажешь. 
После удаления Дугласа 
игра у алматинцев раз-
ладилась. Люксембуржцы 
сократили разницу до ми-
нимума, и последние ми-
нуты матча были очень 
тревожными.   
Примечательно, что в 

этом поединке ворота 
«Кайрата» защищал не 
Игита, а Деннис, который 
не только спасал свою ко-
манду, но и сумел отли-
читься забитым голом. 
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Полосу подготовил Серик Ибраев

Однако во втором пое-
динке с «Халадашом» Ве-
ласко доверил ворота ве-
терану Игите. 
«Халадаш» в первом туре 

хотя и проиграл «Пальме» 
1:3, но на площадке выгля-
дел очень боевито. Свою 
неуступчивость венгры 
продемонстрировали и в 
матче с «Кайратом», когда 
вырвали ничью на послед-
ней минуте. 
Впрочем, начало мат-

ча тоже было за венгра-
ми. «Халадаш» усилиями 
Золтана Дрота, который, 
кстати, выступал когда-то 
за «Кайрат», открыл счет 
на 5-й минуте. Алматинцы 
сумели его сравнять лишь 
на 16-й минуте. 
Во втором тайме подо-

печные Веласко вышли 
вперед, но, как было ска-
зано выше, в конце пое-
динка победу упустили. В 
итоге 2:2. 

Впрочем, шансы на 
первое место не умень-
шились, так как в любом 
случае для этого надо 
было победить в заклю-
чительной встрече хозяев 
площадки. 
Однако то, как сыграли 

алматинцы в первом тай-
ме с «Пальмой» не под-
дается никакому объясне-
нию. Полная неразбериха 
и антидисциплина в обо-
роне привели к трем про-
пущенным мячам, один из 
которых хозяева забили, 
исполнив даббл-пенальти, 
назначенный за перебор 
фолов. В результате на пе-
рерыв команды ушли при 
счете 3:0 в пользу хозяев. 
Честно говоря, в то, 

что гости отыграются, ве-
рилось с трудом. Такое 
преимущество команда 
высокого класса, коей, 
без сомнения, является 
«Пальма», не упускает. 
Да, алматинцы были близ-
ки к тому, чтобы сравнять 
счет, но не сравняли. 
 К середине второго 

тайма два мяча удалось 
забить, сократив разницу 
в счете до минимума — 
2:3. При этом «Кайрат» 
шел вперед, создавал мо-
менты, но счет на табло 
сохранялся. 
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Алматинский «Кайрат» с четырьмя очками за-
нял второе место в группе 3 основного раун-
да Лиги чемпионов по футзалу. В решающем 
заключительном матче наша команда проигра-
ла хозяевам мини-турнира — действующему 
победителю Лиги чемпионов «Пальме» (Испа-
ния) 3:4 (0:3) 
Таким образом, алматинцы второй раз подряд 
вышли в элитный раунд не с первого места. А 
это значит, что там казахстанскому клубу по-
падется команда из первой корзины посева — 
либо «Спортинг» (Португалия), либо «Бенфика» 
(Португалия), либо «Барселона» (Испания), что 
резко уменьшает шансы «Кайрата» на выход 
в Финал четырех, особенно с учетом блеклой 
игры, которую показывает казахстанский клуб  

Новости

Финиш на фоне трагедии

Для шымкентского “Ордабасы”, по-
бедившего в чемпионате досрочно, по-
следняя игра уже не имела турнирного 
значения. А вот “Астана” и “Актобе” 
вели заочную борьбу за серебро. И в этой 
схватке победителем вышла “Астана”, 
финишировавшая второй. 

В заключительном туре столичному 
клубу, чтобы занять второе место, до-
статочно было не проиграть “Шахтеру” 
в Караганде. Задача не выглядела триви-
альной, так как горняки еще не обезопа-
сили себя от вылета. Однако астанчане 
со своей задачей справились. Помог ку-
рьезный гол в первом тайме, когда после 
удара Владислава Прокопенко мяч попал 
в штангу, от нее в спину вратаря “Шахте-
ра” Игоря Шацкого, а уже от его спины 
залетел в сетку ворот. 

Во втором тайме хозяева гол отыграли, 
но забить больше не получилось. Впро-
чем, ничья в итоге устроила оба клуба. 
“Астана” сохранила вторую строчку, а 
“Шахтер” — место в элите. К тому же 
“Актобе” не смог победить дома “Жеты-
су” (2:2). Так что столичный клуб спра-
ведливо выиграл серебряные медали. 

Другой важный нерешенный вопрос 
касался третьего неудачника чемпиона-
та. Кандидатами на вылет являлись сразу 

XXXII чемпионат Казахстана по футбо-
лу, стартовавший в марте, завершился 
матчами 26-го тура, которые прошли 
без зрителей в связи с общенацио-
нальным днем траура в память погиб-
ших шахтеров 

СЕРИК ИБРАЕВ

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА

И В Н П М О

1. «Ордабасы» 26 18 4 4 48-21 58

2. «Астана» 26 16 5 5 36-24 53

3. «Актобе» 26 13 11 2 44-23 50

4. «Кайрат» 26 12 8 6 44-32 44

5. «Кызыл-Жар» 26 11 6 9 25-23 39

6. «Кайсар» 26 10 6 10 31-30 36

7. «Атырау» 26 8 10 8 24-27 34

8. «Тобол» 26 9 7 10 29-33 34

9. «Шахтер» 26 7 8 11 31-36 29

10. «Мактаарал» 26 8 5 13 29-32 29

11. «Жетысу» 26 8 5 13 27-38 29

12. «Окжетпес» 26 7 6 13 26-37 27

13. «Каспий» 26 4 8 14 28-44 20

14. «Аксу» 26 5 3 18 23-45 18

В конце матча Веласко 
пошел на отчаянный шаг, 
заменив вратаря на по-
левого игрока. Но в этот 
момент наша команда 
после ошибки Дугласа 
пропустила мяч в пустые 
ворота — 2:4.
Гол Даурена Турсагу-

лова за секунды до фи-
нального свистка ничего 
не изменил — 3:4. Оче-
редная победа «Паль-
мы», занявшей в группе 
первое место. 
Конечно, для «Кайра-

та» еще не все потеряно. 
Наша команда вышла в 
элитный раунд с третье-
го места своего кварте-
та. Однако с такой игрой, 
которую «Кайрат» пока-
зал на Майорке, шансов 
в элитном раунде, кото-
рый, кстати, стартует уже 
через месяц, немного. 
Наставнику алматинского 
клуба Марлону Веласко 
нужно будет многое из-
менить в игре, чтобы на-
деяться на успех. В пер-
вую очередь поставить 
команде игру в защите. 
Помимо «Кайрата» в 

основном раунде Лиги 
чемпионов в группе 1 вы-
ступал рудненский «Аят». 
Рудненцы в стартовом 
матче проиграли хорват-

скому «МНК Олмиссум» 
2:3. Во второй игре «Аят» 
был разгромлен «Спор-
тингом» (Португалия) 1:6. 
В своем заключитель-
ном матче казахстан-
ский клуб сыграл вничью 
с украинским «Хитом», 
выигрывая по ходу пое-
динка 2:0. Удержать пре-
имущество не удалось. 
В итоге «Аят» завершил 
выступление на послед-
нем, четвертом, месте в 
группе 1 и таким обра-
зом не вышел в элитный 
раунд турнира.  
26 октября. «Кайрат» 

— «Дифферданж» (Люк-
сембург) – 4:2 (Турсагу-
лов 6, Деннис 10, Алис-
сон 13, 39 – Реис 11, 
Рохас 21).  «Халадаш» 
(Венгрия) – «Пальма» 
(Испания) – 1:3.
27 октября. «Халадаш» 

— «Кайрат» — 2:2 (Дрот 
5, Касемиро 40 — Ак-
баликов 16, Алекс 21). 
«Дифферданж» — «Паль-
ма» — 4:9.
29 октября. «Диффер-

данж» — «Халадаш» — 
1:1. «Пальма» — «Кай-
рат» — 4:3 (Ромуло 2, 
Бруно 14, Фабиньо 14 
дабл-пенальти, 39 — Кле-
бер 24 автогол, Кайо 29, 
Турсагулов 40).

четыре клуба — “Окжетпес”, “Шахтер”, 
“Жетысу” и “Мактаарал”. Причем “Ок-
жетпес” встречался в заключительном 
туре с “Мактааралом” и в случае побе-
ды гарантировал себе прописку в КПЛ 
(Казахстанская премьер-лига). Однако в 
ключевом матче синегорцы пропустили 
мяч уже на третьей минуте. Все, что уда-
лось хозяевам, это сравнять счет во вто-
ром тайме. Получилась ничья, которая 
устраивала соперника. 

В результате “Окжетпес” вместе с 
“Аксу” и “Каспием” в следующем сезоне 
будет выступать в Первой лиге. Вместо 
них КПЛ пополнили “Елимай” (Семей), 
“Туран”(Туркестан) и “Женис” (Астана). 

Лучшим бомбардиром чемпионата с 17 
мячами стал 35-летний бразильский на-
падающий “Кайрата” Жоао Паоло. Лидер 
“Кайрата” выиграл гонку бомбардиров 
второй раз. В 2020 году он стал лучшим 
голеадором в составе “Ордабасы”.

В нынешнем казахстанском клубном 

сезоне осталось провести только один 
матч. В Астане в финале Кубка Ка-
захстана 4 ноября встретятся чемпион 
страны-2023 “Ордабасы” и костанай-
ский “Тобол”, финишировавший на 
восьмом месте. Кстати, в случае победы 
шымкентцев, которые уже гарантиро-
вали себе место в квалификации Лиги 
чемпионов, путевка в Лигу конферен-
ций достанется команде, занявшей 
четвертое место в чемпионате. А это  
“Кайрат”.  

26-й тур. 29 октября. “Аксу” — “То-
бол” (Костанай) — 0:3 (0:0). “Атырау” 

— “Кайрат” (Алматы) — 0:0 (0:0). “Кы-
зыл-Жар” (Петропавловск) — “Кайсар” 
(Кызылорда) — 0:1 (0:0). “Окжетпес” 
(Кокшетау) — “Мактаарал” (Туркестан-
ская область) — 1:1 (0:1). “Актобе” — 
“Жетысу” (Талдыкорган) — 2:2 (1:2). 
“Шахтер” (Караганда) — “Астана” — 1:1 
(0:1). “Каспий” (Актау) — “Ордабасы” 
(Шымкент) — 1:0 (0:0). 

Лучшие бомбардиры: Жоао Паоло 
(“Кайрат”) — 17 мячей (из них три с пе-
нальти), Асхат Тагыберген (“Ордабасы”) 
— 11 (3).

Серик Ибраев

“БАРЫС” ПОТЕРПЕЛ
ОЧЕРЕДНОЕ 
ПОРАЖЕНИЕ
В минувший вторник в Маг-

нитогорске “Барыс” проиграл 
местному “Металлургу” со счетом 2:3 (1:0, 0:1, 2:1). 
Это было четвертое поражение кряду столичного 
клуба в регулярном чемпионате КХЛ под руковод-
ством Галыма Мамбеталиева, сменившего на тре-
нерском мостике Андрея Скабелку 

После смены тренера “Барыс” встрепенулся и 
одержал несколько побед, но затем снова вернул-
ся в старую колею. Впрочем, поражение от одного 
из лидеров Восточной конференции “Металлурга” 
было ожидаемым. Хотя астанчане и неплохо смо-
трелись в этом матче. 

Вот как описал ход поединка официальный сайт 
КХЛ: “Астанчане начали игру без раскачки. Отча-
сти этому способствовали хоккеисты “Магнитки”, 
заработавшие два удаления в первые 20 минут. Не-
удивительно, что “Барыс” более чем в два раза пе-
ребросал “Металлург”. Гол в большинстве Аркадия 
Шестакова вытекал из логики матча. Гости опаснее 
атаковали, чаще владели шайбой и создали больше 
опасных моментов.

Но с первых же минут второго периода “Магнит-
ка” принялась исправлять ситуацию. Сантиметры 
не позволили Робину Прессу, удивившему оборону 
“Барыса” сольным проходом, сравнять счет. Па-
скуале подстраховал защитник, выбивший шайбу 
практически с линии ворот. Вскоре, Макар Хабаров 
поддержал почин партнеров и добил отскочившую 
от Паскуале шайбу.

Буквально через несколько смен “Барыс” остался 
в меньшинстве, но первую попытку в большинстве 
“Металлург” не использовал. Шайба почти две ми-
нуты гостила в зоне атаки. Уральцы меняли фланги 
для розыгрыша, но безрезультатно. Паскуале вместе 
с защитниками прочитал все комбинации. Могли 
магнитогорцы забить и в меньшинстве. Максим 
Карпов подловил защитника на ошибке на синей 
линии, убежал к воротам Паскуале, но не сумел 
переиграть голкипера. Колоссальное преимущество 
по броскам (15-4) и моментам привело только к од-
ной шайбе “Металлурга” во втором периоде.

За активность “Магнитка” была вознаграждена 
в третьем периоде. “Барысу” удалось выравнять 
игру — команды обменивались опасными атака-
ми и действовали на встречных курсах. Равным 
счет оставался недолго. “Металлург” организовал 
два гола, в каждом из которых поучаствовал Егор 
Коробкин. На 44-й минуте настырный форвард 
уральцев по-бейсбольному переправил шайбу в во-
рота с пятака. А ближе к концовке скорректировал 
направление броска Алексея Маклюкова, находясь 
перед воротами. “Барыс” успел отыграть одну шай-
бу на последних минутах. Передачу из-за ворот 
удачно замкнул Кирилл Савицкий. Гости после 
второго гола взяли тайм-аут, заменили голкипера 
на шестого полевого игрока, но не придумали, как 
в третий раз пробить Набокова”. 

- Игра была хорошая. Забили первыми. Второй 
период неважно начали. Две ошибки — два гола. 
Нужно забивать свои моменты. Не забили, тут же 
пропустили. Третий гол — вроде все перекрыли, но 
нападающий соперника хорошо переправил шайбу. 
Забили второй гол, оживились, поменяли вратаря, 
но не смогли забить третий. Во втором периоде ре-
бята немного зажались, но потом взбодрили друг 
друга на лавке и начали более-менее играть в наш 
хоккей, который от них просим, — комментирует 
исполняющий обязанности главного тренера “Ба-
рыса” Галым Мамбеталиев. 

2 ноября “Барыс” в Екатеринбурге встречался с 
“Автомобилистом”, 4 ноября в Казани казахстан-
ский клуб сыграет с “Ак Барсом”, а затем переедет 
в Астану, где 7 ноября снова померится силами с 
казанцами. 

ЛИОНЕЛЬ МЕССИ ЗАВОЕВАЛ ВОСЬМОЙ
“ЗОЛОТОЙ МЯЧ”
Лионель Месси в 36 лет в восьмой раз получил 

самый престижный индивидуальный приз в футбо-
ле. На этот раз “Золотой мяч” ему достался, строго 
говоря, за достижения не того года, которым фор-
мально промаркирован, а предыдущего, то есть за 
подвиги на катарском чемпионате мира, написано 
на kommersant.ru.

Месси, выигрывавший ранее “Золотой Мяч” в 
2009, 2010, 2011, 2012, 2015, 2019 и 2021 годах, опе-
редил в голосовании норвежца Эрлинга Холанна из 
“Манчестер Сити” и француза Килиана Мбаппе из 
ПСЖ. Кстати, у ближайшего преследователя порту-
гальца Криштиану Роналду остается пять трофеев.

Очередной “Золотой мяч” Лионеля Месси при-
мечателен по двум причинам. Первая заключается 
в том, что до сих пор за всю историю конкурса, за-
пущенного изданием France Football в 1956 году, он 
неизменно оказывался в руках футболистов, играю-
щих в европейских лигах. Месси стал первым, кто 
добыл его, выступая на другом континенте. Минув-
ший сезон он завершил во французском ПСЖ, но 
летом совершил неожиданный переход в американ-
ский “Интер Майами”.

Вторая причина — это тот фактически бесспор-
ный факт, что успех Лионелю Месси принесли не 
столько достижения текущего года, сколько про-
шлого. В данном случае решающее значение име-
ла как раз дата вручения “Золотого мяча”. Раньше 
оно проходило зимой, то есть действительно после 
окончания года. В этом десятилетии организаторы 
сдвинули церемонию, а следовательно — и подве-
дение итогов голосования, на осень. Фактически 
респонденты уже обязаны учитывать и то, что про-
исходило с претендентами на трофей на излете того 
года, что предшествовал “отчетному”.

В случае с Лионелем Месси значение концовки 2022 
года колоссально. Дело в том, что в ноябре-декабре, 
уже после того, как определился предыдущий обла-
датель “Золотого мяча” — французский нападающий 
Карим Бензема, состоялся чемпионат мира в Катаре. 
И на катарском первенстве Месси как раз сыграл не 
просто шикарно, а волшебно. Он привел свою сбор-
ную к ценнейшему в футболе титулу, забив семь голов 
в семи матчах, включая два в финальном, в котором 
аргентинцы одолели в серии пенальти французов.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. ОСНОВНОЙ РАУНД. ГРУППА 3 

И В Н П М О

1. «Пальма» 3 3 0 0 16-8 9

2. «Кайрат» 3 1 1 1 9-8 4

3. «Халадаш» 3 0 2 1 4-6 2

4. «Дифферданж» 3 0 1 2 7-14 1
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НОВАЯ ЧАСТЬ СИМФОНИИ ШЕЛКОВОГО ПУТИ, НОВОЕ БЛЕСТЯЩЕЕ БУДУЩЕЕ

В этом году международный фестиваль искусств 
«Шелковый путь» прошел в онлайн- и офлайн-форма-
тах. Работа фестиваля шла в четырех секциях: «Ху-
дожественные представления», «Выставки произведе-
ний искусства», «Народные турне», «Онлайн-выставки». 
Кроме того, проводилось несколько тематических ме-
роприятий: «День малазийской культуры», «Шелковый 
путь — отправная точка культурного туризма», «Неделя 
детского театра», «Ярмарка нематериального культурно-
го наследия», «Проект поддержки молодых художников» 
и «Неделя международного современного искусства». 

Во время фестиваля было представлено 37 велико-
лепных китайских и зарубежных театральных постано-
вок. Одновременно выставлено более 600 великолеп-
ных произведений искусства, а также проведено более 
80 тематических культурных мероприятий, которые при-
несли китайским и зарубежным посетителям много ху-
дожественных впечатлений.

МЫ СОБРАЛИСЬ В ОТПРАВНОЙ ТОЧКЕ 
ШЕЛКОВОГО ПУТИ И ЗАВЕЛИ ПЕСНЮ 
“ОДНО СЕРДЦЕ, ОДИН ПУТЬ”
В последние дни в Сиане, отправной точке Шелко-

вого пути, в рамках  9-го Международного фестиваля 
искусств «Шелковый путь» прошел благотворительный 
тур «Одно сердце, один путь» с его разнообразной кра-
сотой и художественным шармом, которые привлекли 
артистов из многих стран выступить на одной сцене. 
Более 60 художественных коллективов из Китая, Рос-

сии, Грузии, Словакии, Сербии, Хорватии, Северной 
Македонии, Азербайджана и других стран представили 
в разных уголках города замечательные культурно-худо-
жественные программы. 
Благодаря всемирному художественному обмену и 

взаимной оценке, а также обмену новыми художествен-
ными достижениями можно понять глубокое значение 

фразы «Дружба народов заключается в том, что люди 
близки друг к другу». Это открывает людям картину, 
изображающую «новую часть симфонии Шелкового пути 
и новое блестящее будущее».

РАЗНЫЕ КУЛЬТУРЫ, 
ПЕРЕКЛИКАЮЩИЕСЯ МЕЖДУ СОБОЙ, 
СОСТАВЛЯЮТ ВЕЛИКОЛЕПНУЮ КАРТИНУ 
ШЕЛКОВОГО ПУТИ
Международная художественная выставка «Шелковый 

путь сегодня» под девизом «Дух Шелкового пути — 
изображение эпохи» является одним из основных те-
матических мероприятий фестиваля. Выставка собрала 
более 600 произведений искусства из более 90 стран 
и регионов, представляющих масляную живопись, гра-
фику, скульптуру, акварель, гравировку и другие жанры 
изобразительного искусства. 
Выставка наглядно продемонстрировала яркие осо-

бенности искусства разных народов, отразила историю 
и культуру народов, проживающих вдоль Шелкового 
пути, а также показала отличные результаты обмена и 
сотрудничества в области изобразительного искусства в 
странах «Пояса и пути». 
В мероприятии приняли участие многие художники 

из Китая, России, Великобритании, Италии и Южной 
Кореи.
На фестивале выступил Сергей Николаевич Врублев-

ский — заслуженный художник РФ, академик Академии 
наук и искусств имени Петра Великого, лауреат пре-
мии Президента РФ В.В. Путина. В своем выступлении 
Сергей Николаевич подчеркнул важность красоты. По 
мнению художника, красота — это основа гармонии 
и прекрасного. Там, где есть красота, есть солнечный 
свет, радость и жизненная сила. Красота — это сила, 
позитив, лучшее проявление любви. Красота есть вез-
де, жизнь всегда нуждается в красоте. 

По оценке Сергея Николаевича, международный фе-
стиваль искусств «Шелковый путь» собирает художни-
ков со всего мира, предоставляет хорошую платформу 
для демонстрации всему миру красоты искусства — ар-
хитектуры, жизни, пейзажа, одежды.

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ИЗОБРАЗИТЕЛЬНОГО 
ИСКУССТВА СОБИРАЮТСЯ НА ТЕАТРАЛЬНЫЙ 
ПРАЗДНИК ШЕЛКОВОГО ПУТИ
В рамках фестиваля поставили 37 разнообразных 

и богатых по содержанию театральных постановок, а 
известные исполнительские коллективы со всего мира 
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В Сиане (провинция Шэньси) 29 октября 
успешно завершился 9-й Международный фе-
стиваль искусств «Шелковый путь», который 
является важной частью реализации инициа-
тивы КНР «Один пояс, один путь» и первым 
национальным универсальным международным 
фестивалем искусств, посвященным Шелково-
му пути

Культурная улица Двенадцати часов Чанъаня

Посетители выставки “Шелковый путь сегодня”

Национальная симфония “Искусство войны Сунь-цзы. Эхо”

Благотворительный тур “Одно сердце, один путь” Выступление “Русские танцы”

ИСКУССТВУ НЕТ ПРЕДЕЛА: ШЕЛКОВЫЙ ПУТЬ СОЕДИНЯЕТ ВСЕХ

9-Й МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 
ИСКУССТВ «ШЕЛКОВЫЙ ПУТЬ» 
С УСПЕХОМ ЗАВЕРШИЛСЯ

устроили для зрителей яркое аудиовизуальное пирше-
ство.
Национальная симфония «Искусство войны Сунь- 

цзы. Эхо» интерпретирует классические военные про-
изведения и дух национальной культуры с музыкаль-
ным сопровождением; танцевальная драма «Кармен»  
трактует классику мирового искусства в форме танце-
вального театра; концертная версия оперы «Чжэн Хэ»  
воссоздает  мировую морскую историю в форме оперы; 
«Уникальные танцы»  — это представление этнического 
танцевального мастерства, которое отражает прекрас-
ную и счастливую жизнь детей всех этнических групп 
Китая в новую эпоху. А также постановки в традицион-
ном жанре циньцян «Оазис жизни», «Чжаоцзюнь», дра-
мы «Книга жизни», «Восемь шагов по песку» и другие 
замечательные спектакли китайских и зарубежных теа-
тров оставили у зрителей прекрасные художественные 
впечатления. 
Четыре высококачественных классических постановки 

из репертуара зарубежных исполнительских коллекти-
вов, таких как Саймон Раттер и Берлинский филар-
монический оркестр, Рахаф Шани и Роттердамский 
филармонический оркестр, Лондонский симфонический 
оркестр, классический балет Парижской оперы «Лебе-
диное озеро» были представлены на облачной плат-
форме международного фестиваля искусств «Шелковый 
путь» онлайн. Благодаря чему зрители, больше не огра-
ниченные расстоянием,  смогли получить совершенно 
новый опыт межвременного облачного художественного 
события.

ВПЕЧАТЛЕНИЕ О ПРОЦВЕТАНИИ ШЕЛКОВОГО 
ПУТИ. “ШЕЛКОВЫЙ ПУТЬ — ОТПРАВНАЯ 
ТОЧКА КУЛЬТУРНОГО ТУРИЗМА”
С целью дать возможность художникам и зрителям 

всего мира познакомиться с провинцией Шэньси и по-

грузиться в китайскую культуру организаторы впервые 
включили в программу международного фестиваля ис-
кусств специальное мероприятие «Шелковый путь — 
отправная точка культурного туризма» и организовали 
для художников посещение и знакомство с культурными 
достопримечательностями Шелкового пути, такими как 
городские стены Сианя, пешеходная улица Датанг, кото-
рая никогда не спит, и парк развлечений «Мир радости 
на Шелковом пути». 
Предполагалось, что через творчество художников 

больше иностранных друзей смогут понять и привлечь 
внимание к провинции Шэньси. Одновременно была ор-
ганизована выставка музыкальных инструментов Шел-
кового пути, которая позволила совершить путешествие 
во времени и пространстве благодаря музыкальным 

звукам, ощутить процветание Шелкового пути и очаро-
вание художественного наследия.
С 2014 года международный фестиваль искусств 

«Шелковый путь» успешно проводился уже девять раз. 
Он всегда придерживался принципа «Художественное 
событие Шелкового пути — мост, соединяющий сердца 
людей и фестиваль для народа». Фестиваль активно со-
действует культурному обмену и взаимному признанию 
цивилизаций вдоль “Пояса и пути”. 
В фестивале приняли участие представители более 

120 стран и регионов. В общей сложности показали 273 
высококачественных спектакля и более 3200 произве-
дений искусства, каллиграфии, фотографии и нематери-
ального культурного наследия. Эти выдающиеся произ-
ведения китайской и зарубежной культуры послужили 
основой для наведения мостов, культурного обмена и 
сотрудничества стран вдоль Шелкового пути. 
Международный фестиваль искусств «Шелковый путь» 

уже стал важной платформой для распространения духа 
Шелкового пути и продвижения более глубокого сотруд-
ничества, обменов и развития стран вдоль «Пояса и 
пути». А сам фестиваль уже стал известным брендом, 
отличающимся одновременно интернациональностью, 
уникальностью, народностью и инновационностью.
Завершение фестиваля — это еще не конец красоты, 

искусство способно преодолевать время и простран-
ство, границы регионов и стран. Во имя гармонии и 
красоты мы напишем новую симфонию «Пояса и пути».

Хоу Хао
Фото предоставлены организаторами 

фестиваля

Центр культуры и искусства “Один пояс, один путь” “Чанъань 
Лэ” в городе Сиань, главное место проведения фестиваля
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